
Непереводимая 
русская пенсия
Новые правила получения 
выплат осложнили жизнь 
пенсионерам за рубежом

Постоянные изменения правил 
игры в пенсионной системе за-
тронули и российских пенсио-
неров, проживающих в Европе. 
С этого года пенсии таким гра-
жданам Пенсионный фонд Рос-
сии перечисляет только на рубле-
вые счета в российских банках. 
Как оказалось, эта норма в сово-
купности с европейскими бюро-
кратическими требованиями не 
только увеличивает расходы пен-
сионеров, но и способна затруд-
нить получение зарубежных со-
циальных пособий, которые яв-
ляются основным источником 
 дохода для десятков тысяч поки-
нувших Россию пенсионеров.

О сложностях российских пен-
сионеров, проживающих за рубе-
жом, с получением пенсий по рос-
сийскому законодательству и посо-
бий по зарубежному праву 

”
Ъ“ рас-

сказали сами пенсионеры. С этого 
года выплата «новым» пенсионерам 
(пенсия назначена с 1 января), а так-
же тем, кто вышел на пенсию рань-
ше, но оформил ее только в этом го-
ду, согласно постановлению прави-
тельства №1386, производится толь-
ко в рублях и только на счета, откры-
тые в российских банках. Ранее дей-
ствовавший порядок предполагал, 
что Пенсионный фонд России (ПФР) 
переводил деньги раз в квартал на 
зарубежные счета. По словам пенси-
онеров, новый подход может вызы-
вать проблемы с получением зару-
бежных социальных пособий.

Существование проблем 
”

Ъ“, 
в частности, подтвердили в «Русском 
центре» города Гельзенкирхена. «Для 
российских пенсионеров, прожива-
ющих в Германии, основным источ-
ником средств является местное со-
циальное пособие. Его размер пол-
ностью обеспечивает прожиточный 
минимум»,— пояснил один из руко-
водителей этой общественной орга-
низации Юрий Левин. Пенсия, кото-
рая выплачивается в России, счита-
ется доходом, полученным из дру-
гих источников, и пособие уменьша-
ется на эту сумму. И пенсионеру нуж-
но официально подтвердить соци-
альному ведомству размер россий-
ской пенсии. По словам Юрия Леви-
на, раньше проблема решалась отно-
сительно просто. 
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Межгосударственный авиационный 
комитет (МАК) взбудоражил всю рос-
сийскую гражданскую авиацию, нео-
жиданно поставив под угрозу исполь-
зование одного из самых распростра-
ненных в стране самолетов — семей-
ства Boeing 737. Однако сам по себе 
МАК не может запретить полеты на них, 
а Рос авиация и Минтранс вряд ли оста-
новят самолеты, перевозящие около 
20% российских авиапассажиров. За-
то в результате скандала, совпавше-
го с фактической ликвидацией второго 
в стране эксплуатанта Boeing 737 «Тран-
саэро», по крайней мере части полномо-
чий рискует лишиться сам МАК.

Вчера вечером МАК опубликовал пись-
мо от 4 ноября, в котором говорится, что 
авиарегистр комитета «вынужден приоста-
новить» действие в России «всех выданных 
сертификатов типа на самолеты семейства 
Boeing 737». Документ подписан председа-
телем авиарегистра Владимиром Беспало-
вым и адресован главе Росавиации Алексан-
дру Нерадько, а также заместителю руково-
дителя Федеральной авиационной админи-
страции США (FAA) Маргарет Гиллиган. Дей-
ствие сертификатов приостанавливается «до 
получения совместного уведомления» Роса-
виации и FAA о том, что самолеты «находятся 
в состоянии, обеспечивающем их безопас-
ную эксплуатацию». В документе отмечает-
ся, что эта информация также «доводится до 
сведения авиационных властей Бермудских 
островов и Ирландии», где зарегистрирова-
ны Boeing 737 российских авиакомпаний.

• Boeing 737 — один из самых распространен-
ных гражданских самолетов в мире. В парке 
российских авиакомпаний таких машин 194, 
в частности, по данным russianplanes.net, 
у «Аэрофлота» — 12, у его дочернего лоукосте-
ра «Победа» из них состоит весь парк (11 са-
молетов), у «Опенэйр» их 34, у «ЮТэйр» — 50, 
у «Глобуса» — 13.
Решение МАК стало полной неожидан-

ностью и для участников рынка, и для про-
фильных чиновников, вызвав большой пе-
реполох в отрасли. В Росавиации 

”
Ъ“ пояс-

нили, что получили копию письма лишь по 
электронной почте, причем «руководство 
МАК и авиарегистра не выходит на связь для 
разъяснений».

Из письма следует, что проблема без-
опасности Boeing 737 беспокоит авиацион-
ные власти РФ уже больше года, и все это 
время Росавиация вела переписку об этом 

с FAA. Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей, полагают, что «разбирательства вокруг 
Boeing 737 могут быть связаны с расследо-
ванием катастрофы этой модели самолета 
в ноябре 2013 года в Казани», когда погибли 

50 человек. При ее расследовании МАК уде-
лял особое внимание, в том числе, провер-
ке рулевого управления. Но осенью 2014 го-
да в МАК пришли к выводу, что «на записях 
средств объективного контроля, а также на 

сохранившихся деталях, узлах и агрегатах 
планера, двигателей и систем, включая си-
стему управления рулем высоты, признаки 
отказа авиационной техники в аварийном 
полете отсутствуют». Впрочем, источники 

”
Ъ“ говорят, что «с учетом внимания к этой 

проблеме вопросы могли остаться».
Обострились эти вопросы, по неожи-

данному совпадению, только в тот момент, 
когда стали очевидны проблемы второго 
в стране пользователя Boeing 737 «Трансаэ-
ро» (47 самолетов), сертификат эксплуатан-
та которой аннулирован 26 октября. «Аэроф-
лот», занимающийся перевозкой пассажи-
ров «Трансаэро» и получивший значитель-
ную часть ее международных маршрутов, 
уже договорился со «Сбербанк лизингом», 
что заберет принадлежавшие проблемной 
компании десять Boeing 737 NG. При этом 
глава МАК Татьяна Анодина — мать круп-
нейшего акционера «Трансаэро» Александ-
ра Плешакова, ранее ей принадлежало око-
ло 3% акций авиаперевозчика. В своем пись-
ме МАК подчеркивает, что инициатором во-
просов к рулевому управлению Boeing 737 
именно в конце августа стала Росавиация, 
потребовавшая «срочных доработок» (в ве-
домстве это не комментируют). Тем не ме-
нее запрос в FAA МАК направил только в на-
чале октября (когда печальная судьба «Тран-
саэро» уже стала очевидна и неизбежна). От-
вет от американцев поступил еще 27 октя-
бря, но резких шагов комитет не предпри-
нял. По еще одному странному совпадению, 
как раз тогда появилась новая надежда спас-
ти «Трансаэро» путем продажи ее «Сибири». 
Беспрецедентное для российского рынка ре-
шение появилось после отказа «Сибири» от 
сделки и катастрофы «Когалымавиа» (с само-
летом другого производителя). Оно застало 
врасплох и сотрудников самого МАК — по-
мощник председателя комитета Артур Мура-
дян заявил вчера ТАСС, что «не слышал ника-
кой информации о подобном отзыве».

На самом деле, несмотря на серьезность 
шага МАК, пока он российским авиакомпа-
ниям напрямую ничем не грозит. Совеща-
ние по проблеме Росавиация проведет за-
втра, но в ведомстве подчеркивают, что МАК 
не способен остановить использование са-
молетов, подобный запрет «может ввести 
только специально уполномоченный на то 
федеральный орган исполнительной влас-
ти, который такого решения не принимал».
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Летательно-аппаратная борьба
МАК поставил под угрозу перевозку 20% российских авиапассажиров

Межгосударственный авиационный комитет решил поставить на прикол все Boeing 737 — 
примерно четверть парка российских авиакомпаний   ФОТО MTI / AP

Строительство военной базы на  мысе 
Шмидта (северное побережье  Чукотки) 
обернулось спором хозяйствующих 
субъектов и оказалось под угрозой сры-
ва. Ведущее работы ООО «Русальянс 
Строй» утверждает, что выступающее 
в качестве генподрядчика Федераль-
ное агентство специального строитель-
ства (Спецстрой России) отказалось 
 выплачивать положенные по  контракту 
средства. В Спецстрое винят в наруше-
нии плановых сроков саму строитель-
ную компанию. При этом на мысе Шмид-
та без зарплат и возможности вернуться 
на большую землю уже несколько меся-
цев остаются десятки рабочих.

О том, что строительство военной базы на 
мысе Шмидта практически не ведется уже 
несколько месяцев, 

”
Ъ“ рассказал инженер-

геодезист Сергей Воронков. Он заключил 
контракт с фирмой-субподрядчиком «Руса-
льянс Строй» в августе этого года. «За два ме-
сяца работы по контракту мне было обеща-
но 240 тыс. руб., но этих денег я так и не уви-
дел»,— говорит он. По словам господина Во-
ронкова, за время пребывания на строитель-

ной площадке он так толком и не приступил 
к работе. «Мы построили от силы процентов 
двадцать от того, что планировалось: нет ни 
материалов, ни топлива, приходится у воен-
ных одалживать. При этом, когда нас отту-
да заберут, не ясно. То денег на вывоз нет, то 
что-то с разрешениями»,— сообщил он, до-
бавив, что в аналогичном положении оказа-
лись как минимум 40 человек.

Некоторые из них находятся на мысе 
Шмидта уже почти полгода, также не получая 
зарплату как минимум последние три-четы-
ре месяца. «Тут нет ни медицинского обслу-
живания, ни нормального питания. Мы пре-
доставлены сами себе»,— говорит строитель. 
При этом господин Воронков и некоторые 
его коллеги уже обратились за помощью к ад-
вокату Владиславу Юсупову. Как заявил 

”
Ъ“ 

господин Юсупов, когда рабочих все-таки вы-
везут с мыса Шмидта, он намерен добиваться 
выплаты им задолженностей через суд.

Военная база на мысе Шмидта существует 
с 1954 года (см. справку), а новое строительст-
во в Арктике было запущено в конце 2014 года.
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Военная база на мысе Шмидта 
подверглась заморозке
Конфликт подрядчиков привел к срыву  
строительных работ

Санация  
в пользу репутации
Николай Цветков может доплатить за банк «Уралсиб» 
другими активами

Как стало известно ”Ъ“, даже после 
утраты банка «Уралсиб» и одноимен-
ной страховой компании в пользу ново-
го контролирующего владельца Вла-
димира Когана у бывшего собственни-
ка Николая Цветкова остаются обяза-
тельства по докапитализации банка за 
счет небанковских активов, входящих 
в ФК «Уралсиб». Для этого ему придет-
ся их продать, а средства отдать в ка-
питал санированного банка. Это может 
 облегчить состояние господина Цвет-
кова на несколько миллиардов рублей 
и увеличить сумму поддержки им банка 
до 25 млрд руб.

О существовании договоренностей о до-
капитализации «Уралсиба» его бывшим 
контролирующим владельцем Николаем 
Цветковым даже после санации банка 

”
Ъ“ 

рассказали источники, знакомые с ситу-
ацией. По их словам, речь идет о продаже 
активов, оставшихся в ФК «Уралсиб» после 
санации банка Владимиром Коганом и пе-
редаче ему в рамках сделки еще и однои-
менной страховой компании (см. справку 
на стр. 8), и докапитализации банка за счет 

вырученных средств. По данным сайта ФК, 
в нее входят брокерский бизнес, управляю-
щая компания, бизнес private-banking и др. 
(факторинговая компания записана непо-
средственно на господина Цветкова). Пере-
говоры на этот счет сейчас ведутся, утвер-
ждают источники 

”
Ъ“. Впрочем, предста-

витель Владимира Когана подтверждать 
это не стал. Пресс-служба банка «Уралсиб» 
отказалась передать господину Цветкову 
 вопросы 

”
Ъ“.

При этом вчера, по данным 
”
Ъ“, господин 

Цветков физически покинул банк и вывез 
свои вещи с занимаемого им ранее 14-го эта-
жа в главном офисе «Уралсиба» на улице Еф-
ремова. Там теперь разместился Владимир 
Коган. В банке «Уралсиб» сообщили, что го-
сподин Цветков уже несколько дней выво-
зит свои вещи и делает это по собственно-
му желанию. Это произошло одновремен-
но с объявлением о том, что в банке меняет-
ся предправления — возглавлявший банк 
«Уралсиб» с апреля 2015 года Айрат Гаскаров 
его покидает.
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Поддержку региональных программ занятости, 
на которую в этом году потрачено 3,9 млрд руб., 
планируется продлить на 2016 год. Предложение 
Минтруда вчера одобрено на заседании прави-
тельства. Власти, фиксируя двукратный рост чи-
сла предприятий, сокращающих персонал и вво-
дивших неполный рабочий день, пока оценивают 
ситуацию как спокойную, но признают, что стоит 
подстраховаться на случай «неожиданностей». 
Кроме того, Минтруд намерен бороться с непла-
тельщиками страховых взносов — в Белый дом 
скоро будет внесен проект, допускающий пере-
дачу данных о них в регионы, госорганы и банки.

«Непростое положение, которое сложилось в по-
следнее время в экономике, безусловно, влияет и на 
занятость населения»,— признал вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. С начала 2015 года двукрат-
но возросло число предприятий, вынужденных пой-
ти на реорганизацию, сокращение персонала и введе-
ние неполного рабочего дня. Как сообщил глава Мин-
труда Максим Топилин, сейчас 250 тыс. человек нахо-
дятся в режиме неполной занятости. Но министр оце-
нивает ситуацию как «достаточно спокойную» — как 
напомнил он собравшимся, в прошлый кризис число 
таких работников достигало 1,5 млн человек. Безрабо-
тица в РФ, по словам главы ведомства, сохраняется на 
уровне 5,2%. Наиболее уязвимыми, по оценкам Мин-
труда, оказались автомобилестроение (около 21 тыс. 
человек в режиме неполной занятости и под риском 
увольнения) и строительство (13 тыс. человек).

На поддержку региональных программ занятости в 
2015 году было направлено 3,9 млрд руб. «Ситуация по-
казала, что нам достаточно таких средств»,— отметил 
господин Топилин. Напомним, постановление прави-
тельства №35 (о субсидиях регионам на снижение на-
пряженности на рынке труда) разрешало Минтруду по-
тратить на эти цели 51,8 млрд руб. С учетом «сохране-
ния рисков» министр предложил продлить действие 
документа и в 2016 году. У премьера возражений не бы-
ло — «неожиданности» в следующем году не исключе-
ны, признал он, поэтому стоит подстраховаться.

Правительство намерено поддерживать и трудо-
вую миграцию: на переезды (в частности, на Даль-
ний Восток и в Сибирь) распределяется 450 млн 
руб. Пока, по словам премьера, основные потоки 
внутренней трудовой миграции направлены в Мо-
скву, Московскую область и Санкт-Петербург. Так, в 
столицу в 2014 году на заработки приехало в девять 
раз больше людей, чем в Сибирь и на Дальний Вос-
ток, отметил он. «Неправильно, что в такой огром-
ной стране люди стремятся жить и работать только 
в трех регионах»,— посетовал господин Медведев.

Другая болезненная тема для Белого дома — ле-
гализация занятости. Господин Топилин напомнил, 
что в РФ около 15 млн человек трудоспособного воз-
раста, за которых не уплачиваются страховые взносы. 
Минтруд сообщил, что подготовил два документа, ко-
торые планирует внести в Белый дом,— один из них 
должен упростить микропредприятиям (с годовой 
выручкой до 120 млн руб. без НДС, 5 млн занятых) за-
ключение трудовых договоров, предложив им типо-
вую форму. Другой вносит поправки в закон «О персо-
нифицированном учете», допуская передачу данных 
о страховых взносах и их плательщиках регионам, 
госорганам и банкам. Как ранее пояснял глава Мин-
труда, сейчас такой возможности нет, поскольку эти 
данные закрыты, однако для банков они очень важ-
ны при принятии решения о выдаче кредитов — пре-
доставляемые справки 2НДФЛ могут быть «липовы-
ми». Министр, впрочем, отметил, что данные о плате-
жах в ФСС и ПФР можно будет передавать лишь с со-
гласия гражданина. Вероятно, министерство рассчи-
тывает, что работники сами будут вынуждать работо-
дателя к оформлению «белых» зарплат, обеспечиваю-
щих им доступ к кредитованию.

Евгения Крючкова

Белый дом 
отложил 
на занятость
Обещания региональным 
рынкам труда продлили на год

Сжатие потребительского креди-
тования физлиц объясняет более 
двух третей спада их конечного 
потребления за девять месяцев 
2015 года. Такой вывод содер-
жится в опубликованном вчера 
ноябрьском оперативном эконо-
мическом мониторинге РАНХиГС, 
ВАВТ и ИЭП им. Егора Гайдара. 
В третьем квартале 2015 года си-
туация на рынке розничного кре-
дитования стала улучшаться — но 
в ИЭП не ожидают возвращения 
кредитного бума в обозримой 
перспективе.

Потребительское кредитование 
домохозяйств сокращается с третье-
го квартала, а ипотечное — с четвер-
того квартала 2014 года, отмечается в 
разделе «Кредитование физлиц: вы-

чет из спроса» ноябрьского эконо-
мического мониторинга РАНХиГС, 
ВАВТ и ИЭП им. Егора Гайдара. За де-
сять месяцев 2015 года общее сокра-
щение задолженности физлиц соста-

вило 612 млрд руб. (5,7% объема на 1 
декабря 2014 года), а по потребитель-
ским кредитам —902 млрд руб. (со-
кращение на 11,5% за год). Продол-
жала рост только задолженность по 

ипотечным кредитам (на 196 млрд 
руб. за девять месяцев 2015 года). 

На фоне сокращения доходов, ро-
ста банковских ставок, увеличения 
выплат по текущим долгам и уже-
сточения требований к заемщикам 
объем выдачи новых кредитов резко 
снизился. Если в 2012-м — первой по-
ловине 2014 года новые кредиты со-
ставляли пятую часть всех денежных 
доходов граждан, то в первом кварта-
ле 2015 года показатель снизился до 
10%, а выплаты на погашение задол-
женности — с 15% до 11–13%. 

Макроэкономические последст-
вия сжатия розничного кредитова-
ния выразились в сокращении рас-
полагаемых финансовых ресурсов 
домохозяйств (процентные выплаты 
стали превышать прирост новой за-

долженности). Кредитная задолжен-
ность за три квартала 2015 года сокра-
тилась на 2 трлн руб., что, по оценкам 
ИЭП, обусловило более 70% падения 
частного спроса за этот период. 

Осенью 2015 года ситуация стала 
стабилизироваться. «Сближение ди-
намики ежемесячной выдачи новых 
кредитов и ежемесячного погаше-
ния существующей задолженности в 
последние месяцы предопределило 
замедление сокращения розничного 
кредитного портфеля»,— отмечается 
в исследовании (см. график). В треть-
ем квартале темп роста просрочки 
по сравнению с первым кварталом 
снизился более чем вдвое (до 6,2%). 
В то же время вдвое сократился и об-
щий вычет из располагаемых финан-
совых ресурсов домашних хозяйств 

средств на уплату процентов и пога-
шение долгов (до 453 млрд руб., или 
4,3% конечного потребления).

Впрочем, в ИЭП, как и в ЦБ, не 
ожидают возвращения роста част-
ного кредитования в 2016 году. «Мы 
прогнозируем близкий к нулю рост 
кредитной задолженности домохо-
зяйств и в целом продолжение кар-
тины текущего года»,— говорит ди-
ректор Центра структурных исследо-
ваний института Михаил Хромов. В 
Минэкономики же ожидают увеличе-
ния розничного кредитования и оче-
редной «сдвиг в пользу роста оплаты 
труда» вплоть до 2018 года, хотя в сен-
тябре 2015 года обнаружили переход 
граждан «на сберегательную модель 
поведения» (см. 

”
Ъ“ от 29 октября).

Алексей Шаповалов

Спросу отказано в кредите
Спад потребительских займов увел покупателей от производителей

Вчера в Москве второй день работал 
Всемирный конгресс соотечествен-
ников, на который приехал президент 
России Владимир Путин. В работе кон-
гресса, на котором было задано единст-
венное направление Русского марша, а 
также были посланы проклятья на голо-
вы «обнаглевших саудитов и катарцев», 
принимал участие специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Такой многозначительный форум, как 
Всемирный конгресс соотечественников, 
да еще к тому же пятый, требовал того, что-
бы не опоздать к самому его началу. Я по-
нимал, что не ошибусь, если приду споза-
ранку. И не ошибся.

Я вошел в актовый зал Центра междуна-
родной торговли на выступлении патриар-
ха Кирилла, который рассказывал о малоиз-
вестном факте своей биографии: как он ра-
ботал в храме Рождества Пресвятой Богоро-
дицы непосредственно в Женеве. Будущий 
патриарх, таким образом, остановился в лю-
бимых ленинских местах: Каруж, где жил и 
работал Владимир Ильич, и Шен-Бужери, 
где с 1971 по 1974 год служил батюшка, на-
ходятся по одну сторону озера Рона.

Но патриарх был при этом не до конца 
самостоятельным в своих решениях:

— Бог провел меня через соприкосно-
вение с людьми, прошедшими через нашу 
национальную трагедию,— произнес он.

Трагедия и была порождена, собствен-
но говоря, не в последнюю очередь тем, 
что в ее подготовке Лениным были задей-
ствованы в том числе и ленинские места в 
Женеве, где он провел, в отличие от патри-
арха, почти четыре года.

— Храм маленький,— поделился он с 
делегатами конгресса,— мало кто ходил…

Но вины будущего патриарха, по его 
собственным словам, в этом не было:

— Холодная война шла, люди опаса-
лись…

Странно было, честно говоря, видеть 
его здесь — на трибуне, которая еще, ка-
жется, не остыла от дискуссий на форуме 
банка ВТБ «Россия, вперед!»,— с бумажка-
ми в руках, в роли докладчика, которому 
только что предоставил слово модератор, 
министр иностранных дел Сергей Лавров.

Иногда, впрочем, Его Святейшество от-
влекался от текста речи:

— Где нет веры,— убеждал он делега-
тов,— там и паспорта меняются! Ради бо-
лее высокой зарплаты человек разрывает 
с колыбелью, где он родился!

В зале между тем находились исключи-
тельно люди, разорвавшие со своей колы-
белью: других тут по определению не мог-
ло быть (хотя, конечно, далеко не все тут 
гнались за более высокой зарплатой; не 
каждому ее, в конце концов, и обещали…).

— А если верит, он не сделает этого! — 
возвысил голос патриарх.

Мне показалось, что кое-кто из присут-
ствующих поскорее опустил глаза в пол.

— А самая страшная угроза всему рус-
скому миру,— продолжал патриарх,— не-
желание быть вместе друг с другом после 
опознания в другом человеке другой наци-
ональности!

Некоторые головы, мне опять показа-
лось, склонились еще ниже.

— Спасибо, Ваше Святейшество,— на 
мой взгляд, суховато поблагодарил до-
кладчика модератор дискуссии и предста-
вил ее нового участника — Алексея Лоба-
нова, который несколько лет возглавлял 
Всемирный координационный совет соо-
течественников.

— Мы наконец-то перестали быть куч-
кой крикунов, непонятно от кого и чего 
требующих! — констатировал он.

Так стало понятно, чем был конгресс 
все это время.

История усугублялась тем, что, по дан-
ным 

”
Ъ“, один из главных организаторов 

конгресса после воссоединения Крыма с 
Россией переосмыслил свое поведение (а 
главное, поведение России) и ушел в актив-
ную оппозицию ко всему российскому (то 
есть и к себе тоже), в том числе и к этому кон-
грессу. Более того, когда готовился именно 
этот форум, этот человек приложил макси-
мум усилий для того, чтобы заметные фигу-
ры из европейского и американского зару-
бежья проигнорировали его. И это удалось, 
по крайней мере частично. А некоторых так 
и просто не надо было уговаривать не ехать.

Модератор тем временем предоставил 
слово главе русскоязычной общины Укра-
ины Евгению Бакланову, который расска-
зал, как в 2014 году он обратил внимание: 
а ведь никто на Украине не защищает ин-
тересы России. И Евгений Бакланов взял-
ся за дело. Провели несколько мероприя-
тий («Нам было приятно, когда участник 
Курской битвы передавал свой опыт мо-
лодежи…» — и не этот ли опыт был обра-
щен позже против законной украинской 
власти на Майдане?..), прежде чем поня-
ли: нужно регистрировать юридическое 
лицо. Конечно. Иначе куда перечислять 
деньги на борьбу?

— Мы предложили свою организацию 
в качестве менеджера в реализации го-
спрограммы «Переселение»,— объяснил 
он.— И начали действовать вместе с Рос-
сотрудничеством… Сейчас заканчиваем 
формирование сети социальных менед-
жеров в регионах… Есть, конечно, пробле-
матика с этим…

Он поделился и этой проблематикой:
— В условиях отсутствия стабильности 

бюджет составляется при этом так, что в 
марте уже надо подавать проект бюджета 
на следующий год… Это надо срочно пере-
водить в ручной режим!!

Цель, впрочем, оправдывает любые за-
траченные на нее средства:

— И давайте уже своей работой возве-
дем международный имидж России на 
другой уровень!

Министр культуры России Владимир 
Мединский был более академичен в сво-
их мыслях.

— Все мы говорим, думаем, видим сны 
на русском языке…— начал он.

Да, я тоже обратил внимание на то, что 
один делегат форума крепко спал во вто-
ром ряду.

Больше всего министра беспокоит 
оживление националистически настро-
енных слоев молодежи. И говоря об этом, 
Владимир Мединский сформулировал 
важнейшую, до сих пор никем не выска-
занную, если не ошибаюсь, идею:

— Они, как известно, устраивают «Рус-
ские марши». Но настоящий Русский марш 
— это в конце концов, когда Суворов через 
Альпы, а не националисты в Люблино! И 
когда совсем припрет — Рокоссовский на 
Берлин!

Владимир Мединский таким образом 
сформулировал направление, в котором 
необходимо двигаться настоящему Рус-
скому маршу.

Сергей Лавров между тем, пользуясь 
статусом модератора, время от време-
ни вставлял между выступлений доклад-
чиков замечания, которые были дейст-
вительно жизненно интересны участни-
кам дискуссии. Так, например, он расска-
зал, что сейчас идет законодательная рабо-
та над тем, чтобы позволить получающим 
гражданство России не выходить из граж-
данства другой страны, а просто аннулиро-
вать его (процесс выхода, как правило, яв-
ляется процессом мучительным).

Господин Лавров дал слово князю Ни-
ките Лобанову-Ростовскому, многолетне-
му участнику конгресса. Князь сначала по-
считал своим долгом пересказать бережно 
передаваемую из рук в руки любимую ле-
генду русского мира — историю о том, как 
Владимир Путин приезжал на кладбище 
Сен-Женевьев-де-Буа, возложил цветы на 
могилу писателя Ивана Бунина, а потом, 
когда шел мимо могил белогвардейцев, 
произнес только одну фразу: «Это дети од-
ной матери, России, и настало время объе-
диняться…» И стал конгресс.

Ну и про Сергея Лаврова он высказался 
без чинов, под бурные аплодисменты при-
сутствующих:

— Вот вы назвали меня великим кня-
зем… А вы, Лавров, лучший министр в ми-
ре! Это все знают!

Последние слова потонули в страстной 
овации тех, кто знал.

Еще один докладчик, защитник русско-
язычных интересов в Киргизии Станислав 
Епифанцев, заметил, что в русском мире 
произошли принципиальные изменения:

— И это можно проиллюстрировать 
словами президента Киргизии Алмазбека 
Атамбаева…

Но он добавил и своих собственных:
— Раньше в Россию не плевал только 

ленивый, и это корежило души соотечест-
венников… В наших краях уважают толь-
ко крепкие кулаки и полный кошелек де-
нег! (Всем стало очевидно, по его мнению, 
что и то и другое у новой России после при-
соединения Крыма есть.— А. К.) И обна-
глевшие саудиты с катарцами вдруг поня-
ли, что могут быть разнесены в пух и прах 
ракетами Каспийской флотилии! Я в прин-
ципе пацифист…— решил оговориться 
Станислав Епифанцев,— но тут я целиком 
на стороне Владимира Владимировича Пу-
тина!! Мне радостно, что Россия воспряла!

Председатель Госсовета Татарстана Фа-
рид Мухаметшин между тем поделился за-
метками своей жены на полях форумов 
Сергея Лаврова:

— Она мне говорит: «Он спит или нет 
в конце-то концов когда-то?! Да он два дня 
подряд на одной подушке не спит! То в од-
ной стране, то в другой стране… И везде 
непростые дискуссии!»

— Очень интимные знания обо мне…
— вздохнул министр, видимо, при одной 
только мысли о какой-нибудь подушке 
или о возможности хотя бы перекурить.

После часового перерыва на кофе с пе-
ченьем (а что вы хотите: не форум ВТБ в 
конце концов) в зале появился Владимир 
Путин. Причем он вышел на сцену пер-
вым, а за ним шел патриарх. Этому явле-
нию предшествовала некоторая интрига. 
Они около минуты буквально препира-
лись, кто должен пойти первым. И не то 
чтобы президент обязательно хотел выйти 
первым. Тут даже наоборот: он убеждал па-
триарха, что пойдет только вслед за ним, а 
тот настаивал на обратном. И в конце кон-
цов патриарх буквально подправил… да-
же, можно сказать, вытолкнул Владимира 
Путина на сцену.

Речь президента была выдержана в ак-
куратных тонах (русский мир раним и хру-
пок), так что и сказать про нее нечего. Де-
легатов мог всерьез заинтересовать в ней 
только один абзац: «Планируем развивать 
систему грантов на поддержку культурно-
образовательных проектов по линии фон-
да 

”
Русский мир“, а также в рамках приня-

той в 2015 году новой федеральной про-
граммы 

”
Русский язык“, на которую выде-

ляется свыше 6,5 млрд руб.».
После выступления Владимир Путин 

уехал (впрочем, на предыдущем форуме, 
три года назад, он появился перед участ-
никами собрания в Санкт-Петербурге и 
вообще только в форме видеообращения), 
а слово было предоставлено новому гла-
ве координационного совета Всемирного 
конгресса Михаилу Дроздову.

— Сколько тревожных, но радостных 
перемен пережили мы за последнее вре-
мя!..— приступил он.

И я понял, может, даже с облегчением, 
что во Всемирном конгрессе соотечествен-
ников никаких перемен в ближайшее вре-
мя точно не предвидится.

Воистину конгресс!
Русский мир воспрял во время встречи с патриархом и президентом

Патриарх Кирилл помог  президенту 
Владимиру Путину сделать  
первый шаг навстречу конгрессу   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 102 530

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №4123|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Вера Ситнина — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов 
ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), 
Владимир Лавицкий (потребительский рынок), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  
Николай Зубов (иностранная информация)|          |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

25

20

15

10

5

0

–5

20102009 2011 2012 2013 2014 2015

Ежемесячное погашение задолженности Прирост кредитованияЕжемесячные выданные кредиты

ДИНАМИКА ОСНОВНЫХ ПАРАМЕТРОВ КРЕДИТОВАНИЯ ДОМОХОЗЯЙСТВ 
(% ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ)    ИСТОЧНИКИ: ЦБ РФ, РОССТАТ, РАСЧЕТЫ ИЭП.





4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 6 ноября 2015 №204   l   Коммерсантъ

первые лица

Губернатор Тамбовской области 
Александр Никитин совершил  
головокружительную карьеру:  
в 2010 году он был ректором Ми-
чуринского агроуниверситета и 
депутатом гордумы, а в сентябре 
этого года, в 39 лет, выиграл вы-
боры главы региона. Корреспон-
денту ”Ъ“ ВСЕВОЛОДУ ИНЮТИНУ 
АЛЕКСАНДР НИКИТИН расска-
зал, почему поверил в обновле-
ние власти, как на нем сказал-
ся конфликт поколений и чем ему 
мешает так быстро приобретен-
ный политический опыт.

«Пока не знаешь правила 
игры, ты счастливчик»
— Откуда вы появились? Мно-
гих смущает быстрый карьер-
ный взлет: за пять лет от депута-
та мичуринского горсовета до гу-
бернатора.
— Помните фразу из фильма «Мо-
сква слезам не верит»: «Всю жизнь 
хотел водителем стать, а стал дирек-
тором завода»? Вот этот принцип ра-
ботает всю мою жизнь. И должность 
ректора в 33 года была неожидан-
ной. Этот же принцип сработал в 
2011 году, когда я стал депутатом обл-
думы. Да я и городским депутатом в 
2010 году стал только потому, что ид-
ти на выборы мне предложил Олег 
Бетин (экс-глава региона.— 

”
Ъ“).

— Зачем ему был такой депутат?
— Ему были нужны люди, которые 
могли противостоять достаточно раз-
ношерстным местным группам. Они 
блокировали многие важные реше-
ния. На выборы в облдуму в 2011 го-
ду я тоже пошел по предложению ру-
ководства области. Меня убедили ав-
торитетные люди из Москвы. В итоге 
получил один из самых высоких ре-
зультатов. Но планов входить в руко-
водство думы у меня не было.
— Опять убедили?
— Сначала предложение стать пред-
седателем пришло из Москвы по ли-
нии партии. Я сказал, что хотел бы 
заниматься тем, чем занимался всю 
жизнь,— наукой и организацией об-
разования. У меня был разговор с 
Бетиным: я ему сказал, что не хочу 
быть спикером. Уговоров не было. 
Это можно понять: тогдашний спи-
кер Владимир Карев (сейчас руково-
дит облдумой в статусе и. о.— 

”
Ъ“) ра-

ботал с Бетиным давно, они друг дру-
га понимали лучше даже в силу того, 
что почти ровесники. Кареву сейчас 
66 лет, Бетину — 65. Но через некото-
рое время Бетин сказал: ты должен 
стать председателем. У меня не оста-
валось выбора.
— Есть версия, что ваш карьерный 
взлет начался в 2011 году, после то-
го как вы пять часов просидели с 
Владимиром Путиным на форуме 
«Единой России» в Брянске.
— Это всего лишь красивая легенда. 
На том форуме я выступал не как ад-
министратор, а как представитель на-
укограда, который должен рассказать 
о научных достижениях. Надо было 
выступить так, чтобы речь запомни-
лась. Я не говорил цифрами, а объяс-
нял, что, например, в нашей смороди-
не витамина С больше, чем в лимоне. 
Или что наша тыква слаще дыни. Я и 
потом с Путиным встречался и общал-
ся неоднократно. Говорить, что только 
после того форума моя карьера резко 
пошла вверх, было бы неправильно. 
Ведь и до того у меня все было удачно. 
То, что с Путиным рядом посидеть бы-
ло за счастье,— это правда. Но к нему 
надо было идти. Я несколько раз жест-
ко доказывал на совещаниях в Белом 
доме, что нам нужно присоединение 
другого федерального вуза — Мичу-
ринского пединститута, который был 
в подчинении другого министерст-
ва. Аплодисменты срывал. Возможно, 
это и была отправная точка к губерна-
торству. Вскоре после того, как я стал 
областным депутатом, вышло распо-
ряжение правительства об объедине-
нии вузов. Сейчас я бы так уже не смог. 
— Почему?
— Есть правила игры, и, пока ты их 
не знаешь, ты счастливчик. Тогда у 
меня были аргументы, но не было по-
явившихся сейчас познаний в поли-
тике, в том, куда надо зайти и как пре-
поднести тот или иной вопрос. Тогда 
я был не спикером, губернатором и 
главой отделения «Единой России», а 
ректором, у которого был первая за-
дача — усилить свой вуз. Теперь я по-
нимаю правила игры, но это не зна-
чит, что я их полностью принял. Со-
блюдать их необходимо просто для 
того, чтобы развивать регион.
— Когда вы поняли, что вас гото-
вят в губернаторы?
— После того как меня «рекрутиро-
вали» в спикеры облдумы. Я должен 
был сплотить депутатов, заработать 
авторитет в регионе. Когда я возгла-
вил отделение «Единой России», бы-
ла задача провести его очистку. И мне 
говорили, что если эти дела будут 
успешно завершены, а обстоятельст-
ва сложатся правильно для меня, то 

руководство партии будет меня рас-
сматривать как кандидата в губерна-
торы. Из-за этого и тяжело было — не 
только мне об этом сказали, все пре-
красно понимали, к чему дело идет.
— Вы и в губернаторы против сво-
ей воли пошли?
— На определенном этапе я понял, 
что если идти во власть, то надо ид-
ти до конца. Два варианта было: или 
уходить обратно в образование, или 
в губернаторы. На второй срок спи-
кера в 2016 году я бы уже не пошел. 
Смысла не видел.
— Повлияли только собственные 
амбиции?
— В 2011 году такие, как я, предста-
вители нового поколения, пошли во 
власть по всей стране. Я тогда искрен-
не поверил в перемены, в то, что об-
новление власти — это не деклара-
ция. И верю в это до сих пор. Мое на-
значение врио губернатора эту убе-
жденность только подкрепило.

«Я обеспечивал согласие  
на 100%, а может быть,  
и больше»
— Насколько тяжело было рабо-
тать с Бетиным? По официальной 
версии, вы преемник, по неофи-
циальной — после вашего назна-
чения спикером он и его команда 
испытывали к вам как минимум 
ревность…
— Естественно, была какая-то рев-
ность. Это ведь законы природы, 
они иногда имеют больший вес, 
чем законы политики. Но прекрас-
но понимал: мы ведь в России жи-
вем, у нас должно быть единонача-
лие и синхронность принимаемых 
решений. Если в каком-то регионе 
система устроена по-другому — зна-
чит, там разбалансированность и не-
управляемость власти.
— Спикер Никитин был когда-то 
не согласен с губернатором Бети-
ным?
— Я не шел против Бетина даже тог-
да, когда требовалось принимать да-
леко не самые популярные реше-
ния. Я понимал, что есть инвестпро-
екты, которые требуют перераспре-
деления бюджетных средств не в ту 
сторону, которая устроит всех.
— Получается не взаимопонима-
ние, а подчинение.
— У меня были вопросы, по которым 
мое мнение расходилось с мнением 
Бетина. Я приходил к нему и говорил 
об этом. Но решение принимал он.
— Бетин менял позицию под дав-
лением ваших аргументов?
— Я не припомню такого. Может, ска-
зывалась та самая ревность. А может 
быть, и проблема отцов и детей.

— На вас эта проблема отцов и де-
тей сильно отражалась?
— По сравнению с прежним руковод-
ством области я молодой, из другой 
среды обитания. Но мне было слож-
но скорее не с Бетиным, а с системой. 
Она была заточена на одну персону.
— Были конфликты?
— Прямых никогда. Были рабочие 
споры, например, когда документы в 
думу приходили за два часа до заседа-
ния. Было трудно психологически. Я 
уже говорил: в работе власти должно 
быть согласие. В облдуме я его обес-
печивал на 100%, а может быть, и 
больше. Многие здесь ошибочно вос-
принимали это как слабость. Мне бы 
очень хотелось, чтобы новый созыв, 
который избирается в 2016 году, был 
таким же институтом согласия. Пар-
тию тоже пришлось реанимировать. 
Я ведь получил отделение с милли-
онными долгами, его в какой-то мо-
мент натурально выгнали из здания. 
Руководитель облсофпрофа как вла-
делец здания в арбитраж подал на 
взыскание долга по аренде!
— Напоминает сообщения оппо-
зиционной партии.
— Никто не способствовал тому, 
чтобы помочь мне с финансирова-
нием. Партию переселили на окра-
ину Тамбова. Было какое-то даже из-
девательское отношение и к ней, 
и ко мне. Такая жесткая проверка 
на прочность. Мы с моим замом по 
внутренней политике Олегом Ива-
новым прошли через все эти высе-
ления. Он был руководителем ис-
полкома. Много раз хотелось все 
бросить. Я думал, что стал слабаком. 
Но где-то за год до назначения врио 
губернатора я понял, что мы созда-
ли в отделении силу, с которой при-
ходится считаться всем. Включая ру-
ководство области.
— Вы не собираетесь уходить из 
руководства отделения?
— Если будет позволено руковод-
ством партии и ее уставом, то я ос- 
танусь.

«Я могу выиграть  
и более жесткие выборы»
— Любые крупные выборы в об-
ласти воспринимаются как фор-
мальность, а раньше — как скан-
дальная формальность. Согласны, 
что конкурентов у вас не было?
— Впервые в истории Тамбовской 
области к выборам не может быть во-
просов с точки зрения их легитим-
ности. Есть мнение оппозиционных 
партий, их наблюдателей. Жалоб от 
них не было ни одной.
— Может быть, просто никто не 
хотел жаловаться?

— Вы хотите, чтобы я признал, что, 
например, депутат Госдумы от ЛДПР 
Роман Худяков — недостойный кон-
курент? Человек работал, встречался 
с избирателями.
— Вы считаете его достойным 
конкурентом?
— Мы ведь прекрасно понимаем, 
как у нас устроено местное самоу-
правление. Смогли бы конкуренты 
самостоятельно пройти все филь-
тры? Наверное, нет. Если бы «Единая 
Россия» захотела заблокировать того 
или иного кандидата, она выстроила 
бы систему, при которой этот канди-
дат никаких подписей не собрал. Но 
эти выборы прошли без подобных 
трюков. Я себя считаю конкурент-
ным кандидатом. Надо на дебаты 
выйти? Быть убедительным? Не про-
блема. Нужно «подраться»? Тоже мо-
гу, спортом занимался. Я мог бы вы-
играть и более жесткую борьбу.
— То есть вы легитимный губер-
натор?
— Выборы точно были легитим-
ными. У нас во всех крупных горо-
дах были местные выборы. Многих 
тут потянуло на старые методы ве-
дения кампании, выборные бюд-
жеты — очень хороший объект для 
«распила». Я на этих старых техно-
логиях, мздоимствах поставил жир-
ный крест. Ни один местный глава 
не может сказать, что он какой-то 
бизнес принудительно «нагрузил» 
в мою поддержку. А сам я какой-то 
предвыборной работой, по сути, и 
не занимался.
— Вы же ездили по районам, аги-
тировали за себя…
— Я бы делал то же самое, если бы 
никаких выборов не было, а меня 
просто назначили. Мы собрали ма-
териалы по итогам этих встреч. Ре-
шение вопросов по ним на контр-
оле у моих замов, я это просто пиа-
рить не стал. Сейчас мне приходится 
заниматься политикой больше, чем 
во время кампании! Возьмем город 
Тамбов. У нас огромные трудности с 
запуском отопления в домах. Везде 
прорывы, отключения. Мне кусок 
трубы с теплотрассы приносил зам, 
чтобы показать, в каком ужасном 
они состоянии. Муниципалитет дол-
жен поставщикам 1,5 млрд руб.! Где 
хваленые городские коммунальщи-
ки, почему они не занимались этой 
проблемой (до сентябрьских выбо-
ров в гордуму Тамбова сити-менед-
жером был Александр Бобров, экс-
глава холдинга «Тамбовские комму-
нальные системы».— 
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денег в отрасль ушло. А там ведь еще 
и коррупционные схемы. Мне что, 
обращаться к силовикам, чтобы они 
уголовные дела возбудили?
— А почему нет?
— Удары кулаком и гортанный рев 
действуют максимум полгода. Даль-
ше все привыкают и успокаиваются. 
Я это последние четыре с половиной 
года наблюдал в обладминистрации. 
Люди сидят, кивают: «Будем больше 
работать». А потом наступает шесть 
вечера — и парковка у здания адми-
нистрации пустая. Сейчас пятница, 
вечер, картина обратная. Думаю, это 
так работают хорошо в пятницу или 
что-то еще?
— Кого вы видите на месте Боб-
рова?
— Любое назначение главы адми-
нистрации города требует множест-
ва согласований на уровне, который 
выше моего. Я пока не имею права 
называть фамилии. Но меня удивля-
ют некоторые «кликуши», которые 
«старые времена» защищают, к при-
меру, в соцсетях.
— Читаете соцсети?
— Ежечасно!
— Тем не менее с назначением вас 
врио губернатора активность ва-
шего аккаунта в Facebook сошла 
на нет.

— Если честно, 80% свободного вре-
мени у меня уходит на приходящие 
«в личку» сообщения. Сейчас боль-
ше всего обращений связано как 
раз с пуском тепла. Их десятки, сот-
ни. Но и я не лишенный эмоций че-
ловек. Иногда увижу что-то у других 
пользователей, не выдерживаю и от-
вечаю — тоже «в личку».
— Может быть, проще вернуть 
всенародные выборы мэра и 
пусть победит достойнейший?
— Представьте, только что прошли 
выборы губернатора. Теперь мэра 
выбирать? Опять все эти процедуры 
проходить? Если бы они всегда про-
ходили чисто, без упреков и различ-
ных «методов» борьбы.
— Вы в принципе против выбо-
ров в регионе?
— Нет. Но мы каждый год кого-то вы-
бирали. С 2013 года я только этим и за-
нимался, как глава отделения. Я пони-
маю, многим хочется сказать, что у нас 
тут никакой демократии нет, система 
жестко вертикально выстроена. Но у 
нас буквально несколько недель назад 
в одном из городов выбирали спике-
ра думы. Думали, выберут одного, по-
лучился другой. Мы не вмешивались, 
оба кандидата — достойные люди. Я к 
тому, что демократия у нас есть.
— Вы руководили отделением 
«Единой России», и при этом вы-
боры и политика чуждые для вас 
вещи?
— Есть темы, по которым мне доста-
точно прочитать документ по диаго-
нали, чтобы все понять. К примеру, 
то, что связано с экономикой АПК. 
А есть вещи, которые мозг отторга-
ет. Например, Олег Иванов прихо-
дит объяснить, как у нас выборы в 
2016 году будут проходить. Округа, 
тергруппы, система «империале». Я 
все запомнил, понял. День проходит 
— выскочило! Или взаимоотноше-
ния с общественными организация-
ми. Я же понимаю, что они у нас есть 
только на бумаге, а реальное сотруд-
ничество было бы полезно для реги-
ональной политики. 
— Люди из вашей команды гово-
рят, что к вам здесь многие отно-
сятся как к царю-батюшке. Вас это 
устраивает?
— Это не мое. Я знаю, как по прото-
колу выходить из машины, как води-
тель должен открывать дверь, кто и 
за кем должен входить, выходить, си-
деть, стоять. Слушайте, меня тошнит 
от этого. Я смотрю на некоторых сво-
их коллег-губернаторов и не пони-
маю, зачем им это нужно. Они же на-
столько жестко в рамках сидят, что не 
могут осмотреться по сторонам!

«Мои друзья никакого 
отношения к власти  
не имеют»
— Когда врио губернатора назна-
чили именно вас, многие в Тамбо-
ве выдохнули: они боялись появ-
ления варяга. Да и смена немест-
ного Евгения Тарло на главу Там-
бова Алексея Кондратьева в Сове-
те федерации (СФ) была восприня-
та на ура. Тамбов для тамбовчан?
— Тарло в меру возможностей помо-
гал области. Он хотел остаться в СФ. 
Я вообще не умею лукавить так, что-
бы другим было непонятно, что я 
лукавлю. И я откровенно сказал: к 
вам у меня вопросов нет, но требо-
вания изменились в пользу появле-
ния в СФ настоящих представителей 
с мест. Надеюсь, что перед выбора-
ми в Госдуму в 2016 году будут насто-
ящие праймериз, которые позволят 
выбирать из тех, кто работает здесь и 
помогает региону.
— А как с пришлыми инвестора-
ми? Их проекты в Тамбове круп-
нее, чем местные.
— Мне бы еще нескольких инвес-
торов, подобных крупнейшим не-
местным — Игорю Бабаеву и Вади-

му Мошковичу (главы агрохолдин-
гов «Черкизово» и «Русагро».— 
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— и нашему Юрию Хохлову, владель-
цу Тамбовской сахарной компании. 
Они выполняют все свои обязатель-
ства, создают рабочие места и платят 
налоги. Я предполагал, что многие 
наши организации не платят. Но что 
в таких объемах! Получают господ-
держку на сотни миллионов, а нало-
гов платят десятки тысяч. Я не соби-
раюсь опричнину устраивать, но без 
взыскательности точно не обойдется.
— Вы готовы давить, чтобы вер-
нуть эти налоги?
— Готов. Я знаю, что, возможно, нажи-
ву врагов и про меня будут говорить 
еще хуже, чем о предшественниках. 
Но поверьте: ни у меня, ни у моей се-
мьи никакого бизнеса нет. Поэтому у 
меня есть возможности и моральное 
право при необходимости ухватить 
некоторых за филейную часть. 
— Цитирую ваш аккаунт в Face- 
book: «Чем больше открываюсь, 
тем 
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обольщаюсь, друзей на службе 
нет!» Правда, нет?
— Мои друзья, к счастью, не име-
ют отношения ни к политике, ни к 
власти. Друзей и родственников тут 
иметь нельзя. Естественно, я подби-
раю людей, с деловыми и мораль-
ными качествами которых хорошо 
знаком. Назначил, например, замом 
Александра Ганова, бывшего топ-ме-
неджера Сбербанка, который рань-
ше работал вице-губернатором у 
Алексея Гордеева в Воронежской об-
ласти. Это грамотный экономист, ко-
торый узнаваем в федеральных ми-
нистерствах. Ганов — человек моло-
дой, энергичный и образованный. Я 
стараюсь подбирать именно таких. У 
многих руководителей старшего по-
коления другой подход к делам…
— «Совки»?
— Что значит «совки»? Я, знаете, кого 
сейчас в пример своей команде став-
лю? Команду Бетина. Они понимали 
друг друга с полуслова. От умения со-
трудничать зависит 100% успеха. Но 
прошлое поколение имело другую 
картину мира. Они эсэмэску, напри-
мер, друг другу отправить не могли. 
Мы на бумаге ведь уже не пишем ни-
чего, коммуникации просто быстрее 
происходят.
— Как реагировали представите-
ли власти и инвесторы на ваше 
назначение?
— По-разному. Многие тут же нача-
ли валить грехи на моих предшест-
венников. Я уверен, что человеку все 
его поступки возвращаются. Да и за-
коны совести никто не отменял. По-
этому валить на других я считаю не-
правильным.
— Сейчас с Бетиным общаетесь?
— Очень редко. В последний раз ска-
зал мне: «Вот видишь, я тебе не зво-
ню». Я ответил, что признателен ему 
за это.
— Сколько лет вы планируете 
быть губернатором?
— Не знаю, не я это буду измерять, 
а народ. Нельзя долго быть на такой 
должности. Сначала у тебя есть само-
критика, ты понимаешь, где ошиб-
ся. А потом, когда все с утра до ночи 
говорят, какой ты молодец, даже ког-
да сам понимаешь, что не прав, на-
чинаются необратимые вещи. Через 
какое-то время осознаешь: что бы ты 
ни сделал — это правильно. Самые 
правильные минуты в жизни — это 
когда утром зубы чистишь и в зерка-
ло смотришь. Я ведь не барыжничать 
сюда пришел, поэтому будет нелег-
ко, могут и за первые пять лет в по-
рошок стереть.
— Губернаторство — потолок?
— Мне некомфортно сейчас даже ду-
мать об этом. Вы меня спрашиваете, 
по сути, об амбициях. А они пока ни-
чем не подкреплены, чтобы рассу-
ждать о них всерьез.

«Я поверил в то, что обновление власти —  
это не декларация»
Александр Никитин рассказал 
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Д О С Ь Е Т А М Б О В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Входит в Центральный федеральный округ, занимает площадь 34,5 тыс. кв. км (63-е место 
по стране). Административный центр — Тамбов, крупные города — Мичуринск, Рассказово, 
Моршанск. Состоит из 307 муниципальных образований (23 района, 7 городских округов, 
13 городских и 264 сельских поселений). Население на 1 января 2015 года — 1,062 млн 
человек (50-е место в России): городское — 635,64 тыс. (60%), сельское — 426,8 тыс. (40%). 
Среднемесячная заработная плата в первом полугодии 2015 года — 22,8 тыс. руб. (76-е ме-
сто по России). Безработица в регионе в первом полугодии составила 4,9%. ВРП в 2014 году 
оценивался в 285,4 млрд руб. (рост на 6% к 2013 году). В 2015 году в области запланирован 
дефицит бюджета 3,6 млрд руб., расходы на уровне 46,2 млрд руб., доходы — 42,6 млрд руб. 
Трансферты из федерального бюджета запланированы в размере 19,5 млрд руб. В янва-
ре—сентябре 2015 года в области зарегистрировано 9803 преступления (рост на 12,5% 
к аналогичному периоду прошлого года).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н И К И Т И Н  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 26 апреля 1976 года в Мичуринске Тамбовской области. В 1998 году окончил Мичурин-
ский государственный аграрный университет (МичГАУ) по специальности «финансы и кредит».

С 2000 года трудился в Фонде поддержки аграрной реформы и сельского развития РФ. 
В 2003–2004 годах возглавлял управление страхования сельскохозяйственных рисков СК 
«Россия». С 2004 года — проректор по экономике МичГАУ, с 2009 по 2011 год — ректор. 
В 2010 году избран в мичуринский горсовет, в 2011 году — в Тамбовскую облдуму, в которой 
занял пост спикера. В 2014 году включен в резерв управленческих кадров под патронажем 
президента РФ. 25 мая 2015 года назначен врио главы администрации Тамбовской области. 
13 сентября выиграл выборы главы региона, набрав 85,47% голосов.

Член генсовета «Единой России», секретарь политсовета регионального отделения  
партии. Доктор экономических наук, тема диссертации — «Государственная поддержка  
страхования сельскохозяйственных рисков: теория, методология и практика».

Удары кулаком и гортанный рев дей-
ствуют максимум полгода. Дальше 
все привыкают и успокаиваются

Прошлое поколение имело другую кар-
тину мира. Они эсэмэску, например, 
друг другу отправить не могли

То, что с Путиным рядом посидеть 
было за счастье,— это правда.  
Но к нему надо было идти
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Космодрому сулят  
настоящие испытания
Как Восточный готовится к первому пуску

Первый пуск с космодро-
ма Восточный состоит-
ся не ранее весны 2016 
года: именно такой срок 
президент Владимир  
Путин отвел на заверше-
ние всех работ и подго-
товку инфраструктуры. 
В том, что на Восточном 
уже сделано, а что сдела-
но еще только будет, раз-
бирался специальный 
корреспондент ”Ъ“ ИВАН 
САФРОНОВ.

Восточный 
приближается 
к весне
Изначально первый пуск ра-
кеты «Союз-2» с космически-
ми аппаратами «Аист» и «Ло-
моносов» был запланирован 
на 25 декабря 2015 года. Но 
Владимир Путин, приехав-
ший на Восточный 15 октя-
бря, перенес старт на весну 
2016 года: это было связа-
но c отставанием от строи-
тельных графиков на четы-
ре месяца. «Такие стройки, 
конечно, никогда не идут 
легко, всегда есть масса 
проблем,— признает Дмит-
рий Рогозин.— Но работа 
проведена колоссальная. А 
проблемы, с которыми мы 
столкнулись на этой строй-
ке, субъективного и объек-
тивного плана, всегда бы-
вают, но главное — они во 
многом разрешены».

По словам источника 
”
Ъ“ 

в оперативном штабе строи-
тельства космодрома, за по-
следние полгода строители 
смогли сделать колоссаль-
ный рывок как в плане ор-
ганизации стройки, так и в 
темпах возведения 11 объ-
ектов «пускового миниму-
ма». Еще в январе «Роскос-
мос» жаловался, что стро-
ительная готовность неко-
торых из них критическая: 
например,  заправочно-
нейтрализационная стан-
ция отсутствовала как соо-
ружение, а оборудование 
было смонтировано всего 
лишь на 2% (при плане 45%). 
В апреле, по данным Мин-
строя, отставание по старто-
вому комплексу составляло 
250 дней, по комплексу из-
мерительных средств — 240 
дней, по техническому ком-
плексу — 215 дней. Сейчас 
таких пугающих цифр в от-
четах нет. Строители при-
знают, что задержки дохо-
дят до ста дней, но с учетом 
полученной отсрочки лик-
видировать такое отстава-
ние реально. По словам тех-
нического директора кос-
модрома Андрея Охлопко-
ва, монтажно-испытатель-
ный корпус ракеты-носи-
теля полностью готов к ра-
боте, «Союз-2» уже достав-
лен на объект. «На заверша-
ющем этапе строительства 
находится монтажно-испы-
тательный корпус для кос-
мических аппаратов, это 
первое и единственное в 
мире сооружение, где, как 
говорится, не снимая шля-
пу можно наблюдать за тем, 
как изделие проходит про-
верки»,— отмечает он, до-
бавляя, что скоро начнут-
ся автономные и комплекс-
ные испытания систем.

Почти готов стартовый 
комплекс: огромная семи-
этажная бетонная капсула, 
которая, по словам господи-
на Охлопкова, «просто на-
пичкана ноу-хау российско-
го производства». По дан-
ным 

”
Ъ“, строители снача-

ла проверят, насколько го-
товы уже возведенные объ-
екты, а уже после присту-
пят к монтажу оборудова-
ния. По словам высокопо-
ставленного источника 

”
Ъ“ 

в правительстве, приложив 
сверхусилия, пуск можно 
было бы произвести и 25 де-
кабря: «Но чувствовалось, 
что рабочие находятся на 
пределе, нельзя было их за-
гонять с концами, да и рис-
ковать с пуском под Новый 
год не хотелось». Такие же 
аргументы, по информации 

”
Ъ“, господин Рогозин при-

водил президенту, обещая, 
что инфраструктура космо-
дрома будет готова к концу 
года. Решение о дате пуска, 
по словам вице-премьера, 
будет приниматься «не в ка-
бинетах больших начальни-
ков», а специальной госко-
миссией.

Во время телемоста Вос-
точный—Москва 2 ноя-
бря Дмитрий Рогозин зая-
вил, что сроки строитель-
ства второй очереди космо-
дрома для полетов ракетно-
го комплекса «Ангара» оста-
ются прежними — 2016 год. 
«Темп работы и специали-
стов на объекте необходи-
мо сохранить»,— потребо-
вал господин Рогозин. Вы-
сокопоставленный источ-
ник 

”
Ъ“ в «Роскосмосе» ска-

зал, что этот вопрос остает-
ся одним из самых важных: 
«Строителям и президент, и 
в правительстве, и в СМИ — 
никто сейчас спуска не да-
ет… А вот улетит 

”
Союз“ в 

2016 году, внимание ослаб-
нет, тогда что делать?»

Помимо чисто строи-
тельных проблем ситуацию 
осложняет и то, что Спец-
строй до сих пор не предста-
вил отчет по потраченным 
средствам — это более 38 мл-
рд руб. В Спецстрое говорят, 
что правительство поручило 
полностью закрыть этот во-
прос в первом квартале 2016 
года. Источник 

”
Ъ“ в право-

охранительных органах счи-
тает, что сделать это будет 
проблематично, посколь-
ку значительная часть денег 
была потрачена не на космо-
дром, а на «другие цели».

Отчет №46
В последний раз Дмитрий 
Рогозин побывал на Восточ-
ном 2 ноября. За полчаса до 
его приезда к стартовому сто-
лу кипит работа: часть стро-
ителей по-прежнему вы-
полняют строительно-мон-
тажные работы на объекте, 
а другие при помощи спец-
техники расчищают площад-
ку от снега.

— Почему раньше-то не 
начинали? Сейчас приедут и 
опять наваляют,— тихо руга-
ется один из бригадиров, по-
торапливая подчиненных.

Дмитрия Рогозина сопро-
вождают глава госкорпора-
ции «Роскосмос» Игорь Ко-
маров и директор Спецстроя 
Александр Волосов. Вся ком-
пания подходит к стартово-
му столу, где заказчикам и 
подрядчикам стройки в 46-
й раз (именно столько вице-
премьер прилетал на космо-
дром за последние три года) 
предстоит дать подробный 
отчет. Андрей Охлопков на-
чал рассказ об особенностях 
автономных испытаний, но 
Дмитрий Рогозин обрывает:

— Когда они завершатся?
Господин Охлопков отме-

тил, что сначала необходи-
мо обеспечить все объекты 
пускового минимума штат-
ным электропитанием, и 
добавил:

— Строители часть ком-
муникаций уже отдали, 
электрически мы друг дру-

га увидели, как только будет 
напряжение, мы соединим 
все объекты.

Полномасштабные испы-
тания на космодроме нач-
нутся примерно через две 
недели: в течение 120 дней 
пройдут автономные испы-
тания и до 45 дней — ком-
плексные летные. Они бу-
дут вестись параллельно и 
корректироваться в зависи-
мости от их успеха. Замести-
тель директора Спецстроя 
Александр Мордовец отме-
тил, что установленное обо-
рудование начали испыты-
вать по секторам. Дмитрий 
Рогозин спросил Андрея 
Охлопкова о проблемах и 
услышал, что они есть с си-
стемой пожаротушения на 
одном из объектов и с вен-
тиляцией.

— Какие развязки? — 
спросил господин Рогозин.

— Развязки следующие: 
до 10 ноября завершим ее 
гидравлические испытания, 
сегодня-завтра подключим 
ее к напряжению по штат-
ной схеме,— перехватил 
инициативу господин Мор-
довец.— Система вентиля-
ции готова, через 72 часа все 
будет работать.

Оказавшись в команд-
ном пункте, Андрей Охлоп-
ков, которого вице-премьер 
к этому моменту уже окре-
стил Сусаниным, рассказал, 
что в скором времени все по-
мещения будут подключены 
к электричеству.

— Штатное питание обес-
печим к 10 ноября,— до-
бавил Александр Мордо-
вец, пообещав, что к 15 но-
ября электрики командный 
пункт покинут, после чего 
специалисты Центра экс-
плуатации наземной и кос-
мической инфраструктуры 
смогут начать автономные 
испытания.

Взгляд вице-премьера за-
держался на пульте управле-
ния в командном пункте.

— Здесь что, геймеры бу-
дут сидеть? — с улыбкой 
спросил он.

Его успокоили тем, что все-
таки сидеть будет оператор.

— Все смонтировано, пу-
сконаладочные работы про-
ведены,— заверили строите-
ли господина Рогозина, рас-
сказав попутно о проблемах 
с импортозамещением обо-
рудования, предназначенно-
го для оперативно-команд-
ной связи.

— Единственный вари-
ант по импортозамещению 
не подходит по цене,— по-
жаловался Александр Мор-
довец.

— А чем замещать будете, 
свое-то есть? — поинтересо-
вался Дмитрий Рогозин.

— Ну, Нидерланды, Ки-
тай…

— Китай — еще один 
субъект федерации? — удив-
ленно спросил первый заме-
ститель главы Минстроя Лео-
нид Ставицкий.

— Вот тебе и импортоза-
мещение…— тихо сказал 
Игорь Комаров.

Александр Мордовец 
признал, что оговорил-
ся, но о проблемах с заме-
ной импортного оборудо-
вания на российское сказал 
вновь.

— Схема, при которой 
одна голландская ком-
плектующая заменяется на 
другую, например китай-
скую,— это не импортоза-
мещение, а профанация,— 
парировал господин Рого-
зин.— Российское обору-
дование дорогое, потому 
что его никто не покупает и 
производят малыми парти-
ями. Будем покупать — бу-
дет выходить дешевле. Да-
же если наше оборудование 
чуть дороже, мы выиграем 
на его обслуживании в ходе 
эксплуатации.

Обойдя еще несколь-
ко точек, Дмитрий Рогозин 
провел небольшое сове-
щание по вопросам строи-
тельства космодрома, а так-
же поручил составить спи-
сок импортного оборудова-
ния, которое можно будет 
заменить российским. По 
информации 

”
Ъ“, в следую-

щий раз на Восточный вице-
премьер прилетит в конце 
ноября — начале декабря.

«Черный ящик»  
оказался пустым
Параметрический самописец А321  
не раскрыл причину его катастрофы

Как стало известно ”Ъ“, расшиф-
ровка параметрического само-
писца Airbus А321 компании «Ко-
галымавиа», разбившегося на 
Синайском полуострове, не по-
могла установить причину круп-
нейшей по количеству жертв ави-
акатастрофы в истории России. 
По данным близких к расследо-
ванию источников ”Ъ“, фиксация 
режимов работы всех систем са-
молета регистратором прекра-
тилась мгновенно после отрыва 
хвостовой части, в которой нахо-
дился прибор. Катастрофическая 
ситуация на борту развивалась 
столь быстро, что пилоты, управ-
лявшие самолетом, скорее все-
го, также не успели среагировать 
на нее. Поэтому бесполезными 
могут оказаться и записи речево-
го самописца, который к тому же 
был сильно поврежден.

Вчера глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько сообщил журнали-
стам о том, что в Каире был расшиф-
рован параметрический самописец 
А321, а эксперты приступили к ана-
лизу полученных с него данных. В 
ближайшее время, по его словам, бу-
дет получена информация с «черно-
го ящика», фиксировавшего перего-
воры пилотов с диспетчерами и меж-
ду собой. Какую информацию о па-
раметрах полета получили экспер-
ты, глава Росавиации не уточнил.

По данным источников 
”
Ъ“, ре-

зультаты расшифровки мало чем по-
могли расследованию. Самописец 
показал, что на протяжении всего 
полета, а он продолжался чуть более 
20 минут, все системы А321 работа-
ли исправно. Самолет, управляемый 
автопилотом, после взлета почти на-
брал необходимую высоту, чтобы 
встать на заданный эшелон. Одна-
ко затем произошло некое событие, 
после которого фиксация всех без 
исключения параметров работы сис-
тем самолета одномоментно прерва-
лась. Собеседник 

”
Ъ“ сравнил эту за-

пись с кардиограммой, зафиксиро-
вавшей только внезапную смерть че-
ловека от остановки сердца,— при-
чины же происшедшего в такой си-
туации могут установить только до-
полнительные исследования.

Эксперты полагают, что подобное 
могло произойти из-за взрывной раз-
герметизации салона, в результате че-
го от фюзеляжа самолета отделилась 
его хвостовая часть, в которой и нахо-
дился аварийный параметрический 
самописец. При отделении произо-
шел разрыв всех кабелей, соединяю-
щих «черный ящик» с информацион-
ными датчиками. Возможно, фикси-

ровать параметры уже неуправляе-
мого полета продолжил эксплуатаци-
онный регистратор, предназначен-
ный для ежедневного считывания 
информации с целью контроля как 
за работой систем самолета, так и за 
действиями экипажа. Однако он на-
ходился в кабине и не был защищен 
специальным бронированным и ог-
неупорным корпусом, поэтому при 
ударе о землю разбился.

Очевидно, отсутствием важной 
для расследования информации с па-
раметрических самописцев и объяс-
няется заявление Александра Нерадь-
ко о том, что первые выводы о причи-
нах катастрофы могут быть сделаны 
только через несколько месяцев. Гла-
ва Росавиации пояснил, что за это вре-
мя специалисты планируют получить 
данные с речевого самописца, вывез-
ти обломки самолета с места круше-
ния и выложить из них полноразмер-
ный макет воздушного судна. Как уже 
сообщал 

”
Ъ“, именно на выкладке 

можно будет обнаружить возможные 
повреждения, вызванные, например, 
разрушением корпуса в результате 
усталостной деформации в металле 
несущих конструкций или взрывом 
бомбы в багажном отделении.

Последнюю версию, напомним, 
категорически отрицают власти 
Египта, с территории которого взле-
тал российский самолет, но активно 
продвигают представители США и 
Великобритании. Как следует из сде-
ланных ими заявлений, спецслуж-
бы этих стран располагают данными 
радиоперехватов переговоров бое-
виков так называемой «Синайской 
провинции» запрещенного в России 
«Исламского государства» о подго-
товке ими теракта на борту А321.

Между тем, если самолет действи-
тельно развалился за считаные секун-
ды, на развитие чрезвычайной ситуа-
ции мог не успеть среагировать и его 
экипаж. Уже установлено, что перед 
катастрофой пилоты не связывались 
с наземными службами, поскольку 
на борту не возникало никаких про-
блем. А когда они появились, летчи-
ки, очевидно, были заняты тем, что 
пытались удержать в воздухе падаю-
щий самолет. Кстати, для того чтобы 
обозначить причину ЧП, пилотам бы-
ло необязательно выходить на голо-
совую радиосвязь с землей. Достаточ-
но было нажатием кнопок передать 
закодированные общепринятые сиг-
налы бедствия: 7500 — теракт или за-
хват, 7600 — потеря связи или 7700 — 
иная аварийная ситуация. Однако у 
них не хватило времени даже на это.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Военная база на мысе Шмидта подверглась заморозке

Генеральным подрядчиком является Феде-
ральное агентство специального строитель-
ства, а субподрядчиком, непосредственно от-
вечающим за строительство,— ООО «Руса-
льянс Строй». Согласно базе данных «Картоте-
ка», учредителями компании являются Дмит-
рий Бушманов и Алексей Эккерт. Последний с 
2013 года является сотрудником «Роснефти», а 
прежде трудился на госслужбе: до 2009 года го-
сподин Эккерт работал в Минобороны, а затем, 
до 2012 года, в администрации Нарьян-Мара.

Представители «Русальянс Строя» подтвер-
дили 

”
Ъ“ наличие проблем как с задолженно-

стью перед рабочими, так и со срывом сроков 
строительства, однако винят в этом предста-
вителей Спецстроя. «Дело в том, что основ-
ным субподрядчиком был ГУИР №2 Спец-
строя, а следом уже шли мы. Если с преж-
ним его руководителем отношения у компа-
нии были нормальные, то с пришедшим на 
смену не сложились. Были выдвинуты но-
вые условия работы, из-за которых произо-
шел конфликт. В итоге нам перестали давать 
деньги по заключенным контрактам»,— по-

яснили представители строительной компа-
нии. В «Русальянс Строе» утверждают, что ряд 
объектов компания достраивала уже за свой 
счет, привлекая в том числе заемные средст-
ва. «При этом в какой-то момент на отстроен-
ные нами объекты вдруг были заключены 
контракты с новой фирмой — ООО 

”
Спец-

строй-1“. По этому поводу мы обращались 
в ФАС, которая признала, что это наруше-
ние»,— добавили представители компании.

Главное управление инженерных работ 
(ГУИР) №2 при Спецстрое России ведет стро-
ительство в Арктике с 2014 года. Работы ве-
дутся на шести островах по 13 государствен-
ным контрактам. В федеральном агентстве го-
ворят, что практически все работы выполня-
ются собственными силами: «Лишь на шести 
объектах работают три субподрядные органи-
зации, в том числе ООО 

”
Русальянс Строй“, на 

которое приходится всего 15% от выполняе-
мых работ по существующим контрактам в 
Арктике». Как заявил 

”
Ъ“ начальник ГУИР №2 

Олег Сиразетдинов, все авансовые платежи 
на сумму свыше 3,2 млрд руб. по договорам 
субподряда были выплачены организации 
полностью и в срок, однако строительно-мон-

тажные работы не закончены, а субподряд-
чик пока не отчитался за полученные авансы.

«Информация, размещенная на сайте 
”
Ру-

сальянс Строя“ по поводу проблем с отправ-
кой рабочих и задержки выплаты им зара-
ботной платы содержит сведения, пороча-
щие мою честь и достоинство как руководи-
теля предприятия, а также репутацию ГУИР 
№2»,— заявил 

”
Ъ“ господин Сиразетдинов. 

Тем не менее он подчеркнул, что в настоя-

щее время «Русальянс Строй» подтверждает 
готовность завершить работы и отчитаться 
за них. Он напомнил, что ответственность за 
выплату заработной платы, а также достав-
ку рабочих к месту строительства и обратно 
до материка в соответствии с договором воз-
лагается на субподрядную организацию, то 
есть в данном случае на «Русальянс Строй».

В агентстве добавили, что из-за возник-
шей проблемы с эвакуацией рабочих с мы-

са Шмидта первый заместитель директора 
Спецстроя Александр Загорулько провел 4 
ноября экстренное совещание, по итогам ко-
торого был составлен уточненный график 
перевахтовки рабочих. Он согласован с суб-
подрядчиком и Минобороны — со стороны 
военных ситуацию взял под личный контр-
оль замминистра обороны Дмитрий Булга-
ков. «В настоящее время 12 вахтовиков из 
64 уже доставлены на Большую землю,— 
рассказал Олег Сиразетдинов.— Ситуация 
осложняется неблагоприятными погодны-
ми условиями, как только установится лет-
ная погода, все рабочие, завершившие свою 
вахту, будут перевезены».

Напомним, схожий конфликт возник во-
круг космодрома Восточный. ФГУП «Даль-
спецстрой» перечислил деньги субподряд-
ным организациям, а те вместо выплаты зар-
плат рабочим потратили деньги на не связан-
ные с космодромом цели (см. 

”
Ъ“ от 25 мар-

та, 7 и 28 апреля). Для разрешения ситуации 
потребовалось личное вмешательство вице-
премьера Дмитрия Рогозина, уговорившего 
строителей не покидать рабочих мест.

Григорий Туманов, Иван Сафронов

Осмотрев стройку 
Восточного в 46-й раз, 
Дмитрий Рогозин  
(на фото слева)  
потребовал от рабочих 
сохранять набранный 
темп и в 2016 году   
ФОТО ИГОРЯ АГЕЕНКО
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В Санкт-Петербурге, Пскове и Новгородской 
области вчера прошли первые похороны жертв 
авиакатастрофы на Синайском полуострове.

По состоянию на вчерашний день визуаль-
но были идентифицированы тела 58 погибших, 
из которых 27 проживали в Санкт-Петербурге. 
Как заявил глава комитета по законности 
и правопорядку Петербурга Леонид Богда-
нов, сотрудникам оперативного штаба почти 
в каждом случае понятно, где хоронить жертвы 
и каким образом доставлять туда тела. Как 
сообщил вчера утром заместитель главы МЧС 
России Леонид Беляев, в четверг экстренные 
службы планировали доставить из Петербурга 
в другие регионы 14 тел: девять — автотран-
спортом, пять — самолетом «Когалымавиа».

Те останки, которые визуально опознать 
невозможно, специалисты будут идентифици-
ровать с помощью ДНК-экспертизы. Образцы 
генетического материала сотрудники опера-
тивного штаба уже собрали у родственников 
всех погибших. Поскольку эта процедура 
вчера была завершена, петербургские власти 
начали оправлять домой родственников пас-

сажиров разбившегося самолета, приехавших 
из других регионов. Как объяснил глава 
городского комитета по социальной политике 
Александр Ржаненков, их будут постепенно 
приглашать в Петербург на процедуру опоз-
нания. Все транспортные расходы, по словам 
господина Ржаненкова, возьмет на себя 
государство.

Между тем правительство Петербурга уже 
начало выплачивать компенсации родственни-
кам жертв катастрофы. Как сообщили ”Ъ“ в го-
родском комитете по соцполитике, пока выпла-
ты получили семьи пяти погибших. Напомним, 
губернатор Георгий Полтавченко решил выдать 
по 1 млн руб. (на одного пассажира) родствен-
никам всех погибших независимо от того, жили 
они в Петербурге или нет.

Продолжает выплачивать страховку и ком-
пания «Ингосстрах». По данным на вечер чет-
верга, в компанию поступило 139 заявлений 
на оформление страховых выплат. К этому 
времени «Ингосстрах» уже выдал родственни-
кам погибших 7,3 млн руб.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  Б А З Ы  Н А  М Ы С Е  Ш М И Д Т А

Аэродром на мысе Отто Шмидта (северное побере-
жье Чукотки) с постоянным покрытием был построен 
в 1954 году. В советский период он использовался 
как аэродром совместного базирования — для 
кратковременной стоянки и дозаправки самолетов 
дальней авиации, полетов военно-транспортной, 
гражданской авиации и ледовой разведки. Длина 
ВПП составляла 2500 м, ширина — 60 м. С 1990-х 
годов объект эксплуатировался авиакомпанией «Чуко-
тавиа» как местный гражданский аэропорт. 16 мая 
2014 года решением ФКП «Аэропорты Чукотки» мыс 
Шмидта был исключен из государственного реестра 
аэропортов РФ.

В августе 2014 года главком ВВС Виктор Бондарев 
назвал аэродром в числе объектов арктической зоны, 
которые будут восстановлены для базирования военной 
авиации. На проведение работ по развитию инфра-
структуры было выделено более 1,5 млрд руб. В октя-
бре 2014 года на мысе Шмидта заступили на опытно-
боевое дежурство подразделения Восточного военного 
округа по охране воздушных границ РФ. В ноябре 
того же года в эксплуатацию был введен модульный 
жилой блок для военнослужащих. В июле 2015 года 
представитель Спецстроя сообщал о планах полностью 
оборудовать на мысе Шмидта до конца года военный 
городок и инфраструктуру. Елена Федотова
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Глава МИД РФ Сергей Лавров  
сегодня выступит в Париже на 
сессии Генеральной конферен-
ции ЮНЕСКО, открывшейся на 
этой неделе. В этом году Орга- 
низация объединенных наций  
по вопросам образования, нау-
ки и культуры (ЮНЕСКО), как и 
ООН, празднует свое 70-летие. 
Юбилей проходит в крайне поли-
тизированной атмосфере: в по-
вестке дня — принятие в члены 
организации Косово, против че-
го выступают Россия и еще ряд 
стран. Кроме того, в рамках кон-
ференции обсуждаются еще как 
минимум два чувствительных 
для Москвы вопроса — о культур-
ном наследии Крыма и о противо-
речиях между Россией и Япони-
ей, которые по-разному трактуют 
судьбу японских военнослужа-
щих, попавших в лагеря для воен-
нопленных в СССР после Второй 
мировой войны.

Сергей Лавров, возглавляющий 
российскую делегацию на Генераль-
ной конференции ЮНЕСКО, при-
был в Париж вчера вечером. Сегод-
ня после выступления на сессии и 
встречи с гендиректором организа-
ции Ириной Боковой глава МИД РФ 
вылетит в Берлин для встречи с кол-
легами по «нормандской четверке» 
(см. материал на этой стр.).

Начавшаяся же в среду сессия Ге-
неральной конференции продлит-
ся до 18 ноября. Представителям 195 
стран-участниц предстоит принять 
программу работы и бюджет орга-
низации до 2021 года, а также про-
вести выборы в руководящие орга-
ны. «Среди ключевых для России 
пунктов повестки конференции — 
вопросы образования, поскольку 
ЮНЕСКО рассматривает в том чи-
сле вопросы признания дипломов, 
а также сохранение культурного на-
следия,— заявила 

”
Ъ“ постпред РФ 

при организации Элеонора Митро-
фанова.— Второе особенно актуаль-
но, поскольку речь идет о том, каким 
образом мировое сообщество может 
реагировать на акты вандализма, в 
том числе в Сирии и Ираке».

Именно госпожа Митрофанова 
будет представлять Россию на голо-
совании в понедельник, исход кото-
рого является основной интригой 
конференции. Ее участники долж-
ны решить, наделять ли Косово ста-
тусом полноправного члена органи-
зации. Против такой перспективы 
выступает Сербия: по словам перво-
го вице-премьера страны Ивицы Да-
чича, представители Белграда «день 
и ночь» работают в Париже, встреча-
ясь с партнерами из других стран, 
чтобы предотвратить признание Ко-

сово полноправным членом ЮНЕС-
КО. В Белграде предупреждают в том 
числе об угрозе для культурных и ре-
лигиозных памятников, напоминая 
о столкновениях в Косово в 2004 го-
ду. Тогда албанские экстремисты 
поджигали православные церкви 
— по данным сербских источников, 
почти во всех косовских городах (см. 

”
Ъ“ от 19 марта 2004 года), после че-

го несколько православных мона-
стырей в Косово были добавлены в 
Список всемирного наследия, нахо-
дящегося под угрозой.

«Сербы работают над этим вопро-
сом, мы, естественно, помогаем,— 
поддерживает позицию Белграда го-
спожа Митрофанова, поясняя: — Мы 
против приема Косово, во-первых, в 
нарушение норм международного 
права, во-вторых, мы против приня-

тия без всяких условий». Напомним, 
Москва придерживается резолюции 
Совбеза ООН 1244, в которой видит 
подтверждение территориальной 
целостности Сербии. «Сейчас Косово 
признано 111 странами, но не все из 
них готовы проголосовать за членст-
во Приштины в организации»,— по-
лагает госпожа Митрофанова.

Для полноправного участия Ко-
сово в организации Приштину 
должны в понедельник поддержать 
две трети участников голосования. 
Впрочем, не из всех 195 членов 
ЮНЕСКО, а только среди тех, кто 
имеет право голосовать (этого пра-
ва лишены, например, США, пере-
ставшие в 2011 году платить взносы 
в бюджет организации в знак про-
теста против включения Палести-
ны в число полноправных членов), 
присутствует на голосовании и не 
воздержался от него. Источник 

”
Ъ“ 

в секретариате организации высо-
ко оценил шансы на прием Косово.

Два других принципиальных 
для России вопроса, которые не 
входят в основную повестку конфе-
ренции, но активно обсуждаются в 
эти дни в Париже,— это сохранение 
культурного наследия Крыма и во-

прос о бывших японских военно-
служащих, попавших в лагеря для 
военнопленных в СССР после Вто-
рой мировой войны.

Напомним, в октябре исполни-
тельный комитет организации при-
нял решение о мониторинге ситуа-
ции «в Автономной Республике Крым 
(Украина)». Однако на практике вы-
полнение мониторинга невозмож-
но — и не только потому, что соответ-
ствующих инструментов (за исклю-
чением оперативного мониторинга, 
в случае если объектам культурного 
наследия что-то угрожает) у ЮНЕС-
КО нет. По словам госпожи Митрофа-
новой, проблема носит «протоколь-
но-дипломатический характер». «Ки-
ев исходит из того, что это их терри-
тория, на которую они не имеют до-
ступа, поэтому обратился к ЮНЕСКО 
с просьбой о мониторинге»,— объяс-
нила она 

”
Ъ“. Россия со своей сторо-

ны готова принять в Крыму монито-
ринговую миссию, но в ЮНЕСКО не 
намерены обращаться по этому во-
просу к Москве, настаивая на органи-
зации поездки через Киев.

Другая чувствительная для Мо-
сквы тема касается ряда артефактов, 
которые предложено включить в ре-
естр «Памяти мира» — специальной 
программы ЮНЕСКО по защите все-
мирного документального насле-
дия. Ранее эта программа, охватив-
шая такие объекты мирового куль-
турного наследия, как фильмы бра-
тьев Люмьер или русские плакаты 
конца XIX — начала XX века, нарека-
ний со стороны России не вызывала. 
Однако в этом году Япония предло-
жила включить в нее письма япон-
ских военнослужащих, оказавших-
ся в плену на территории СССР по-
сле Второй мировой войны. Москва 
считает этих людей «военнопленны-
ми, задержанными в результате бое-
вых действий», а Токио — «интерни-
рованными лицами». В октябре от-
ветственный секретарь комиссии РФ 
по делам ЮНЕСКО Григорий Орджо-
никидзе заявил агентству «РИА Ново-
сти», что российская сторона намере-
на обратиться к японцам «с предло-
жением снять эту номинацию». Если 
японцы не передумают, российские 
дипломаты постараются убедить ген-
директора ЮНЕСКО не подписывать 
соответствующие сертификаты.

Со своей стороны в Токио очень 
болезненно восприняли решение 
о включении в список «Памяти ми-
ра» представленных Пекином доку-
ментальных материалов о Нанкин-
ской резне 1937 года в Китае, устро-
енной японской армией (см 

”
Ъ“ от 

15 октября).
Галина Дудина,  
Москва—Париж

В ЮНЕСКО обсудят политику культурно
Россия проголосует против членства Косово в организации

Создание Транстихоокеанско- 
го партнерства позволит его 
участникам обнулить пошлины 
по 18 тыс. товарных позиций,  
но это потребует не менее 10,  
а в отдельных случаях — и 25 лет, 
следует из опубликованного вче-
ра текста соглашения. Документ 
предполагает снятие нетариф-
ных и технических ограничений, 
в том числе по хранению и пере-
даче данных — последнее дела-
ет практически невозможным 
присоединение к ТТП России 
и Китая. Впрочем, российский 
бизнес опосредованно все же 
сможет воспользоваться преи-
муществами соглашения, к при-
меру, организовав производство 
во Вьетнаме, с которым у стран 
ЕАЭС также есть соглашение  
о беспошлинной торговле.

Вчера офис торгового представи-
теля США опубликовал текст согла-
шения о создании Транстихоокеан-
ского партнерства, содержание кото-
рого ранее лишь кратко пересказы-
валось. Этот документ был подписан 
в Атланте в начале октября (см. 

”
Ъ“ 

от 6 октября) 12 странами — США, 
Японией, Канадой, Мексикой, Перу, 
Чили, Австралией, Новой Зеланди-
ей, Малайзией, Вьетнамом, Синга-
пуром и Брунеем. Соглашение пред-
полагает создание крупнейшей в ми-
ре зоны беспошлинной торговли, на 
которую приходится 36% мирового 
ВВП. «Двигателем» ТТП выступали 
США, хотя наибольший выигрыш от 
его создания, по оценкам экспертов, 
получит Вьетнам (порядка $90 млрд 
за десять лет).

Всего в соглашении 30 глав, кото-
рые можно условно разделить на три 
блока: торговля товарами (вопросы 
пошлин, применения правил про-
исхождения товаров, санитарных и 
фитосанитарных мер, осуществле-
ние таможенного контроля, сня-
тие технических барьеров); торгов-
ля услугами (включая финансовые, 
а также электронную коммерцию и 
телекоммуникации); нормы обычно 

не входят в соглашения о свободной 
торговле — к примеру, об охране ин-
теллектуальной собственности.

Самое значимое в главах о торгов-
ле между странами партнерства — 
ликвидация пошлин по 18 тыс. то-
варных позиций. Убирать их будут 
постепенно — по многим позициям 
переходной период составит более 10 
лет, в отдельных случаях — и более 20 
лет. К примеру, пошлина на импорт 
автомобилей в США, равная 2,5%, бу-
дет обнулена лишь через 25 лет. В от-
личие от других региональных согла-
шений (к примеру, таможенного сою-
за АСЕАН), в документ о Транстихоо-
кеанском партнерстве включены гла-
вы о защите прав на интеллектуаль-
ную собственность, о правах работ-
ников (включая взаимное признание 
квалификации), экологические нор-
мы (к примеру, по ограничению суб-
сидирования вылова рыбы).

В соглашении прописаны и нор-
мы о взаимном открытии доступа 
к госзакупкам, о защите конкурен-
ции и регулировании деятельнос-
ти госкомпаний. Цель этих положе-
ний — выравнивание условий ра-
боты частного бизнеса и компаний 
с госучастием в странах ТТП. Одна-
ко многие страны партнерства за-
крепили за собой право на бессроч-
ные изъятия по этой части, закре-
пляющие за госсектором особое ре-
гулирование. К примеру, Бруней со-
гласовал особый порядок для своих 
нефтяных компаний — как по закуп-
кам, так и по ценам на добываемые 
ресурсы. Самый внушительный спи-
сок изъятий — у Вьетнама, они каса-
ются всех госкомпаний этой страны. 
«Продвигая ТТП, США ориентирова-
лись на соглашение о свободной тор-
говле между США, Канадой и Мекси-
кой (НАФТА) — но, учитывая разный 
уровень стран-участниц, ожидать 
большое количество исключений и 
отсрочек было логично»,— замечает 
директор Российского центра иссле-
дований Азиатско-Тихоокеанского 
экономического сотрудничества На-
талия Стапран.

Критику стран, не присоединив-
шихся к ТТП, вызывают меры согла-
шения по обеспечению кибербез-
опасности и свободы передачи дан-
ных. Участники партнерства не смо-
гут применять протекционистские 
меры в сфере IT (к примеру, вводить 
ограничения на место нахождения 
серверов). Также им придется ввести 
уголовное наказание за хакерские 
нападения, сопровождающиеся кра-
жей данных, в том числе коммерче-
ских. Напомним, именно по подоб-
ным вопросам США больше всего 
расходятся с Китаем, свои подходы 
здесь и у российских властей.

Из-за этого, а также по целому ря-
ду других понятных причин шансы 
на присоединение Китая и России к 
ТТП минимальны. Эксперты уже под-
считывают недополученную этими 
странами выгоду. По оценке Peterson 
Institute, для КНР она составит $60 мл-
рд за десять лет. Для России, полага-
ет завлабораторией международной 
торговли ИЭП имени Егора Гайда-
ра Александр Кнобель, это «несколь-
ко миллиардов долларов». При этом 
прямые убытки (к примеру, от заме-
щения российских товаров на рын-
ках стран ТТП) с учетом того, что РФ 
экспортирует в основном нефть и газ, 
незначительны, указывает эксперт.

По словам министра торговли 
ЕЭК Андрея Слепнева, выгоды ком-
паний из стран ЕАЭС будут зависеть 
«от возможности Вьетнама реали-
зовать потенциал своего участия в 
TТП». Предполагается, что россий-
ские компании, организовав сбор-
ку во Вьетнаме (о планах создания 
таких производств заявляли ГАЗ, Ка-
мАЗ, УАЗ), с которым ЕАЭС подпи-
сал соглашение о создании ЗСТ, смо-
гут поставлять продукцию на другие 
азиатские рынки. Что касается экс-
порта в другие страны ТТП, то здесь 
будут важны требования к прави-
лам определения происхождения 
товаров. Они прописаны в особом 
приложении к тексту соглашения. 
К примеру, по сборке автомобилей 
прописаны требования о локаль-

ном производстве в странах ТТП ми-
нимум 30–55% компонентов.

Для вступления соглашения о 
ТТП в силу оно должно быть рати-
фицировано подписантами, на ко-
торых приходится 85% совокупного 
ВВП стран партнерства, прежде все-
го Конгрессом США. По словам На-
талии Стапран, для США это важно 
успеть до президентских выборов. В 
целом процесс ратификации может 
занять до двух лет.

Татьяна Едовина

Пошлины утонут в Тихом океане
Их обнуление внутри ТТП займет не менее десяти лет

Главы МИДов стран—членов 
«нормандской четверки» обсу-
дят сегодня в Берлине ход вы-
полнения минских соглашений 
по урегулированию украинско-
го кризиса. Накануне встречи си-
туация в Донбассе обострилась. 
Киев и руководство самопровоз-
глашенной ДНР обменялись об-
винениями в нарушении режима 
прекращения огня и пригрозили 
возобновлением силового про-
тивостояния. Эскалация насилия 
грозит продолжением конфликта 
между РФ и Западом. Глава Ев-
росовета Дональд Туск обвинил 
Москву в неполном выполнении 
минских соглашений и пообещал 
учесть это при решении вопро-
са о пересмотре санкций ЕС про-
тив России.

Главы МИДов РФ, ФРГ, Франции и 
Украины соберутся для обсуждения 
хода выполнения минских догово-
ренностей после почти двухмесяч-
ного перерыва. Предыдущая встре-
ча прошла 12 сентября в том же Бер-
лине, после чего украинский кризис 
также успели рассмотреть 2 октября 
на саммите в Париже лидеры стран 
«нормандской четверки».

Сегодняшние переговоры призва-
ны продемонстрировать, что четы-
рехсторонняя дипломатия не сбав-
ляет темп, сосредоточившись на на-
иболее проблемных вопросах уре-
гулирования. «Цель встречи — про-
двинуться вперед в реализации мин-
ских соглашений»,— напомнил гла-
ва МИД ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер. В заявлении германского МИ-
Да говорится о достигнутом прогрес-
се в поддержании режима прекраще-
ния огня, который «в целом соблюда-
ется», и обмене военнопленными. В 
то же время в МИД Германии счита-
ют, что долгосрочная стабилизация 
возможна лишь после начала поли-
тического процесса, предполагаю-
щего проведение на Украине кон-
ституционной реформы. Кроме того, 
в ДНР и ЛНР еще должны пройти вы-
боры в местные органы управления 
— для этого украинские власти долж-
ны внести ряд изменений в свое из-
бирательное законодательство.

Еще одним пунктом повестки 
берлинской встречи станет вопрос 
об условиях предоставления нео-
граниченного доступа в зону кон-
фликта наблюдателям ОБСЕ. Нака-
нуне переговоров в Берлине трех-
сторонняя контактная группа по 
Донбассу (Украина, Россия, ОБСЕ) 
призвала увеличить число между-
народных наблюдателей в зоне кон-
фликта, а также обеспечить их необ-
ходимой техникой — дронами и ка-
мерами наблюдения.

Продвижение процесса демилита-
ризации в зоне конфликта подтвер-
дил и представитель Украины в кон-
тактной группе, экс-президент Лео-
нид Кучма. Как заявила его пресс-се-
кретарь Дарья Олифер, «отвод воору-
жений калибром менее 100 мм идет 
в соответствии с утвержденным пла-
ном». В свою очередь, самопровозгла-
шенные ДНР и ЛНР сообщили вчера 
о полном завершении отвода техни-
ки калибром менее 100 мм (теперь 
верификацию отвода вооружений 
предстоит провести ОБСЕ).

Несмотря на не вызывающие сом-
нения первые результаты мирного 
процесса в Донбассе, встреча глав 
МИДов обещает быть непростой. 
Продолжающийся отвод вооруже-
ний вовсе не помешал сторонам воз-
обновить обстрелы друг друга и об-
меняться взаимными угрозами. По 
версии властей ДНР, на этой неделе 

под обстрелом украинских силови-
ков оказались поселки Спартак и Жа-
бичево к северу от Донецка, аэровок-
зал Донецка, села Зайцево и Озеря-
новка под Горловкой и другие насе-
ленные пункты. В связи с этим глава 
ДНР Александр Захарченко заявил о 
готовности возобновить бои с укра-
инскими силовиками, если дейст-
вующее с 1 сентября перемирие не 
будет соблюдаться. По мнению за-
местителя начальника штаба воору-
женных сил ДНР Эдуарда Басурина, 
«участившиеся обстрелы свидетель-
ствуют о том, что украинское руко-
водство устранилось от выполнения 
минских соглашений и не контроли-
рует свои вооруженные силы». 

В Киеве придерживаются проти-
воположной точки зрения о причи-
нах эскалации, говоря о провокаци-
ях со стороны ДНР. Как заявил секре-
тарь Совета национальной безопас-
ности и обороны Украины Алек-
сандр Турчинов, «если сепарати-
сты не перестанут обстреливать по-
зиции сил 

”
антитеррористической 

операции“, процесс отвода вооруже-
ний будет прекращен».

В свою очередь, постпред РФ при 
ОБСЕ Александр Лукашевич предо-
стерег против попыток отказаться от 
выполнения тех или иных положе-
ний минского соглашения: «Имен-
но этот документ представляет собой 
единственную основу для запуска 
устойчивого процесса мирного урегу-
лирования и восстановления Донбас-
са. Альтернативы ему не существует».

Подтверждением того, что инци-
денты в Донбассе могут осложнить 
процесс выполнения минских до-
говоренностей и помешать осла-
блению санкций против РФ, стали 
последние заявления Госдепа США 
и председателя Евросовета Дональ-
да Туска. «Мы обеспокоены вспыш-
ками насилия на востоке Украины. 
Как мы видим, насилие исходит от 
сепаратистов»,— заявил представи-
тель Госдепа США Джон Кирби, за-
няв сторону Киева.

В свою очередь, глава Евросове-
та Дональд Туск выступил с новыми 
обвинениями в адрес Москвы, ука-
зав на то, что для отмены истекающе-
го 31 января будущего года режима 
санкций ЕС против России пока нет 
предпосылок. «Очевидно, что мин-
ские соглашения выполнены не в 
полной мере. Это должно быть отра-
жено при пересмотре санкций ЕС»,— 
вынес свой вердикт в Twitter госпо-
дин Туск. Тем самым он дал понять: 
надежды на скорое завершение санк-
ционной войны между Россией и За-
падом в связи с наметившимся про-
грессом в выполнении минских со-
глашений явно преждевременны.

Дипломатические источники 
”
Ъ“ 

в странах Евросоюза, однако, пока 
не готовы дать однозначный прогноз 
по намеченному на январь голосова-
нию о судьбе антироссийских санк-
ций. Некоторые собеседники 

”
Ъ“ не 

исключают, что ряд стран могут вы-
ступить против того, чтобы санкции 
продлевались до полного выполне-
ния всех 13 пунктов минских дого-
воренностей, что может затянуться 
еще на много месяцев. Дипломат, 
представляющий одну их ключевых 
стран ЕС, отметил, что Москву стои-
ло бы «поощрить» за уже достигну-
тый прогресс в реализации мирно-
го плана и снять хотя бы несколь-
ко ограничительных мер. Впрочем, 
большинство дипломатов сходятся 
в том, что рассчитывать на смягче-
ние санкций не стоит.

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Минские договоренности 
попали под обстрел
Встреча глав МИДов «нормандской четверки» 
пройдет на фоне эскалации насилия в Донбассе

Из-за разногласий по Крыму  
и Косово у России теперь  
не всегда получается идти нога  
в ногу с руководством ЮНЕСКО  
(на переднем плане:  
гендиректор организации  
Ирина Бокова и глава МИД РФ 
Сергей Лавров) 
ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА / ТАСС

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,157 млрд 
руб. В 2015 году (на 5 ноября) собрано 1 272 862 485 руб., по-
мощь получили 2036 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Казанские 
надежды
Каким мы видим донорский 
регистр Татарстана

Мы уже сообщали на rusfond.ru, что команда 
Русфонда вместе с сотрудниками Санкт-Петер-
бургского НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии им. Р. М. Горбачевой в кон-
це октября посетила Казань. Еще в прошлом го-
ду между Русфондом, НИИ им. Р. М. Горбачевой 
и Минздравом Татарстана достигнута догово-
ренность об участии республики в создании на-
ционального регистра доноров костного мозга. 
В этот раз нам предстояло оценить готовность 
казанских коллег к участию в проекте.

• Национальный регистр доноров костного мозга  
имени Васи Перевощикова объединяет девять рос-
сийских локальных регистров и один казахстанский. 
В общей базе данных сейчас 42 224 потенциальных до-
нора. 76 из них стали реальными донорами — подели-
лись кроветворными стволовыми клетками с тяже-
лобольными людьми.

В прошлом году на встрече с министром здраво-
охранения республики Аделем Вафиным было опре-
делено, что научным, лабораторным и организаци-
онным центром будущего татарстанского регистра 
(как части национального) станет Институт фунда-
ментальной медицины и биологии Казанского феде-
рального университета во главе с профессором Анд-
реем Киясовым. В этот раз мы убедились в правиль-
ности выбора. Лабораторная база института не про-
сто богата — она поражает воображение даже специ-
алистов. Если говорить о регистре, база вполне до-
статочна для того, чтобы начать работу, как говорит-
ся, хоть сегодня. Тем не менее некоторое время на 
подготовку необходимо.

Каким мы видим будущий татарстанский 
регистр?

Во-первых, речь идет о рекрутировании доноров-
добровольцев не только из самого Татарстана с чи-
сленностью населения 3,8 млн человек, но и из со-
седних регионов Приволжского федерального окру-
га, где живет пятая часть населения России — около 
30 млн человек (напомним, главные принципы до-
норства костного мозга во всем мире — доброволь-
ность, безвозмездность, анонимность). Создавае-
мый в Казани регистр способен оказаться особо во-
стребованным, потому что в этом огромном регионе 
живут представители около 200 национальностей и 
народностей. В привлечении доноров мы надеемся 
на помощь местных благотворительных фондов и 
волонтеров. Огромную поддержку будущему реги-
стру может оказать Республиканский центр крови с 
его постоянными, хорошо мотивированными доно-
рами крови. Это мнение разделяет и главврач цент-
ра Рамиль Тураев.

Во-вторых, для формирования регистра предсто-
ит определить HLA-фенотип (набор генов, отвеча-
ющих за тканевую совместимость) каждого доно-
ра. Потребуются реагенты, а они весьма дороги — 
примерно 20 тыс. руб. в расчете на одного донора. 
Наши читатели уже знают, что Русфонд создает на-
циональный регистр на пожертвования граждан. 
В этом смысле татарстанцы в числе наиболее со-
страдательных, активных людей, что показывает 
четырехлетний опыт работы регионального бюро 
Русфонда в Казани. Однако надо сразу сказать: что-
бы в краткие сроки сделать регистр Татарстана по-
истине массовым и эффективным, даже широкого 
участия частных жертвователей республики может 
оказаться мало, потребуется и финансовая поддер-
жка бизнеса.

Мы надеемся, что в 2016 году татарстанский ре-
гистр стартует и начнет приносить пользу пациен-
там с лейкозами и генетическими заболеваниями, 
которые лечат пересадкой костного мозга.

Сначала его доноры будут востребованы клини-
ками Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга. Но 
уже в 2017 году, по словам первого заместителя ми-
нистра здравоохранения республики Сергея Осипо-
ва, Казань и сама приступит к освоению сложнейшей 
процедуры трансплантации. Петербуржцы помогут.

весь сюжет
rusfond.ru/kolonka

Влад Карташов, 8 лет, детский церебральный  
паралич, требуется курсовое лечение. 110 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 39 тыс. руб.

У новорожденного сына случилось кровоизлияние 
в мозг, полтора месяца он пробыл в коме, а потом, не-
смотря на все усилия медиков, практически не разви-
вался. Благодаря Русфонду Влад прошел четыре курса 
лечения в Институте медицинских технологий (ИМТ). 
Успех колоссальный! Влад научился сидеть и шагать с 
поддержкой. Понимает речь и пытается заговорить. 
Сильнейший мышечный тонус наконец-то уходит. 
У нас впервые появился реальный шанс на восстанов-
ление! И я вновь вынуждена просить вашей помощи. 
Живем на пенсии и пособия. Бывший муж алименты 
не платит. Ирина Макаревич, Брянская область.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжить. Надо снизить спасти-
ку, сформировать словарный запас, развить память 
и концентрацию внимания».

Соня Каштауна, 12 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 107 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 42 тыс. руб.

Два года назад дочка начала пить много воды, поху-
дела. Мы заподозрили диабет, сдали анализы. И опасе-
ния подтвердились: уровень сахара в крови оказался 
выше нормы в два раза. В больнице нас научили поль-
зоваться глюкометром и делать уколы. В течение года 
состояние Сони было стабильным. Но затем начались 
резкие скачки сахара. У дочки болит и кружится голо-
ва, она жалуется на слабость и тошноту. Врачи объяс-
нили, что в подростковом возрасте риск осложнений 
повышается. Единственный выход — установить ин-
сулиновую помпу. Но для нас ее стоимость неподъем-
на, мы воспитываем троих детей. Без вашей помощи 
не справиться! Ольга Каштауна, Архангельская область.
Эндокринолог Детской городской поликлини-
ки Елена Кондакова (Архангельск): «Болезнь про-
текает тяжело, девочка нуждается в переводе на 
помповую инсулинотерапию, чтобы снизить риск 
осложнений».

Антон Головченко, 5 лет, рецидивирующий 
свищ в области уха, требуется операция. 
116 400 руб.
Внимание! Цена операции 154 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Карелия» соберут 38 тыс. руб.

Прошлым летом у Антоши подскочила темпера-
тура, а левое ухо и висок воспалились и загноились. 
Обследование выявило врожденный свищ в обла-
сти уха. Нагноения удаляли каждые две-три недели, 
вскрывали гнойники, ставили дренаж, да неудач-
но. Я обошла всех врачей, но никто не мог помочь. 
В нашем регионе нет высокоточной техники для об-
следования ребенка, нет и детских челюстно-лице-
вых хирургов. Я обратилась к московским специа-
листам, но оплатить лечение не в силах. Постоянная 
боль расшатывает психику Антона, он не дает до се-
бя дотронуться, загораживается и кричит. Ради Бога, 
помогите! Галина Астафьева, Карелия.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику ре-
комендована операция: удаление свища в предуш-
ной области слева».

Ксюша Глазова, 8 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 90 222 руб.
Внимание! Цена операции 171 222 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 31 тыс. руб.

Когда Ксюша пошла в первый класс, с уроков ста-
ла приходить усталая, с головной болью. Я думала, 
это потому, что школа далеко. А на медосмотре вра-
чи заметили в сердце Ксюши шумы, дочку обследо-
вали, обнаружили открытый артериальный проток. 
Сказали, необходимо оперировать. В это время в 
больницу приехали детские кардиологи из Казани. 
Они подтвердили диагноз и обещали закрыть порок 
безопасным способом, даже грудь разрезать не бу-
дут. Но на такую операцию нужны огромные деньги. 
А где их взять? В селе работы нет. Детей двое, живем 
на то, что присылает муж со строек. Пожалейте Ксю-
шу, помогите! Наталья Глазова, Ульяновская область.
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Ксюша рас-
тет, нагрузка на сердце увеличивается. Чтобы избе-
жать осложнений, ей необходимо эндоваскулярное 
закрытие открытого артериального протока».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У четырехлетнего Артема сколиоз 
третьей степени. Он ненавидит зиму 
и осень, потому что теплая одежда 
давит на искривленный позвоноч-
ник. Он с трудом спускается по лест-
нице с пятого этажа и выходит на 
улицу уже совсем уставшим. Во дво-
ре гоняют мяч соседские ребятиш-
ки, Артему хочется подойти к ним, 
но мама ведет его за руку к лавочке, 
чтобы он немножко передохнул.

Три минуты до поликлиники — для 
Артема большое испытание. Из-за боль-
ного позвоночника даже короткая про-
гулка превращается в пытку.

Артем простудился, у него кашель. 
Единственный детский врач в посел-
ке отказалась приходить к ним делать 
уколы, потому что у нее много других 
больных.

И вот Артем с мамой идут в поликли-
нику сами.

— Это рядом,— говорит Татьяна, ма-
ма Артема,— всего три минуты.

И они начинают собираться.
Когда мама натягивает на Тему вяза-

ный свитер и куртку, ему кажется, что 
его запечатывают в очень тяжелый ска-
фандр, как космонавта. Мама обязатель-
но сказала бы: «Весит с тонну».

Между третьим и четвертым этажом 
Артем останавливается и садится на 
ступеньку.

— Мамочка, давай отдохнем,— про-
сит мальчик. Он начинает кашлять, от 
резкой боли между лопатками на гла-
зах появляются слезы. Мама приседает 
на колени и гладит сына по спине. У ма-
мы волшебные руки — боль утихает, Ар-
тем успокаивается. Можно идти дальше.

— Доча, не подходи к мальчику, он 
заразный! — кричит соседка.— Когда 
вы уже ляжете в больницу? — спраши-
вает она Татьяну.

Мама берет Тему за руку, они выходят 
на улицу и садятся передохнуть на ла-
вочку, рядом с бабушками.

— А ты чего тут уселся? — спрашива-
ют Тему бодрые старушки.— Тут бабуш-
ки старенькие сидят, а у тебя ножки мо-
лодые, иди с ребятишками побегай.

Артему очень хочется поиграть с ре-
бятишками, но он молчит, прижимает-
ся к маме и украдкой наблюдает за дво-
ровыми футболистами. Ребята его не за-
мечают, и он остается тут, на «скамье за-
пасных». Сколиоз у Артема врожден-
ный, то есть позвоночник начал разви-

ваться неправильно с самого начала, 
еще в утробе. Деформацию позвоночни-
ка заметили на плановом УЗИ, Татьяна 
тогда была на шестом месяце беремен-
ности. В каком-нибудь крупном городе 
молодую маму, наверное, сразу постави-
ли бы на учет и при первой возможно-
сти провели бы обследование. Но у Тать-
яны все сложилось иначе.

Рекомендаций ей не дали. И Татья-
на втайне надеялась, что сын здоров, 
что врачи ошиблись. А когда он родил-
ся, сразу же спросила про искривле-
ние, но врачи изумились: «Да кто вам 
такое сказал? У вас все хорошо!» Когда 
сына принесли кормить, Татьяна уви-
дела, что плечи у него асимметрич-
ные, но ей объяснили, что «это со вре-
менем пройдет».

Правда, первое время после выписки 
из роддома все шло хорошо. Только вот в 
семь месяцев, когда Артем делал попыт-
ки самостоятельно сесть, он упорно за-
валивался на бок. Ортопед из областной 
больницы обнаружил сколиоз, предло-
жил обратиться к хирургу через два года.

Артем подрос, и мама отвела его к хи-
рургу. Мальчику прописали массаж, фи-
зиотерапию, плавание и корсет. «Пыточ-
ный» корсет, за которым они ездили в 
другой город, Артем порезал ножница-
ми на мелкие кусочки, пока мама разго-
варивала с бабушкой по телефону. По-
сле занятий в бассейне Артем стал пани-
чески бояться воды и не разрешает ма-

ме наливать в ванной воду выше колен. 
Консервативное лечение не помогло. 
Нынешним летом Татьяна привезла Ар-
тема в новосибирскую клинику НИИТО, 
к профессору Михаилу Михайловскому. 
О клинике знала давно, но никак не мо-
гла добиться от местных врачей направ-
ления. В итоге повезла сына на консуль-
тацию на собственные средства.

— Порезал корсет? — рассмеялся до-
ктор.— И правильно сделал! Давно надо 
было порезать и приехать к нам. Сейчас 
бы уже в футбол гонял…

Доктор пообещал выпрямить Теме 
позвоночник при помощи специальной 
металлической конструкции.

— Мама, подожди, я больше не мо-
гу,— Артем садится на корточки прямо 
посреди дороги, не дойдя до поликли-
ники каких-то 50 метров.— Ты меня об-
манула, сказала, что идти три минуты! А 
я иду целую жизнь!

— Честное слово — три минуты! — 
сказала мама.— Давай проверим после 
того, как новосибирский доктор тебя 
вылечит...

Светлана Иванова,  
Томская область

Три минуты
Артема Глущенко спасет операция на позвоночнике

Виктор  
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ  
ПРОГРАММЫ  
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

«От сувенира к сувениру».  
Помните? Так называ-
лась песня Демиса Рус-
соса — «From Souvenirs to 
Souvenirs». Там есть слова, 
которые переводятся: «Я 
живу от сувенира к сувени-
ру». Что же, продавец поет, 
что ли? Да нет, просто мы 
не совсем правы, когда пе-
реводим слово «сувенир» 
только как «маленький по-
дарок». Есть еще один пе-
ревод — «воспоминание».

Русфонд начинает очеред-
ную традиционную акцию 
«Благотворительность вместо 
новогодних сувениров». На-
ши постоянные читатели зна-
комы с этой инициативой с 
2007 года, когда мы заявили 
о ней впервые. Суть акции в 
следующем. Мы призываем 
компании, которые хотят пре-
поднести своим сотрудникам 
и партнерам что-нибудь при-
ятное и памятное к Рождеству 
и Новому году, обратить эти 
деньги (а они часто заложены 
в бюджеты) на помощь тяже-
лобольным детям.

Скажите, друзья, что 
 может быть приятнее и 
 памятнее?

В прошлом году в хо-
де акции вы пожертвовали 
4 720 923,75 руб. Помощь по-
лучили 24 ребенка. Они все 
были пролечены: проопери-
рованы в российских кли-
никах и за рубежом — в наи-
более тяжелых случаях, ког-
да отечественная медицина 
справиться не могла.

Посмотрите на полки сво-
их шкафов и стеллажей, за-

гляните в ящики письмен-
ных столов. Там наверняка 
много, может быть, и краси-
вых, и забавных, но все же 
безделушек, о которых вы 
уже успели забыть. Ну, пусть 
не безделушек — авторучек, 
фонариков, блокнотов… Но 
сколько же можно иметь ру-
чек и фонариков? Так ли уж 
вас греют все эти вещи, много 
ли воспоминаний они вызы-
вают? Так, может быть, стоит 
попросить своих руководите-
лей: давайте на этот раз обой-

демся без сувениров, чтобы 
помочь ребятишкам выздо-
роветь! И на этот раз, и в буду-
щие годы.

Давайте копить не сувени-
ры, а воспоминания! Добрые 
воспоминания о добрых де-
лах — ваших и коллег. Давай-
те дарить сувениры, от кото-
рых воспоминания остаются 
на всю жизнь.

Русфонд поможет вам 
в этом. На нашем сайте 
rusfond.ru вы увидите мно-
го детей, которым нужна по-
мощь, а значит — много ва-
риантов приложения вашей 
доброты.

Вы обязательно узнае-
те из наших публикаций 
об итогах акции. Вы увиди-
те спасенных вами детей, 
мы обязательно назовем и 
компании, которые примут 
участие в акции.

Итак, благотворитель-
ность вместо новогодних «ма-
леньких подарков». От суве-
нира к сувениру — от воспо-
минания к воспоминанию.

Ваш Русфонд

От воспоминания к воспоминанию
Стартует наша ежегодная акция  
«Благотворительность вместо новогодних сувениров»

Почта за неделю 30.10.15–05.11.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 48 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Г Л У Щ Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 3 2  9 0 8  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Артема в верхнегрудном отделе позвоночника несколько неправильно сфор-
мированных позвонков, прогрессирует деформация. Мальчик еще маленький, но уже заметен ярко 
выраженный перекос плеч и асимметричный наклон головы. Такие деформации консервативно не 
лечатся. Артему нужна операция, цель которой — сбалансировать рост позвоночника. Для исправ-
ления деформации необходимо распрямить лишь один отдел позвоночника, поэтому раздвижная 
металлоконструкция мальчику не требуется. Мы установим Артему постоянную металлоконструкцию. 
На росте позвоночника это не отразится. Если ребенка не лечить, то со временем у него появятся 
постоянные боли, грубый косметический дефект, сильная утомляемость, что будет отрицательно 
влиять на весь образ жизни мальчика».

Клиника выставила счет на 687 908 руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 55 тыс. руб.  
Не хватает 632 908 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Глущенко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Артема — Татьяны Евгеньевны Глущенко. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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30 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Лотос» мы расска-
зали историю Даниила 
Шульги из Астрахан-
ской области («Това-
рищ с улицы Боевой», 
Светлана Иванова). 
У мальчика врожден-
ная аномалия разви-
тия — фиброзная ди-

сплазия верхней и нижней челюстей. На лице 
Даниила огромная опухоль. Ему трудно есть, 
пить, говорить и улыбаться. Исправить асимме-
трию лица и избавить мальчика от боли помо-
жет операция. Даню готовы принять в Центре 
челюстно-лицевой хирургии (Москва). Но опла-
тить операцию у родных мальчика нет возмож-
ности. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(504 тыс. руб.) собрана. Ольга, мама Дании-
ла, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 30 октября 86 929 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Лотос», 

«Славия», «Мурман», «Вологда», «Волгоград-ТРВ», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 32 детям на 15 776 884 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Операция Даниилу 
Шульге оплачена

Артему прописали массаж, фи-
зиотерапию, плавание и корсет. 
«Пыточный» корсет Артем по-
резал ножницами на мелкие ку-
сочки, пока мама разговаривала 
с бабушкой по телефону
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19116,41 (+189,5)
РТС 877,26 (–9,1)
FTSE 100 6364,88 (–48)

DAX 30 10892,97 (+47,73)
DJIA* 17841,52 (–26,06)
NASDAQ Composite* 5121,51 (–20,96)

*На 19:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.11.15
Австралийский доллар 45,2606
Английский фунт 97,5966
Белорусский рубль** 36,2695
Датская крона* 92,3983

Доллар США 63,3991
Евро 68,8261
Индийская рупия*** 96,5199
Казахский тенге*** 21,1471

Канадский доллар 48,1903
Китайский юань* 99,8804
Норвежская крона* 73,3939
СДР 88,3333

Сингапурский доллар 45,1175
Новая турецкая лира 22,0734
Украинская гривна* 27,5648
Шведская крона* 73,4534

Швейцарский франк 63,6857
Японская иена*** 52,1138
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 6 ноября 2015 №204   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ищет в решениях правоохранителей 
КНР глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Не так часто на страницах 
”
Ъ“ появля-

ются заметки о том, что крупным рос-
сийским компаниям удалось найти 
финансирование в Китае на рыноч-
ных условиях. На этом фоне новость, 
что НЛМК Владимира Лисина при-
влек синдицированный кредит на 
$400 млн (см. 

”
Ъ“ от 3 ноября), а орга-

низаторами выступили ICBC и China 
Construction Bank, два крупнейших 
банка в Китае и мире, должна вну-
шать оптимизм. Сейчас в КНР наблю-
дается беспрецедентный отток капи-
тала — за один только август из стра-
ны ушло почти $142 млрд. Торможе-
ние экономики заставляет китайских 
госбанкиров активнее искать качест-
венных зарубежных заемщиков, а не 
только кредитовать проекты под по-
ставки сырья в КНР. А значит, россий-
ские компании могли бы наконец по-
лучить китайские источники фонди-
рования на коммерческих условиях.

Впрочем, ровно в тот же день 
пришла другая новость, которая по-
чти наверняка обнулит первую: ста-
ло известно об аресте президен-

та Agricultural Bank of China (ABC) 
Чжан Юня, который, выражаясь ки-
тайским эвфемизмом, был «задер-
жан для помощи следствию». АВС — 
третий банк КНР по размеру акти-
вов ($2,7 трлн), а сам Чжан — один из 
уважаемых госбанкиров, руководив-
ший ABC шесть лет. Его арест все ин-
сайдеры интерпретируют однознач-
но — развернутая в 2013 году китай-
ским лидером Си Цзиньпином анти-
коррупционная кампания теперь за-
тронет и финансовый сектор.

До недавнего времени борцы с 
коррупцией обходили финансы сто-
роной. Кампания, жертвами кото-
рой за последние два года стали око-
ло 100 тыс. чиновников и менедже-
ров госхолдингов, ограничивалась 
зачисткой энергетики, телекома и 
региональных администраций. Но 
вот пришел черед финансистов. Вре-
мя выбрано как нельзя удачно — ле-
том в КНР обвалился фондовый ры-
нок, миллионы инвесторов потеря-
ли деньги, а власти поспешили сва-
лить вину на коррупцию среди его 
участников. Летом прошли аресты в 
брокерских компаниях и биржевом 
регуляторе, теперь началась зачист-
ка банковского сектора. Чжан Юнь — 
пока самая высокопоставленная жер-
тва, но явно не последняя.

Отразятся ли эти внутренние ки-
тайские разборки на попытках рос-
сийских компаний привлечь кре-
диты в местных банках? Тут можно 
вспомнить ситуацию 2013–2014 го-
дов, когда чистка в китайской энерге-
тике затормозила многие перегово-
ры. Давних партнеров россиян аре-
стовали, а сменщикам потребова-
лось время для вхождения в курс дел. 
Но и после этого новые менеджеры 
боялись подписывать бумаги и при-
нимать решения, особенно в услови-
ях волатильности нефтяных цен. То 
же самое может произойти и в бан-
ковской сфере — и без того непро-
стые переговоры будут затягиваться 
до бесконечности. Есть вероятность, 
что кто-то из коррумпированных гос-
банкиров или их родственников, 
стремительно выводящих деньги из 
Китая, захочет вложить их в Россию, 
но у Лондона и Калифорнии шансы 
явно выше.

вчера

БАНК РОССИИ

объявил о выборе  компании 
«Зарубежэнергопроект» 
и Кранбанка в качестве сана-
торов самарского банка «Со-
лидарность», входившего в фи-
нансовую группу «Лайф». Оба са-
натора расположены в городе Ива-
ново и области. На санацию «Со-
лидарности» будет выделен кре-
дит на 9,9   млрд руб. под обеспече-
ние, из которых 8,8   млрд руб. пре-
доставляются на десять лет на по-
крытие «дыры» в капитале бан-
ка, а оставшиеся 1,1   млрд руб. 
на шесть лет для поддержания лик-
видности. До этого финансовым 
оздоровлением занималась фи-
нансовая группа «Лайф», на что 
ей и банку «Солидарность» в со-
вокупности уже было выделе-
но, по данным Агентства по стра-
хованию вкладов, 8,2   млрд руб. 
 Отдел  финансов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

перенесло на 2018–2019 годы 
часть финансирования стро-
ительства атомного ледокола 
«Урал» (второй серийный ледокол 
проекта 22220), который планиру-
ется заложить в сентябре 2016 года 
и достроить в 2020 году. В резуль-
тате в 2015 году на «Урал» вместо 
7,6   млрд руб. выделено 4,6   млрд, 
в 2016 году — 7,3   млрд руб. вме-
сто 9,7   млрд руб., в 2017 году — 
9,6   млрд руб. вместо 10,2   млрд руб. 
«РИА Новости»

«РОСТЕХ»  
И «ПОЧТА РОССИИ»

подписали соглашение о со-
трудничестве по созданию рос-
сийских аналогов популярно-
му иностранному программно-
му обеспечению. Предполагает-
ся развитие отечественных CRM 
и ERP-систем для «Почты России», 
системы взаимодействия с клиен-
тами, логистической системы и си-
стемы управления сетью. Стороны 
также будут работать над повыше-
нием эффективности автоматизи-
рованных рабочих мест, термина-
лов самообслуживания в отделени-
ях почтовой связи и развитием мо-
бильных терминалов для почтальо-
нов. «Сотрудничество с «Ростехом» 
позволит «Почте России» решить 
задачу импортозамещения и улуч-
шить обслуживание клиентов. Пе-
реходя на отечественные разра-
ботки, мы, как государственная ин-
фраструктурная компания, ставим 
перед собой цель повысить техно-
логическую безопасность и эффек-
тивность деятельности предприя-
тия в целом»,— заявил гендиректор 
«Почты России» Дмитрий Страш-
нов. В июне 2015 года «Почта Рос-
сии» сообщала о завершении круп-
нейшего внедрения «1С» в Рос-
сии — организация закончила трех-
летний проект по развертыванию 
автоматизированной системы «1С» 
более чем на 40 тыс. рабочих мест. 
Мария Коломыченко

БАНК МОСКВЫ

сообщил о получении от ВТБ 
требования о выкупе акций. 
Уведомление поступило 3 ноября, 
следует из информации, раскры-
той Банком Москвы. ВТБ на дан-
ный момент принадлежит 96,88% 
акций Банка Москвы. Цену выку-
па ВТБ раскрыл в октябре, когда 
ее одобрил набсовет госбанка,— 
589,89 руб. за акцию и с учетом ко-
личества выкупаемых ценных бу-
маг (8,467 млн) ВТБ потратит 5   млрд 
руб. Основной миноритарий Банка 
Москвы — компания Plenium Invest, 
зарегистрированная на Британских 
Виргинских островах, ей принадле-
жит 2,99% акций. Компания не рас-
крывает бенефициаров, по нео-
фициальным данным, она связа-
на с бывшим президентом Банка 
Москвы Андреем Бородиным. ВТБ 
планирует провести в мае 2016 го-
да реорганизацию Банка Москвы, 
в результате которой основная 
часть его активов и пассивов будет 
выделена и одновременно присое-
динена к банку ВТБ. «Интерфакс»

правила  
игры

Очередная волна борь-
бы с коррупцией в Китае 
может резко снизить 
шансы российских ком-
паний  получить у мест-
ных банков кредиты 
на рыночных условиях

Покупатели элитного жилья пе-
решли на квартиры поменьше 
и подешевле: хотя сделок стало 
больше, их средняя цена в дол-
ларовом выражении упала на 
56% к уровню прошлого года, до 
$1,43 млн. При этом на сделки де-
шевле $2 млн приходится в три 
раза больше трансакций, чем 
год назад. Покупатели более до-
рогого сегмента сейчас рассчи-
тывают на серьезный дисконт, 
а продавцы пока готовы ждать, 
объясняют аналитики.

Средняя стоимость сделки на сто-
личном рынке элитного жилья в октя-
бре составляла $1,43 млн, что в долла-
рах на 56% меньше, чем в октябре 2014 
года, подсчитали в Knight Frank. Цена 
в рублях упала на 31%. 67% проданных 
на этом рынке квартир были площа-
дью до 150 кв. м, тогда как год назад на 
этот сегмент приходилось лишь 37% 
сделок. На квартиры площадью 200–
250 кв. м и более в общей структуре 
спроса пришлось 6% и 3% соответст-
венно, тогда как год назад — по 11%.

«Покупатели есть, но их ожидания 
не совпадают с существующим пред-
ложением. Качественных роскошных 
квартир в Москве мало. А у собствен-
ников жилья стоимостью $5–10 млн и 
более, как правило, нет необходимо-
сти срочно его продавать. Они готовы 
ждать подходящего покупателя, а те, 
кто готов купить сейчас, рассчитыва-
ют на дисконт минимум 30%»,— пояс-
няет директор по работе с ключевы-
ми клиентами департамента элитной 
жилой недвижимости Knight Frank 
Ольга Богородицкая.

В самом дорогом сегменте — бо-
лее $8 млн — количество сделок бы-
ло стабильным и составляло до 6–8% 
от общего числа. Основной спрос пе-
реместился в сегмент квартир стои-
мостью до $2 млн: по данным Knight 
Frank, на сделки в этом диапазоне в те-
кущем октябре пришлось 88% транс-
акций, тогда как в октябре прошлого 
года их было 26%. 36% покупателей в 
нынешнем году выбирали элитное 
жилье стоимостью до $1 млн. Всего за 
десять месяцев 2015 года было заклю-
чено 556 сделок — столько же, сколь-
ко за весь прошлый год. По расчетам 
Knight Frank, к концу года этот показа-
тель может вырасти на 15–18%.

По оценке директора по развитию 
Welhome Андрея Хитрова, доля сде-
лок стоимостью до $2 млн на столич-
ном рынке элитного жилья по ито-
гам третьего квартала текущего го-
да составила 73%, тогда как в прош-
лом году их было 65%, а в 2013-м — 
53%. «Падение среднего бюджета по-
купки и уменьшение средней площа-
ди приобретаемых квартир — след-
ствия кризиса. Рынок подстраивает-
ся под новые условия, но по-прежне-
му активен»,— считает господин Хи-
тров. Еще одна особенность рынка — 
резкое уменьшение площади элит-
ных проектов. По словам Андрея Хи-
трова, в прошлом году на рынок выш-

ли семь проектов общей площадью 
более 100 тыс. кв. м, а в нынешнем за-
явлены восемь домов на 50 тыс. кв. м. 
Оценка председателя совета директо-
ров Kalinka Group Екатериной Румня-
цевой подтверждает эту тенденцию. 
По данным компании, объем нового 
предложения уменьшился в семь раз: 
за десять месяцев прошлого года на 
рынок вышли 200 тыс. кв. м, в этом го-
ду — 25,7 тыс. кв. м.

Цены 83% выставленных на прода-
жу квартир и апартаментов номини-
рованы в рублях, отмечают в Knight 
Frank, добавляя, что доля рублевого 
предложения постепенно растет. Еще 
год назад на 50% проектов цены номи-
нировались в долларах, отмечает ди-
ректор департамента элитной недви-
жимости компании «Метриум Групп» 
Илья Менжунов.

Рынок продолжит меняться, пре-
дупреждают риэлторы. «Происходит 
децентрализация спроса. Аудитория 
покупателей высокопремиальных 
объектов сокращается, как и количе-
ство объектов»,— говорит Екатерина 
Румянцева, отмечая, что девелоперы 
постепенно уходят из сегмента элит-
ного жилья. «Системно строят толь-
ко элитное жилье две компании — 
Vesper и 

”
Ар-Девелопмент“»,— ука-

зывает она. По словам Ильи Менжу-
нова, меняется и география проек-
тов. «Высокобюджетное жилье заяв-
ляется не только в ЦАО, как год-два на-
зад, но также на западе и юге Москвы, 
что делает его более доступным по це-
нам»,— констатирует он.

Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова

Европейские авиакомпании начали мас-
сово отказываться от полетов на курор-
ты Египта, что может обернуться падени-
ем турпотока в эту страну более чем на 30%. 
В результате российские туроператоры мо-
гут получить скидки до 20% от местных от-
ельеров, что приведет и к падению цен 
на туры, как это уже было во время массо-
вого нападения акул на туристов на пляжах 
Шарм-эш-Шейха в 2010 году и после поли-
тического кризиса в 2013 году.

Вчера о решении приостановить полеты в 
Шарм-эш-Шейх заявили официальные предста-
вители Великобритании, Нидерландов, Ирлан-
дии и Франции. Министр транспорта Великоб-
ритании Патрик Маклохлин пояснил, что реше-
ние было принято для обеспечения безопасности 
подданных королевства. По его словам, уже сегод-
ня британские авиакомпании начнут эвакуацию 
из Египта примерно 20 тыс. отдыхающих там ту-
ристов. Представители МИД Нидерландов заяви-
ли, что мораторий будет действовать как мини-
мум до 8 ноября. О приостановке полетной про-

граммы на неопределенный срок вчера сообщи-
ли немецкая авиакомпания Eurowings и швей-
царская Edelweiss (оба перевозчика входят в кон-
церн Lufthansa). Заявление о прекращении поле-
тов в Шарм-эш-Шейх на 24 часа сделала и латвий-
ская авиакомпания AirBaltic.

В результате количество туристов в Египте мо-
жет сократиться на 31,6% из-за отмены авиасооб-
щения с западными странами. Именно столько, 
по данным центрального агентства статистики 
страны (Central Agency for Public Mobilization and 
Statistics), в 2014 году пришлось на путешествен-
ников из Западной Европы. 

Заменить этих путешественников могут, в 
частности, туристы из России. По словам пре-
зидента российского Альянса туристических 
агентств Андрея Гаврилова, реакция египетской 
стороны на сокращение полетной программы по-
ка неясна, но если такая ситуация продлится бо-
лее месяца, отели начнут массово снижать цены 
для привлечения клиентов. «В обычной ситуации 
прибыль отеля составляет около 20% от стоимо-
сти размещения, в кризисных условиях владель-

цы гостиниц максимально снижают этот показа-
тель»,— объясняет он. По словам господина Гав-
рилова, скидки на размещение в отелях автома-
тически приведут к снижению цен на пакетные 
туры и притоку туристов. Гендиректор НТК «Ин-
турист» Виктор Тополкараев, вспоминая опыт 
прошлых лет, тоже не сомневается в том, что еги-
петские отельеры выйдут на рынок со спецпред-
ложениями. При этом, по его словам, в этом го-
ду «Интурист» исключил Египет из собственной 
программы. «Направление просто стало коммер-
чески невыгодным, если сложить стоимость пе-
релета и размещения, она окажется выше цены, 
по которой будет продаваться тур»,— объясняет 
он. Гендиректор Tez Tour Владимир Каганер, на-
против, не ждет снижения цен. По его словам, по-
ездки в Египет сейчас и так достаточно дешевы. 
«Сложившаяся ситуация, по сути, не сказывается 
на туристах, такие курортные города, как Шарм-
эш-Шейх, находятся в отдалении и хорошо охра-
няются»,— поясняет господин Каганер.
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Как стало известно 
”
Ъ“, 13 ноя-

бря правительственная комис-
сия по импортозамещению 
обсудит возможный запрет на за-
купки импортной сельхозтехни-
ки за счет региональных бюдже-
тов и «Росагролизинга». По сути 
это может резко ограничить вы-
бор сельхозпроизводителей: под 
критерии отечественной продук-
ции попадает техника лишь трех 
российских брендов. Иностран-
ные концерны могут в такой си-
туации просто уйти с российско-
го рынка, но эксперты замечают, 
что и местные заводы вполне мо-
гут обеспечить техникой отечест-
венный агропром.

Минпромторг направил в прави-
тельственную комиссию по импорто-
замещению предложения по поддер-
жке сельскохозяйственного машино-
строения (

”
Ъ“ ознакомился с материа-

лами). Инициативы будут рассматри-
ваться 13 ноября. В частности, речь 
идет о рекомендации «Росагролизин-
гу» закупать исключительно техни-
ку, проходящую по критериям июль-
ского постановления правительства 
№719 (в документе определены про-
изводственные операции, которые 
должен выполнять завод, чтобы его 

продукция считалась произведенной 
в России). Аналогичную схему выяв-
ления отечественной техники пред-
ложено рекомендовать и регионам, 
которые субсидируют за счет бюдже-
тов покупку сельхозтехники.

Директор отраслевой ассоциации 
«Росагромаш» Евгений Корчевой от-
мечает, что поддержка региональных 
бюджетов сейчас превышает объемы 
средств, выделяемых из федерально-
го бюджета на эти цели, и составля-
ет 5–10 млрд руб. в год. Сейчас, по его 
оценке, региональные субсидии рас-
пределяются между отечественной 
техникой и импортной примерно по-
ровну. Господин Корчевой добавил, 
что по критериям 719-го постановле-
ния из всех тракторов и комбайнов, 
представленных на российском рын-
ке, к отечественной технике будет от-
носиться лишь продукция «Ростсель-
маша», Петербургского тракторного 
завода (ПТЗ) и концерна «Тракторные 
заводы» (КТЗ).

Кроме того, в предложения Мин-
промторга вошло давно лоббируемое 
отраслью увеличение финансиро-
вания программы субсидирования. 
Сейчас государство возмещает про-
изводителям техники скидку в 25–
30% (в зависимости от региона). В бюд-

жет на 2016 год на это заложено около 
1,9 млрд руб., предлагается увеличить 
сумму до 8 млрд руб. По материалам, 
представленным правительству, Мин-
сельхоз эту инициативу поддержива-
ет. Кроме того, Минпромторг предло-
жил в 2017–2020 годах выделять по 
программе ежегодно до 10 млрд руб. 

Как уверяет Евгений Корчевой, 
если средства не будут выделены, 
то продажи существенно замедлят-
ся и заводы начнут простаивать. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 28 сентября, «Росагро-

маш» уже обращался к вице-премье-
ру Аркадию Дворковичу с просьбой 
увеличить объем субсидирования на 
2016 год до 8,6 млрд руб., объясняя это 
тем, что в этом году заводы продали со 
скидкой по программе значительно 
больше техники и субсидий не хватит.

Концерны рассчитывают и на воз-
мещение части затрат на НИОКР: 
Минпромторг просит на это ежегодно 
по 1 млрд руб. в 2016–2020 годах. Как 
сообщил Евгений Корчевой, и на эту 
субсидию смогут претендовать лишь 
российские заводы, поскольку у ино-
странцев инжиниринговых центров 
в России нет. Сейчас государство под-
держивает разработку по трем проек-
там — тракторы ПТЗ и КТЗ и кормоу-
борочный комбайн «Ростсельмаша».

Источник 
”
Ъ“, знакомый с позици-

ей зарубежных производителей, гово-
рит, что рекомендация регионам заку-
пать лишь российскую технику значи-
тельно усугубит положение иностран-
ных концернов: объемы продаж круп-
ным региональным агрохолдингам 
существенны. По его мнению, при-
нятие предложений приведет к мо-
нополизации финансовых потоков и 
лишит фермеров выбора. Кроме того, 
собеседник 

”
Ъ“ полагает, что отсутст-

вие конкуренции не будет мотивиро-
вать к развитию техники, зато ее стои-
мость, скорее всего, будет расти. Такие 
меры закроют рынок, добавляет он, и 
приведут к постепенному уходу ино-
странных брендов.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров считает, что в 
текущей ситуации на рынке отрасле-
вые предложения, которые приведут 
к ограничению конкуренции, обосно-
ваны: региональных бюджетов и фе-
деральной поддержки недостаточно 
для загрузки мощностей российских 
предприятий. При этом эксперт пола-
гает, что отечественные заводы нара-
стили конкурентоспособность с точки 
зрения качества и цены и потребите-
лю будет из чего выбирать.

Яна Циноева

Туроператоры поддержат Египет
Стоимость поездок в страну может снизиться до 20%

Чужие здесь не сеют
В правительстве обсудят запрет господдержки для иностранной сельхозтехники
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Пентхаусы мельчают
Элитная недвижимость перешла в экономный режим



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Согласно оценкам Thomson 
Reuters, в третьем квартале 
 добыча рудного золота в мире 
достигла исторического макси-
мума — 851 т. Предложение 
драгоценного металла превы-
шает спрос, его, на фоне сокра-
щения вложений биржевых 
инвестфондов, обеспечивают 
в основном частные инвесто-
ры, а также центробанки раз-
вивающихся стран.

Вчера Thomson Reuters GFMS опу-
бликовал исследование по мировому 
производству и потреблению золота 
по итогам третьего квартала 2015 го-
да. Согласно предварительным оцен-
кам экспертов, общий объем добычи 
драгоценного металла в минувшем 
квартале составил 851 т — максимум 
за все время наблюдения (с 1970 года). 
Этот результат на 6 т превысил показа-
тель годичной давности. Одновре-
менно на 8 т выросла переработка зо-
лота из лома, составив 281 т, главным 
образом благодаря Индии и Турции. 
«За исключением этих стран, общее 
предложение лома в остальной части 
мира сократилось на 5% по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года»,— отмечают эксперты 
Thomson Reuters.

Рост предложения золота с не-
большим запасом перекрывал воз-
росший спрос. Это отражается на це-
нах, которые последние два кварта-
ла остаются в диапазоне $1,1–1,2 тыс. 
за тройскую унцию. По оценкам 

GFMS, потребление металла за отчет-
ный период составило 1013 т, что на 
40 т выше показателя третьего квар-
тала 2014 года. Основными потреби-
телями золота остаются ювелирная 
отрасль и промышленность, на кото-
рые пришлось 64% всего мирового 
спроса (665 т). Инвестиционный 
спрос составил 367 т, прибавив по 
сравнению с 2014 годом почти 50 т.

При этом биржевые фонды (ETF), 
инвестиционные декларации кото-
рых ориентированы на вложение 
в золото, активно сокращали вложе-
ния в драгоценный металл. За отчет-
ный период они продали 61 т. В част-
ности, физические запасы золота 
у крупнейшего в мире фонда SPDR 
Gold Trust за квартал снизились на 
24 т, до 687 т. По словам старшего пор-
тфельного управляющего УК «Капи-
талъ» Вадима Бит-Аврагима, для про-

фессиональных инвесторов золото 
интересно в моменты роста инфляци-
онных ожиданий. Поскольку послед-
ний год инвесторы не рассматривают 
такой сценарий развития мировой 
экономики, то интерес к вложению 
в золото значительно сократился.

Продажи со стороны инвестици-
онных фондов были компенсирова-
ны резким ростом спроса на физиче-
ский металл в виде слитков и инвес-
тиционных монет со стороны част-
ных инвесторов. По данным GFMS, за 
квартал он вырос более чем на чет-
верть, до 296 т, это максимальный 
объем с конца 2013 года. Крупней-
шим потребителем физического ме-
талла остались китайские инвесторы, 
которые приобрели за квартал 
196 т золота, что на 3% больше показа-
теля 2015 года. В то же время потре-
бление со стороны индийских инвес-

торов выросло на 30%, до 55 т. «Основ-
ной спрос на золото предъявляют 
физлица из развивающихся стран, 
в которых произошла значительная 
девальвация национальных валют. 
Физлица используют золото в этих 
странах для защиты своих сбереже-
ний от обесценивания»,— отмечает 
Вадим Бит-Аврагим. По словам пор-
тфельного управляющего UFG Wealth 
Management Антона Толмачева, золо-
то — это один из немногих физиче-
ских активов, доступных для вложе-
ния широкому кругу инвесторов 
с минимальным порогом для входа.

Наряду с частными инвесторами 
в третьем квартале наблюдался рост 
спроса со стороны центральных бан-
ков. По данным GFMS, покупки метал-
ла выросли с 117 т в третьем квартале 
2014 года до 132 т в текущем году. 
В частности, свои вложения в золото 
увеличил Банк России. За минувший 
квартал он приобрел около 47 т метал-
ла, увеличив объем золота в резервах 
до 1275 т. Регулярные покупки золота 
в третьем квартале осуществлял и На-
родный банк Китая. «Центральные 
банки России и Китая наращивают за-
пасы драгоценного металла для ди-
версификации резервов. Однако для 
китайского ЦБ это вынужденная ме-
ра, вызванная ростом резервов, а для 
российского — попытка сократить за-
висимость от долларовых активов»,— 
отмечает аналитик «Альфа Капитала» 
Денис Асаинов.

Виталий Гайдаев

Золото для частного потребления
Физлица ищут защиты от инфляции в слитках и монетах 

«Перевод из Пенсионного фонда 
на счет в зарубежном банке и выпи-
ска с него были достаточным доку-
ментом для немецких социальных 
служб»,— рассказал он. Сейчас все 
осложнилось, признает господин Ле-
вин. Новый подход требует зачастую 
не только личного присутствия 
в российском банке для открытия 
счета, но и ежеквартальных поездок 
в Россию для получения выписки, 
подтверждающей получение рос-
сийской пенсии.

По данным ПФР, на 31 декабря 
прошлого года пенсию за рубежом по-
лучали более 258,5 тыс. человек. Боль-
ше всего приходится на Германию — 
почти 97 тыс., затем следуют Израиль 
(40,5 тыс.), Латвия (21,5 тыс.), США 
(20,3 тыс.).

Как рассказали 
”
Ъ“ в ПФР, еже-

годно пенсию оформляют около 
15 тыс. человек. Учитывая средний 
размер российской пенсии по ста-
рости примерно в 15 тыс. руб., еже-
месячная выплата составляет чуть 
больше €200.

Теоретически затрат на поездку 
и открытие счета в российском бан-
ке можно избежать, указывают бан-
киры. «Для оформления пенсии без 
выезда в Россию можно обратиться 
в консульство, а для ее получения 
в дальнейшем — открыть счет и по-
лучить пластиковую карту в одном 
из российских банков, которые за-
ключили договор с ПФР. Приезжать 
в Россию для этого необязательно: 
можно оформить доверенность, за-
верить ее в консульстве, и тогда от-
крыть счет в России сможет доверен-
ное лицо»,— поясняет предправле-
ния банка «Авангард» Валерий Тор-
хов. Правда, последнее справедливо 
при условии, что в России остались 
родственники или близкие друзья. 
Впрочем, даже при этом дополни-
тельных расходов на пользование 
средствами с рублевого счета за гра-
ницей не избежать. «Естественно, 
при получении пенсии за границей 
возникают расходы: во-первых, на 
конвертацию, а если деньги снимать 
через банкомат, то еще накладывает-
ся и комиссия»,— добавляет пред-

правления банка «Авангард». Курс 
конвертации также стал менее выго-
ден, добавляет Юрий Левин. Если 
раньше конвертация происходила 
по курсу ЦБ и один раз в квартал, то 
теперь, когда пенсионер вынужден 
пользоваться российским счетом, 
банк рассчитывает конвертацию по 
каждой операции по своему вну-
треннему курсу, который менее вы-
годен, чем курс ЦБ.

Отдельные расходы на поездки 
в Россию связаны с получением 
ежеквартального подтверждения на 
выплату пенсий в РФ для сохране-
ния права на зарубежные пособия. 
Эти расходы вполне могут избавить 
пенсионера от чуть менее половины 
годовых выплат в России. Избежать 
поездок можно, но для этого также 
нужно оформлять доверенность, что 
также требует хоть и гораздо мень-
ших, но расходов и серьезных вре-
менных затрат, указывают юристы. 
«По нашему мнению, надлежащим 
будет являться нотариальный пере-
вод выписки из российского банка, 
полученный в России по доверенно-
сти, и проставление на нем апости-
ля, затем документ придется пере-
слать в Германию курьерской служ-
бой или 

”
Почтой России“»,— объяс-

няет старший юрист фирмы ЮСТ 
Владимир Старовойтов. Поэтому 
пенсионерам зачастую проще отка-
заться от российской пенсии, чтобы 
не рисковать пособием. По словам 
Юрия Левина, семья пенсионеров 
из двух человек в Германии может 
получать €1200–1300 в месяц. 

В ПФР не видят проблем в новом 
порядке. «Это норма закона,— сооб-
щила представитель ПФР Марита 
Нагога.— Граждане открывают сче-
та в российских банках, как прави-
ло, по доверенности на россияни-
на». При этом самому ПФР новые 
правила позволяют сэкономить: 
только один перевод за зарубеж-
ный счет пенсионера обходится 
в $15. ПФР поддерживают и банки-
ры. По мнению Валерия Торхова, 
пенсия в нацвалюте — это нормаль-
но, а дополнительные расходы — 
следствие личного решения о пере-
мене места жительства.

Анна Каледина

Непереводимая  
русская пенсия
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Вчера исполняющим обязаннос-
ти первого лица назначена Светлана 
Бастрыкина, которая до сих пор бы-
ла членом правления банка, глав-
ным исполнительным директором 
поддержки бизнеса. Однако, по дан-
ным 

”
Ъ“, это промежуточное реше-

ние, впоследствии Владимир Коган 
подберет банку кандидатуру на эту 
должность. Сам господин Коган воз-
главит совет директоров банка. «Это 
было условием со стороны АСВ»,— 
пояснили в банке «Уралсиб». Влади-
мир Коган пока не называет канди-
датуру первого лица и по-прежнему 
уверяет, что «не планирует глобаль-
ных сокращений» (см. 

”
Ъ“ от 5 ноя-

бря). Это логичная ситуация, что по-
ка команда сохраняется, считают 
эксперты. «Все развивалось доста-
точно стремительно, и до последне-
го было непонятно, кто выиграет 
гонку,— отмечает глава совета ди-
ректоров TopContact Артур Шами-
лов.— Сейчас новому владельцу 
нужно разработать будущую страте-
гию банка, поставить перед ним це-
ли и задачи и уже под них привле-
кать команду менеджеров». Однако, 
по данным источников, к оздоров-
лению банка на данный момент 
привлечена команда БФА-банка, 

принадлежащего его сыну. «Они хо-
рошие ребята, но и масштаб банка 
другой, и задачи, которые перед 
ним стоят, им незнакомы»,— счита-
ет один из собеседников 

”
Ъ“, знако-

мых с господином Коганом.
Что касается монетизации про-

чих финансовых активов Николая 
Цветкова, сумма докапитализации 
за счет них банка с его стороны мо-
жет составить около 5 млрд руб., 
оценивают источники 

”
Ъ“, и это 

совпадает с оценкой докапитализа-
ции банка «Уралсиб», планируемой 
в рамках согласованного весной 
этого года с ЦБ графика (в рамках 
него летом этого года господин 
Цветков уже докапитализировал 
банк активами и деньгами на об-
щую сумму 17,6 млрд руб., а на днях 
договорился о продаже НПФ «Урал-
сиб» за 1,6 млрд руб. Олегу Тинько-
ву — см. 

”
Ъ“ от 2 ноября). «Это не-

стандартная ситуация, когда собст-
венник после начала санации еще 
вносит что-то в банк,— говорит топ-
менеджер банка, имеющего значи-
тельный опыт санации.— Николай 
Цветков в целом вел себя по отно-
шению к банку очень порядочно 
и, вероятно, сейчас решил выйти из 
этой истории, сохранив хорошую 
деловую репутацию».

Юлия Локшина

Санация  
в пользу репутации
с1
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Вчера страховая группа «Уралсиб» распространила сообщение о вхождении в пе-
риметр сделки с Владимиром Коганом. Страховщик входит в топ-15 компаний на 
рынке по сборам, по итогам прошлого года его сборы — 15,8 млрд руб., больше 
половины приходится на моторное страхование, в частности, ОСАГО занимает бо-
лее трети портфеля рисков. По итогам 2014 года, по данным МСФО, страховщик 
получил убыток в размере 3,9 млрд руб. Вскоре после публикации информации по 
убытку — в конце июля 2015 года компанию покинула ее гендиректор Сирма Гото-
вац (сейчас трудится в страховом гиганте Allianz в Мюнхене). Тогда же пост генди-
ректора компании занял Александр Усов, бывший до этого заместителем генди-
ректора страховщика. В компании не ждут кадровых перестановок в связи со 
сменой владельца, сообщили ”Ъ“ источники, близкие к управленцу страховщика. 
По информации ”Ъ“, у ЦБ к страховщику есть ряд «не претензий, но локальных тем 
для разговора,— говорит источник ”Ъ“, знакомый с ситуацией,— цифра, которую 
новому собственнику придется закрыть для страховщика, не является критичной 
для группы». Господин Коган уже имеет опыт владения страховщиком. До 2007 
года ему принадлежала петербургская компания «Русский мир», которая была 
продана «Росгосстраху». Татьяна Гришина

16 ноября Совет при президенте РФ по коди-
фикации и совершенствованию граждан-
ского законодательства обсудит законопро-
ект об упрощении выпуска программ ипо-
течных облигаций. Законопроект призван 
облегчить жизнь эмитентам, одновременно 
обеспечив дополнительную защиту инвесто-
рам. Впрочем, остается нерешенной пробле-
ма кросс-дефолтов, когда дефолт по одному 
выпуску ведет к дефолту всей программы.

Изменения в законы «О рынке ценных бумаг» 
и «Об ипотечных ценных бумагах», которые вно-
сятся законопроектом правительства, касаются 
упрощения процедуры эмиссии облигаций с ипо-
течным покрытием. Данная мера призвана попу-
ляризировать метод секьюритизации банковских 
активов, связанных с ипотечными кредитами, сде-
лав его реализацию дешевле и быстрее. Законо-
проект отменяет необходимость готовить каждый 
выпуск облигаций отдельно и легализует облига-
ционные ипотечные программы. Такие програм-
мы должны содержать указание на обеспечение 
бумаг залогом ипотечного покрытия, указание на 
количество участвующих в программе выпусков 
с одним ипотечным покрытием (или отсутствие ог-
раничения по количеству), сведения об очередно-
сти исполнения обязательств по облигациям с од-
ним ипотечным покрытием, а также сведения 
о лице, предоставляющем дополнительное обеспе-
чение по таким облигациям.

Исчезает также необходимость создавать от-
дельного ипотечного агента на каждый облига-
ционный выпуск. Ранее эта норма была введена, 
чтобы избежать кросс-дефолта, когда дефолт по 
одному выпуску приводил к дефолту всех выпу-
сков агента. «Данная норма была излишней для 
облигаций с ипотечным покрытием, так как ис-
полнение требований может быть осуществлено 
за счет реализации залогов»,— считает директор 
по корпоративным рейтингам агентства «Рус-
Рейтинг» Максим Плешков. Излишним, по его 
мнению, было также требование к финансовой 
устойчивости ипотечного агента. «Инвестору 
важнее быть уверенным в качестве ипотечного 
покрытия, чем знать о стоимости чистых активов 
ипотечных агентов»,— говорит господин Плеш-
ков. Однако управляющий партнер консалтинго-
вой компании Heads Александр Базыкин считает, 
что данное решение является всего лишь «косме-
тической реставрацией» сектора ипотечных об-
лигационных выпусков и привлечением внима-
ния к рынку, но не решает в корне проблему 
кросс-дефолтов. «Дефолт по одному из выпусков 
все еще тянет за собой полное неисполнение обя-
зательств по облигационному займу»,— напоми-
нает господин Базыкин.

Проект правительства также отменяет необхо-
димость согласовывать с держателем облигаций 
замену требований, входящих в ипотечное по-
крытие, если в решении о выпуске облигаций не-

обходимость такой замены закрепляется зара-
нее. Помимо сокращения временных затрат на 
проведение сделок такое решение поможет за-
щитить интересы инвестора. «Текущая норма за-
кона позволяет исключать и заменять закладные 
в ипотечном покрытии только при наступлении 
определенной просрочки по ним. При этом про-
блемная закладная, которая должна быть замене-
на, может быть идентифицирована раньше на-
ступления просрочки, однако закон препятству-
ет ее замене сразу после того, как она была выяв-
лена»,— поясняет руководитель по структурному 
финансированию и секьюритизации активов 
ВТБ 24 Михаил Котерев.

На развитие «бумажной ипотеки» должен срабо-
тать и проект изменений в положение Банка Рос-
сии «О раскрытии информации эмитентами эмис-
сионных ценных бумаг», который вынесен на пу-
бличное обсуждение до 11 ноября. Среди множест-
ва технических нюансов исключается раскрытие 
избыточной информации в отношении ценных бу-
маг с ипотечным покрытием. Как отмечает юрист 
практики разрешения споров юридической ком-
пании Art De Lex Анастасия Василенко, это касает-
ся информации о включении в состав ипотечного 
покрытия требования, обеспеченного ипотекой 
недвижимости, строительство которой не заверше-
но, а также об изменении состава и размера пред-
мета залога по облигациям.

Мария Сарычева

«Бумажная ипотека» перейдет на программы
Но пока не избавится от кросс-дефолтов

Рынок факторинга все больше 
тормозится. По итогам третьего 
квартала объем финансирова-
ния, выплаченного факторинго-
выми компаниями по постав-
кам своих клиентов, оказался 
 даже меньше, чем в кризисном 
первом квартале. Это произош-
ло из-за существенного сокраще-
ния клиентских лимитов после 
публикации их финансовых ре-
зультатов за 2014 год и первые 
кварталы 2015-го. При этом для 
самих факторинговых компа-
ний сокращение финансирова-
ния клиентов ведет к недополу-
чению доходов — это потребует 
переориентации или сокраще-
ния бизнеса.

Динамика рынка российского 
факторинга по итогам девяти меся-
цев 2015 года раскрыта в информа-
ционном обзоре, подготовленном 
Ассоциацией факторинговых ком-
паний (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Со-

гласно приведенным данным, объ-
ем финансирования, выплаченного 
российскими факторинговыми ком-
паниями по поставкам своих клиен-
тов, в третьем квартале составил 
244,2 млрд руб. Совокупный оборот 
рынка (все сделки с той или иной до-
лей факторингового финансирова-
ния) составил в указанном периоде 
431,8 млрд руб. В наиболее кризис-
ном первом квартале размер выпла-

ченного компаниям финансирова-
ния был немногим выше — 246,8 мл-
рд руб., но общий оборот (349,5 млрд 
руб.) — существенно ниже. Таким 
образом, доля выплат факторинго-
вых компаний по сделкам своих 
клиентов в третьем квартале замет-
но снизилась. Причина — увеличив-
шиеся из-за кризиса риски клиен-
тов, на которые факторинговые ком-
пании отреагировали сокращением 
лимитов финансирования.

Ужесточение контроля за риска-
ми именно в третьем квартале объ-
ясняется тем, что оценить реальное 
финансовое положение по отчетно-
сти компаний-клиентов стало воз-
можно только после ее публикации 
(за 2014 год раскрывалась весной, 
за первый квартал 2015 года — в на-
чале лета). Соответственно, реак-
ция на риски проявилась только 
в третьем квартале. «Объем предо-

ставляемого клиентам финансиро-
вания напрямую зависит от уровня 
риска по сделке. В зависимости от 
этого факторинговая компания мо-
жет профинансировать не 80-90% 
поставки, как это обычно бывает, 
а значительно меньшую ее часть, 
и по результатам оценки состояния 
клиентов эта доля была в третьем 
квартале уменьшена»,— поясняет 
глава НФК Огоньков. По оценкам 
участников рынка, доля факторин-

гового финансирования в сделках 
снизилась в среднем с начала года 
на 20 процентных пунктов: при-
мерно с 78% по итогам второго квар-
тала до 56% по итогам третьего.

Увеличившийся разрыв оборота 
и объема факторингового финанси-
рования свидетельствует о несоот-
ветствии потребностей бизнеса 
и возможностей факторингового 
рынка или отдельных игроков в рам-

ках политики риск-менеджмента 
или продуктовых акцентов, конста-
тирует глава «ВТБ Факторинг» Антон 
Мусатов. При этом уменьшение фи-
нансирования клиентов в конечном 
итоге негативно влияет на сами фак-
торинговые компании, указывают 
эксперты. «Частично потеря дохода 
от снижения объемов финансирова-
ния компенсируется за счет вырос-
ших в 2015 году процентных ставок, 
однако на фоне роста резервов по 
проблемным клиентам и подорожав-
шего фондирования доходность фак-
торинговых операций падает»,— по-
ясняет господин Огоньков. В резуль-
тате «для того, чтобы компенсиро-
вать потерю доходов, ряд компаний 
будут вынуждены сокращать свой 
бизнес», указывает он. «В начале года 
многие компании надеялись на вос-
становление рынка факторинга. Од-
нако в традиционных для факторин-
га отраслях (электроника и бытовая 
техника и пр.) количество качествен-
ных клиентов продолжает умень-
шаться, при этом предпосылок для 
улучшения ситуации пока нет»,— со-
глашается собеседник 

”
Ъ“ в крупной 

факторинговой компании. Поэтому 
сейчас многие компании оказались 
в ситуации, в которой им либо при-
дется осваивать новые для себя отра-
сли (например, сферу услуг), либо 
уходить с рынка, резюмирует он.

Валерия Францева

Факторинговые компании разуверились в клиентах
Кризис вынуждает их сокращать финансирование

с1

20 процентных пунктов
составило снижение доли факторингового 
финансирования поставок в третьем 
 квартале 2015 года, по оценкам участников 
этого рынка
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«Интер РАО» обратилось  
в Арбитражный суд Иркут-
ской области с иском о взы-
скании  с руководства «Иркут-
скэнерго» (подконтрольно 
En+ Олега Дерипаски) почти 
200 млн руб. По мнению госхол-
динга, такой ущерб «Иркутскэ-
нерго» понесло из-за отказа от 
продажи 3,14% акций Красно-
ярской ГЭС материнскому «Ев-
росибэнерго» по цене в два раза 
ниже рынка, несмотря на ком-
пенсации за разрыв договора. 
Но юристы не видят ошибок 
в действиях гендиректора  
и совета директоров компании.

«Интер РАО» требует в суде взы-
скать с гендиректора «Иркутcкэнер-
го» (подконтрольно «Евросибэнерго», 
объединяющему энергоактивы Оле-
га Дерипаски) Олега Причко, а также 
с действующих и бывших членов со-
вета директоров энергокомпании по-
чти 200 млн руб. ущерба, нанесенного 
решениями совета. Иск от лица «Ир-
кутскэнерго» в Арбитражный суд Ир-
кутской области 29 октября подало 
«Интер РАО», владеющее 40% акций 
энергокомпании (копия иска есть у 

”
Ъ“). Предварительное судебное засе-

дание назначено на 1 декабря.
Претензии связаны со сделкой ре-

по между «Евросибэнерго» и «Иркут-
скэнерго», одобренной советом ди-
ректоров последней в мае 2012 года. 
Тогда «Евросибэнерго» продало «Ир-
кутскэнерго» 3,14% акций дочерней 
Красноярской ГЭС за 1,39 млрд руб.
(113 руб. за бумагу), а через три года 
обязалось выкупить пакет за 1,64 мл-
рд руб. (133 руб. за бумагу) — с пре-
мией в 17%, или 250 млн руб. При ро-
сте капитализации Красноярской 
ГЭС «Иркутскэнерго» должно было 

получить 25% от разницы между ры-
ночной стоимостью и ценой выкупа. 
Но за три года цена акций, наоборот, 
снизилась (вчера бумага на Москов-
ской бирже стоила 71 руб.). А в октя-
бре 2014 года совет директоров «Ир-
кутскэнерго» решил расторгнуть до-
говор репо (пять из 11 членов совета 
от «Интер РАО» были против), а 22 ок-
тября 2014 года соглашение о растор-
жении подписал господин Причко. 
Акции остались у «Иркутскэнерго», а 
«Евросибэнерго» выплатило компа-
нии 250 млн руб. премии и штраф в 
148 млн руб.

Но «Интер РАО» уверено, что «Ир-
кутскэнерго» все равно был нанесен 
ущерб: когда совет директоров при-
нял решение расторгнуть договор, 
рыночная цена акций Красноярской 
ГЭС была почти вдвое ниже цены 
обратного выкупа — 85 руб. за бумагу, 
или 1,05 млрд руб. за 3,14%. Поэтому 
даже с учетом компенсации отказ от 
сделки нанес ущерб в 199,7 млн руб., 
указано в иске. Уже после расторже-
ния договора «Иркутскэнерго» сокра-
тило свой пакет в Красноярской ГЭС: 
в конце декабря у компании остава-
лось 1,48%. Кому и когда проданы ак-
ции, в компании не пояснили.

В «Иркутскэнерго» убеждены, что 
предположения истца несостоятель-
ны, а члены совета директоров дей-
ствовали в интересах компании: от 
сделки «Иркутскэнерго» получило су-

щественную прибыль. В «Интер РАО» 
подтвердили подачу иска, добавив, 
что, согласно Гражданскому кодексу 
и закону об АО, руководители компа-
нии и члены совета директоров несут 
ответственность за нанесение ущер-
ба компании. Это не первый случай, 
когда «Интер РАО» выступает против 
сделок «Иркутскэнерго» с «Евросибэ-
нерго», представители госкомпании 
в совете директоров часто голосуют 
против них. А в июне холдинг при-
соединился к иску миноритария «Ир-
кутскэнерго» о взыскании 609,4 млн 
руб. с Олега Причко и членов совета 

директоров компании. Истцы счи-
тали, что «Иркутскэнерго» нанесен 
ущерб покупкой 50,1% в угольном 
ООО «Эрчим-Тхан» за 1,3 млрд руб. на 
нерыночных условиях.

Руководитель гражданско-право-
вой практики юрфирмы Sameta Оль-
га Сницерова не видит убытков от 
расторжения договора с «Евросибэ-
нерго»: условия первой части сделки 
были соблюдены, при расторжении 
компания получила более высокую 
премию за счет штрафа, чем в слу-
чае соблюдения обязательств. А па-
дение рыночной стоимости актива 
— предпринимательский риск, по-
этому действия менеджмента не мо-
гут быть квалифицированы как не-
добросовестные и неразумные, уве-
рена юрист.

Анастасия Фомичева

В «Иркутскэнерго» опять ищут ущерб
«Интер РАО» считает, что энергокомпания  
отказалась от выгодной сделки

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 
заявил, что многомиллиардные 
инвестиции в модернизацию 
БАМа и Транссиба могут быть 
снижены, а в 2016 году монопо-
лия попробует инвестировать 
в проект без средств федераль-
ного бюджета. Ранее «Открытое 
правительство» уже установило, 
что стоимость аудированных 
объектов проекта может быть 
снижена на 10–20%. По мне-
нию экспертов, замораживать 
самый дорогой инвестпроект 
ОАО РЖД не следует, так как он 
будет востребован, но выгоден 
он скорее государству, чем мо-
нополии.

Вчера глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров заявил, что объем инвестиций в 
проект модернизации БАМа и Транс-
сиба может быть снижен. «У нас есть 
резервы по стоимости БАМа,— цити-
рует его 

”
Интерфакс“.— Считаю, что 

инвестпаспорт мы пересмотрим в 
сторону уменьшения».

• Модернизация БАМа и Трансси-
ба должна увеличить провозную спо-
собность в направлении дальнево-
сточных портов и погранперехо-
дов на 66 млн тонн в год к уровню 
2012 года. Паспортный объем фи-
нансирования проекта — 562,4 млрд 
руб., из них 302,2 млрд руб.— средст-
ва ОАО РЖД, 110,2 млрд руб.— день-
ги федерального бюджета, 150 млрд 
руб.— средства Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ).
Олег Белозеров заявил, что пря-

мое финансирование из бюджета 
на 2016 год не предполагается, будут 
использованы только средства ФНБ. 
Впрочем, и по ним ясности нет: впер-
вые о сокращении финансирования 
заговорили еще летом как раз в свя-
зи с техническим непоступлением 
средств из фонда — они начали при-

ходить в ОАО РЖД только в марте, но 
и в апреле—мае подрядчики на объ-
ектах Восточного полигона жалова-
лись на недостаток этих средств. По 
замечанию Счетной палаты, из вы-
деленных на 2015 год 50 млрд руб. 
из ФНБ монополия на 1 октября по-
тратила лишь 4,4% (2,2 млрд руб.). 
ОАО РЖД отвечало, что средства по-
ступили поздно и подсчитывать ос-

воение средств имеет смысл в конце 
года. Источник 

”
Ъ“, близкий к моно-

полии, уточнял, что ожидает некото-
рого недоисполнения по средствам 
ФНБ в этом и следующем году в свя-
зи с тем, что взаимодействие с фон-
дом только обкатывается.

На прошлой неделе глава «От-
крытого правительства» Михаил 
Абызов заявлял, что по итогам неза-
висимого ценового аудита сэконо-
мить можно 10–20% затрат на стро-
ительство объектов Восточного по-
лигона. Но он считал, что объем фи-
нансирования ОАО РЖД из ФНБ 

следует сохранить, перераспреде-
лив средства в пользу других про-
ектов, например, высокоскорост-
ной магистрали Москва—Казань. 
Господин Белозеров тогда согла-
шался с тезисом и уточнял, что бу-
дет предлагать правительству про-
грамму паритетного снижения за-
трат, а сэкономленные средства — 
как монополии, так и государствен-
ные — направлять «либо на повы-
шение эффективности других про-
ектов, либо на привлечение допол-
нительной грузовой базы». В ОАО 
РЖД дополнительных пояснений 
по объему средств, который плани-
руется сэкономить, не дали. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ пояснили, что во-

прос с министерством пока не об-
суждался.

Господин Белозеров уверен, что 
сроки реализации проекта сдви-
гаться не будут. По мнению экспер-
тов, замораживать проект также не 
стоит. Объем перевозок на экспорт 
растет, а этот проект экспортно ори-
ентированный и полезен грузовла-
дельцам, поскольку позволяет уве-
личить выручку и поддержать до-
бычу, полагает замгендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук. К 2018 го-
ду, когда проект завершится, эконо-
мика грузовладельцев точно улуч-
шится и востребованность инфра-
структуры возрастет, полагает он. 
Но дополнительные объемы пере-
возок приходятся прежде всего на 
низкодоходный сегмент, а в желез-
нодорожный тариф возврат инвес-
тиций не заложен. Поэтому для пе-
ревозчика проект низкомаржина-
лен, говорит эксперт, выгоду полу-
чает государство через налоги, раз-
витие экономики и так далее, что 
обусловливает высокую долю го-
синвестиций.

Наталья Скорлыгина

БАМ попробуют расширить без бюджета
ОАО РЖД хочет снизить расходы

ЦИТАТА

Я не думаю, что она (инвест
программа ОАО РЖД на 2016 
год.— ”Ъ“) будет урезана по сово
купности, может быть, какието 
будут сдвижки по реализации 
 отдельных проектов, например,  
по БАМуТранссибу
— Аркадий Дворкович,
вице-премьер РФ, председатель совета 
директоров ОАО РЖД, 29 сентября 
 (цитата по Reuters)

Счетная палата после ежегод-
ной проверки работы россий-
ских нефтегазовых соглаше-
ний о разделе продукции (СРП) 
традиционно нашла сразу не-
сколько проблем — но практи-
чески все они известны уже не-
сколько лет. У аудиторов опять 
есть претензии к неналажен-
ному экспорту газа с «Сахали-
на-1»,  наполнению ликвидаци-
онных фондов, к формальному 
использованию российских 
подрядчиков. Ведомство пла-
нирует известить правительст-
во и Генпрокуратуру, но источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке считают 

это «рабочими моментами» 
и не ждут серьезной реакции 
со стороны властей.

Коллегия Счетной палаты (СП) 
опубликовала очередной отчет об 
итогах реализации соглашений о 
разделе продукции (СРП) за 2014 год. 
Речь идет о проверках «Сахалина-1» 
(оператор — Exxon Neftegas, принад-
лежащая ExxonMobil), «Сахалина-2» 
(Sakhalin Energy) и Харьягинского 
СРП (Total).

СП традиционно указала на ряд 
«системных проблем», например, на 
то, что уже восемь лет не удается на-
ладить экспорт газа с «Сахалина-1» 
(власти, «Газпром» и Exxon Neftegas 
не могут договориться). По расче-
там СП, выручка от его продажи за 
это время могла составить $10 мл-
рд. Вторая «вечная» проблема — со-
здание ликвидационных фондов. По 
«Сахалину-1» СП четыре года требо-
вала назначить администратора сче-
та такого фонда для российских ин-
весторов, но критерии его выбора ут-
верждены лишь в июле, также подо-
браны банки, но средства на ликви-
дацию в $187 млн до сих пор не со-
браны. По Харьягинскому СРП фонд 
формируется по устаревшему плану, 

и денег для ликвидации всех объек-
тов не хватит. Кроме того, у СП есть 
вопросы к выбору подрядчиков на 
фоне правительственной програм-
мы по импортозамещению. Фор-
мально 90% работ отдаются россий-
ским компаниям, но «на деле они 
являются только прослойками, фак-
тически работы ведут иностранные 
субподрядчики». А по «Сахалину-1» 
в 2014 году 22 из 29 контрактов стои-
мостью более $5 млн заключены без 
конкурса.

Отдельно СП выразила недоволь-
ство тем, что операторы покупают 
за счет СРП необходимое оборудо-
вание, проводят ускоренную амор-
тизацию и списывают его. «В резуль-
тате оборудование просто дарят под-
рядчику, а это миллионы долларов, 
которые возмещены российской 
нефтью»,— отмечает аудитор пала-
ты Александр Жданьков. По его сло-
вам, «в свете снижения цен на нефть 
представители государства обязаны 
бороться за каждый рубль возмеща-
емых затрат». По итогам заседания 
коллегия СП направит представле-
ния в ФНС и ФТС, а также проинфор-
мирует президента, правительство, 
Минэнерго, Минприроды, власти ре-
гионов и операторов проектов. Кро-
ме того, СП обещает обратиться в Ген-
прокуратуру.

В компаниях-операторах и рос-
сийских участниках СРП ситуацию 
не комментировали либо не ответи-
ли на запросы 

”
Ъ“. Но источники 

”
Ъ“ 

в отрасли говорят, что зачастую реше-
ния операторов расходятся с мнени-
ем других участников проектов. Так, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“, 

участники Харьягинского СРП (это 
также Statoil и «Зарубежнефть») не раз 
направляли Total предложения по 
повышению эффективности проек-
та, но оператор не реагировал. Почти 
все нарушения тянутся уже не пер-

вый год, отмечает другой источник 

”
Ъ“, так что вряд ли и сейчас стоит 

ждать серьезной реакции со стороны 
властей, это уже «рабочие моменты».

Пока проверки СРП действитель-
но не приводили к жестким санкци-
ям. Летом, после того как ExxonMobil 
в Стокгольмском арбитраже потре-
бовала снизить налог на прибыль 
«Сахалина-1» с 35% до 20% и вернуть 
около $500 млн переплаченных на-
логов, Ростехнадзор и Росприрод-
надзор по указанию вице-премьера 
Аркадия Дворковича проверяли са-
халинские проекты, но не выявили 
серьезных недочетов. Но в 2006 го-
ду экологические претензии Мин-
природы к «Сахалину-2», грозив-
шие отзывом лицензий, стоили ак-
ционерам части долей. В 2007 году 
контроль в СРП получил «Газпром», 
у Shell осталось 27,5% минус 1 акция, 
у Mitsui — 12,5%, у Mitsubishi — 10%.

Партнер коллегии адвокатов «Му-
ранов, Черняков и партнеры» Нико-
лай Степанов поясняет, что СП по ста-
тусу — орган госаудита и каких-либо 
мер в отношении нарушителей при-
менять не может. По его словам, кон-
кретные меры будут принимать орга-
ны власти, в которые СП направила 
представления и информацию о про-
верке. «Это может быть и привлече-
ние к налоговой ответственности, к 
ответственности за нарушение тамо-
женного законодательства и другое, 
вплоть до возбуждения уголовных 
дел»,— рассуждает господин Степа-
нов. «По закону в СРП закреплены 
обязательства инвестора по предо-
ставлению российским подрядчи-
кам преимущественного права на 
участие в работах,— добавляет он.— 
Непредоставление преимуществ мо-
жет повлечь ответственность инвес-
тора, предусмотренную СРП».

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

Счетная палата повторила выводы
Проверка СРП обнаружила старые проблемы

В Минтрансе 
”
Ъ“ сообщили, что 

решения по сложившейся ситуации 
будут приниматься после совеща-
ния. В Boeing и FAA ситуацию вчера 
не комментировали. Авиакомпании 
продолжают летать на Boeing 737.

Как именно юридически может 
быть реализовано решение МАК, 
пока неочевидно. Президент Ассо-
циации эксплуатантов воздушного 
транспорта Владимир Тасун заявил, 
что Boeing 737 «находятся в Ирланд-
ском и Бермудском реестре, россий-
ское государство не несет за них от-
ветственности с точки зрения под-
держания летной годности». Об этом 
же говорят и несколько источников 

”
Ъ“ в отрасли, которые подчеркива-

ют, что сертификаты летной годно-
сти на основе сертификатов типа са-
молета продлевают страны их реги-
страции. С другой стороны, в ст. 37 
Воздушного кодекса РФ говорится, 
что «гражданские воздушные суда, 
авиационные двигатели и воздуш-
ные винты, произведенные в ино-
странном государстве и поступаю-
щие в РФ для эксплуатации, прохо-
дят сертификацию в соответствии с 
федеральными авиационными пра-
вилами». К тому же уже были преце-
денты, когда иностранные самоле-
ты не могли начать полеты из-за от-
сутствия сертификации МАК. В 2013 
году МАК долго не выдавал сертифи-
кат подтипа на Boeing 777-300ER, хо-
тя авиапроизводитель в срок подал 
необходимые документы. В свою 

очередь, Росавиация из-за отсутст-
вия сертификата от МАК не могла 
выдать «Аэрофлоту» разрешение на 
коммерческую эксплуатацию но-
вого самолета, который компания 
хотела поставить на маршрут Мо-
сква—Бангкок, один из основных 
рынков «Трансаэро».

Частнопрактикующий юрист Ки-
рилл Окороченков, ранее работав-
ший в Boeing, говорит, что по согла-
шению по повышению безопасно-
сти полетов между РФ и США от Рос-
сии контроль за летной годностью 
осуществляют два госоргана: МАК и 
Росавиация. «Причем МАК по этому 
договору отвечает за первоначаль-
ное одобрение летной конструк-
ции и одобрение гражданской ави-
ационной техники в части защиты 
окружающей среды и ее воздейст-
вия на окружающую среду. А за даль-
нейшее поддержание летной годно-
сти гражданской авиационной тех-
ники отвечает именно Росавиация. 
В связи с этим, скорее всего, послед-
нее слово и окончательное реше-
ние по поводу отзыва сертификатов 
остается за Росавиацией»,— пояс-
няет юрист. По его словам, косвен-
но свидетельствовать о том, что ре-
шение МАК пока не действует, мо-
жет и то, что письмо направлено го-
сорганам, но не авиаторам. «Кроме 
того, странно, что в письме разго-
вор идет только между контролиру-
ющими летную годность органами 
власти, без участия Boeing. Хотя в со-
ответствии с п. 4 ст. 37 Воздушного 
кодекса РФ именно производитель 

отвечает за соответствие конструк-
ции воздушного судна требовани-
ям к летной годности. Должна быть 
коммуникация с компанией Boeing 
по поводу безопасности эксплуата-
ции самолета»,— добавляет Кирилл 
Окороченков.

Научный сотрудник Институ-
та экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов уверен, что российские 
власти не допустят реализации ре-
шения МАК, которое способно выз-
вать «транспортный коллапс и про-
блемы у лизинговых компаний». 
Независимый авиаэксперт Андрей 
Крамаренко уточняет, что на эти са-
молеты приходится около четвер-
ти иностранного парка российской 
гражданской авиации, в 2014 году 
они перевезли около 20% россий-
ских пассажиров. По мнению Федо-
ра Борисова, ситуация в целом мо-
жет подтолкнуть российские влас-
ти к тому, чтобы передать вопро-
сы сертификации и расследований 
в авиации на уровень «националь-
ных органов» (например, Росавиа-
ции и Минтранса), что будет соот-
ветствовать требованиям и реко-
мендациям ИКАО.

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло,  
Анна Занина,  
Кирилл Сарханянц

Летательно-аппаратная борьба

 51 процент  составило снижение 
 чистой прибыли «Иркутскэнерго»  
по МСФО (до 3 млрд руб.) в 2014 году

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Тегеран опять зовет русских в Анаран

Три российские и одна хорватская нефтекомпании заинтересованы 
в участии в разработке иранского месторождения нефти Шангуле 
в блоке Анаран, сообщила газета «Техран таймс». Издание приводит 

слова менеджера по развитию месторождения Али Аббаси Ларки 
о том, что «Зарубежнефть» и «Роснефть» подали заявки на участие 
в проекте, они находятся в стадии рассмотрения. Решение о победите-
ле тендера на Шангуле будет принято после специальной конферен-
ции по условиям новых нефтяных контрактов, предлагаемых иранским 
правительством иностранцам, которая пройдет в Тегеране 27–28 ноя-
бря. Шангуле расположено на западе Ирана на границе с Ираком, бу-
рение здесь не велось. По проекту на первом этапе на месторождении 
будет добываться 15 тыс. баррелей в день, второй этап предусматри-
вает увеличение добычи до 40–50 тыс. баррелей. В 2003 году работать 
на Анаране собирался ЛУКОЙЛ, получивший 25% в консорциуме с нор-
вежской Norsk Hydro, но потом российская компания вышла из проекта 
из-за санкций против Ирана. Также блоком интересовалась «Газпром 
нефть», подписавшая в 2009 году меморандум с Национальной иран-
ской нефтяной компанией, но контракт не был заключен. ТАСС
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потребительский рынок

Бывший главный управляю-
щий директор Vimpelcom Ltd 
(контролирует российский 
«Вымпелком») Джо Лундер аре-
стован в Норвегии по делу о кор-
рупции оператора в Узбекиста-
не. Следователи не исключают, 
что Vimpelcom могла заплатить 
более $133 млн взяток компа-
нии, связанной с дочерью пре-
зидента Узбекистана Гульнарой 
Каримовой.

Джо Лундер был арестован вчера 
в аэропорту Осло. Как заявили в Нор-
вежском национальном управлении 
по расследованию и уголовному 
преследованию преступлений в сфе-
р е  э к о н о м и к и  и  э к о л о г и и 
(OKOKRIM), ему предъявлены обви-
нения в коррупции, связанной с дея-
тельностью Vimpelcom в Узбекиста-
не. Telenor владеет 33% обыкновен-
ных, или 43% голосующих, акций 
Vimpelcom (еще 56,2%, или 47,9%, у 
LetterOne Group Михаила Фридма-
на, Германа Хана и Алексея Кузьми-
чева, остальное в свободном обраще-
нии). Комиссия по ценным бумагам 
и Министерство юстиции США (бу-
маги Vimpelcom торгуются на 
NASDAQ), а также прокуратура Ни-
дерландов (в этой стране расположе-
на штаб-квартира Vimpelcom) подо-
зревают оператора в даче взяток 
структурам Гульнары Каримовой.

Аналогичные расследования влас-
ти США ведут в отношении россий-
ской МТС и шведско-финской Telia-
Sonera. С 2004 по 2011 год МТС и 
Vimpelcom могли выплатить более 
$500 млн на счета Swisdorn, Takilant и 
Expoline, чьим владельцем могла быть 
госпожа Каримова, говорилось в иске 

Минюста США с требованием аресто-
вать активы этих компаний, подан-
ном в суд Южного округа Нью-Йорка 
летом этого года. Vimpelcom могла за-
платить в общей сложности $133,5 
млн коррупционных платежей. Как 
говорилось в иске, «Вымпелком» (на 
тот момент российская компания) ку-
пила узбекскую Buztel в конце 2005 го-
да за $60 млн плюс долг $2,4 млн. На 
тот момент у Buztel было 2,7 тыс. або-
нентов (0,3% местного рынка), но ком-
пания рассматривалась как «входной 
билет на рынок Узбекистана», ее поку-
патель имел преференции при покуп-
ке Unitel, обслуживающей 350 тыс. 
абонентов (31% местного рынка). В ян-
варе 2006 года «Вымпелком» выпла-
тил Tekilant $19 млн за консультаци-
онные услуги. В феврале того же года 
«Вымпелком» купил Unitel за $200 млн 
плюс $7,7 млн долга, а уже в июле 2006 
года Buztel была объединена с Unitel. 
Этому предшествовало заседание со-
вета директоров «Вымпелкома», на ко-
тором обсуждалось, что по узбекским 
правилам прямая передача частот 
между юридическими лицами запре-
щена, но «Вымпелком» ожидал, что 
Takilant поможет получить разреше-
ние передать частоты в объединен-
ную компанию, отмечалось в иске.

В апреле 2007 года «Вымпелком» 
продал Takilant 7% Unitel за $20 млн, 
при этом обязавшись совершить 
обратный выкуп. Сделка состоялась в 
сентябре 2009 года, за 7% Unitel «Вым-
пелком» заплатил $57,5 млн. Как счи-
тают следователи, высокая премия 
была взяткой за помощь владельца 
Takilant в работе на узбекском рынке. 
Также в октябре 2007 года, июне 2008 
года и сентябре 2011 года «Вымпел-

ком» заключал с Takilant соглашения 
на общую сумму $57 млн, которые 
могли быть платой за частоты, хотя 
по узбекскому законодательству та-
кой ресурс выделялся бесплатно.

Представители OKOKRIM и Vimpel-
com вчера не уточнили, какие именно 
действия Джо Лундера вызвали подо-
зрения. Господин Лундер работал в 
«Вымпелкоме» с конца 1999 года и воз-
главлял компанию с 2001 по 2003 год. 
В период, когда, как считается, «Вым-
пелком» давал взятки Takilant, госпо-
дин Лундер являлся членом совета ди-
ректоров компании, а гендиректором 
оператора был Александр Изосимов 
(связаться с ним вчера не удалось). 
Единственное исключение — кон-
тракт от сентября 2011 года: в 2010 го-
ду в результате объединения «Вымпел-
кома» и украинского «Киевстара» был 
создан Vimpelcom Ltd — холдинг со 
штаб-квартирой в Амстердаме, Джо 
Лундер возглавил наблюдательный 
совет новой компании, а с 1 июля 
2011 года до весны нынешнего года 
являлся главным управляющим ди-
ректором.

Как ранее объясняли 
”
Ъ“ юристы, 

если Vimpelcom будет сотрудничать 
со следствием, компания может рас-
считывать на мировое соглашение и 
оборотный штраф. Каким может быть 
его размер, эксперты не прогнозиро-
вали, но в начале недели Vimpelcom 
объявила, что намерена зарезервиро-
вать в связи с расследованием 
$900 млн в отчетности за третий квар-
тал текущего года. При этом общая 
выручка оператора в Узбекистане пре-
вышает $3,5 млрд (см. 

”
Ъ“ от 5 ноября).

Анна Балашова,  
Кирилл Сарханянц

Джо Лундеру позвонили из прошлого
Арестован бывший главный управляющий директор Vimpelcom

РФ готова увеличить сроки выплат АФК «Система» 
по опциону на акции российско-индийского сото-
вого оператора Sistema Shyam Teleservices (SSTL). 
АФК должна была заплатить государству не менее 
$777 млн в течение года с марта 2016, теперь же 
речь идет о возврате $750 млн в течение пяти лет.

Правительство реструктурирует пут-опцион на про-
дажу 17,9% акций SSTL ее основному владельцу АФК «Си-
стема», сообщила руководитель Росимущества Ольга 
Дергунова на заседании комитета по бюджету и налогам 
Госдумы. «Достигнуто соглашение по реструктуризации 
этого долга на пять лет»,— сообщила первый замминис-
тра финансов Татьяна Нестеренко (цитата «Интерфакса»). 
При реализации опциона государство рассчитывает по-
лучить от АФК в 2016 году 15,76 млрд руб., или $249 млн, 
уточнила Татьяна Нестеренко. Общий объем обяза-
тельств «Системы» в рамках этого опциона, по ее словам, 
сейчас оценивается в $750 млн.

Оператор SSTL был создан в 2007 году как СП АФК «Си-
стема» и индийской Shyam Group. В 2010 году SSTL начал 
подготовку к IPO. В начале 2011 года акционером SSTL 
стало Росимущество. РФ выкупила 17,14% акций SSTL на 
26,988 млрд рупий (на тот момент около $600 млн, по те-
кущему курсу — $410 млн). Для совершения сделки бы-
ли использованы средства в рупиях, поступившие в счет 
погашения задолженности Индии перед Россией по 
межгосударственным кредитам. Стороны также подпи-
сали опционное соглашение, согласно которому в тече-
ние года, начиная с марта 2016 года, РФ получает право 
предъявить к выкупу имеющиеся акции оператора SSTL. 
Цена выкупа не ниже $777 млн. При этом до принятия 
Росимуществом решения о реализации опциона или 
истечения срока его реализации «Система» обязалась не 
уменьшать долю в своей крупнейшей «дочке» МТС ниже 
50% плюс 1 акции. После сделки с РФ доля АФК в SSTL 
снизилась до 56,68%, у Shyam Group оставалось 23,98%, у 
миноритариев — 2,2%.

В феврале 2012 года на фоне антикоррупционной кам-
пании Конституционный суд аннулировал частоты SSTL. 
К урегулированию ситуации подключались Владимир Пу-
тин и Дмитрий Медведев. В марте 2013 года SSTL приобре-
ла частоты по стартовой цене $678 млн на работу в восьми 
округах, потеряв при этом 6 млн абонентов. При оплате 
Индия согласилась зачесть $296 млн, уплаченных за ли-
цензии в 2008 году, а оставшиеся $382 млн разрешила вы-
плачивать в течение десяти лет под 9,75% годовых (всего 
около $600 млн). На текущий момент АФК «Система» инве-
стировала в убыточного оператора $3,5 млрд.

Летом 2014 года АФК задумала конвертировать приви-
легированные акции SSTL. В результате доля «Системы» 
увеличится до 89,51%, а пакеты других акционеров размо-
ются. Вскоре правительство дало понять АФК, что намере-
но исполнить опцион, и «Система» начала переговоры об 
отсрочке выплат. «У нас есть ряд существенных аргумен-
тов для обсуждения реструктуризации опциона. На ин-
дийском рынке имел место форс-мажор. Фактически Кон-
ституционный суд Индии признал неконституционным 
решение правительства Индии о наделении оператора ча-
стотами»,— рассказывал в интервью 

”
Ъ“ президент АФК 

«Система» Михаил Шамолин. Вчера представитель АФК за-
явил, что переговоры о реструктуризации продолжаются.

Увеличение срока выплат освобождает «Системе» 
средства для M&A, считает аналитик «Уралсиб Кэпитал» 
Константин Белов. «Но итоги индийской операции весь-
ма плачевны»,— отмечает он. Вдобавок к инвестирован-
ным в SSTL $3,5 млрд АФК должна заплатить по опциону 
РФ и погасить кредиты SSTL (еще $1,25 млрд). Объявлен-
ное же в понедельник слияние SSTL и индийской RCom, 
в рамках которого акционеры SSTL получат 10% акций, 
может принести «Системе» лишь $600 млн (капитализа-
ция пакета на бирже и выплаты за частоты). Вчера коти-
ровки «Системы» на Лондонской бирже снизились на 
1,8%, капитализация составила $3,44 млрд

Владислав Новый

«Система» получила рассрочку
По выплатам за акции индийской «дочки»

Одно из крупнейших издательств 
учебников «Вентана-Граф» полно-
стью перешло под контроль груп-
пы «Эксмо-АСТ», с прошлого года 
уже владевшей в нем 70%. Остав-
шиеся 30% докупил основной ак-
ционер «Эксмо-АСТ» Олег Нови-
ков. До конца года он планирует 
начать операционное объедине-
ние всех издательств группы, 
контролирующей четверть рын-
ка учебников. 

Гендиректор и основной акционер 
группы «Эксмо-АСТ» Олег Новиков 
выкупил 30% издательства «Вентана-
Граф» у его основателей Константина 
Рыжкова, Владимира Ковалева и Сер-
гея Хармаджева, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». Сделка была, 
подтвердил господин Рыжков, отка-
завшись от дальнейших комментари-
ев. Господин Новиков добавил, что 
предложение о сделке «поступило от 
миноритарных акционеров». Сумму 
сделки стороны не раскрывают.

Издательство «Вентана-Граф» созда-
но в 1994 году, специализируется на 
выпуске учебной литературы. Как со-
общал ранее 

”
Ъ“, в августе 2014 года 

основатели продали 70% издательства 
принадлежащей Олегу Новикову и 
Андрею Гредасову группе «Эксмо-
АСТ», решившей таким образом ди-
версифицировать бизнес. В ходе но-
вой сделки оставшиеся 30% господин 
Новиков оформил на себя, пояснив, 
что «так было удобнее, но в каком-то 
смысле это и личная инвестиция».

Теперь все издательства, принад-
лежащие «Эксмо», в перспективе мо-
гут объединиться в единый холдинг, 
рассказал Олег Новиков. По его сло-
вам, интеграционные процессы зай-
мут от двух до четырех лет. Начать объ-
единение группа может уже в этом го-

ду: в ближайшее время планируется 
организовать совместную работу бэк-
офиса и логистических служб.

Среди издательств, выпускаю-
щих учебники, «Вентана-Граф» на 
третьем месте по доле рынка, гово-
рит господин Новиков. По его сло-
вам, компания «значительно отста-
ет» от лидера сегмента — издательст-
ва «Просвещение», в совет директо-
ров которого входит Аркадий Ротен-
берг. На втором месте — «Дрофа», 
также принадлежащая «Эксмо-АСТ», 
в целом холдинг контролирует око-
ло 25% рынка учебников. Гендирек-
тор «Олма Медиа Групп» (дочерняя 
компания «Просвещения») Дмитрий 
Иванов не удивлен сделкой с «Вента-
ной-Граф»: приобретение оставшей-
ся части было лишь вопросом време-
ни, считает он.

По итогам 2014 года «Вентана-
Граф» стала 13-м издательством по ко-
личеству выпущенных названий и 
11-м по тиражу, говорится в отчете Ро-
спечати. Соответствующие показате-
ли компании выросли на 8,9% и 0,7% 
при сокращении рынка на 1,5% и 
3,3%. Выручка издательства за 2014 
год составила 1,5 млрд руб., чистая 
прибыль — 364,2 млн руб. В 2014 году 

«Вентана-Граф» заключила госкон-
тракты на поставку учебников на об-
щую сумму 285,9 млн руб., в 2015-м — 
уже на 448,6 млн руб., следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакса». По предва-
рительным подсчетам, оборот «Вента-
ны-Граф» вырастет на 17% по итогам 
года, уточняет Олег Новиков: при 
этом в натуральном выражении рост 
составит 5%,остальную разницу обес-
печит инфляционная составляющая. 
В среднем цены на учебники выро-
сли на 12-14%, добавляет он.

По расчетам журнала «Книжная 
индустрия», оборот всего книжного 
рынка в 2015 году может снизиться 
на 4,3%, до 48,2 млрд руб. Выпуск 
учебной литературы в 2014 году сни-
зился до 228,6 млн экземпляров про-
тив 244 млн годом ранее. Но доля 
учебных изданий в общей структуре 
тиражей выросла на 2,1 п.п. до 47,1%, 
подсчитали в Роспечати. При этом 
средневзвешенная стоимость учеб-
ников по основным каналам сбыта 
выросла сильнее остальных сегмен-
тов рынка — на 24,5%. Рынок учебни-
ков в 2015 году предположительно 
увеличится на 8-12%, считает Дмит-
рий Иванов.

Елизавета Макарова

Олег Новиков  
дополнил учебники
Акционер «Эксмо» и АСТ консолидировал «Вентану-Граф» При форс-мажорных обстоятель-

ствах египетские отельеры дейст-
вительно резко снижают цены на 
размещение, чтобы удержать тур-
поток на местные курорты. Так, из-
за массового нападения акул и за-
крытия нескольких пляжей Шарм-
эш-Шейха в 2010 году спрос на от-
дых в эту страну снизился на 30–
40%, а средняя стоимость поездок 
упала на 15–20%. Похожая ситуация 
складывалась в 2011 и 2013 годах, 
когда поездки в Египет временно 
запрещались из-за политических 
событий в стране.

Российские власти пока не видят 
опасности в туристических поездках 
в Египет. Глава Ростуризма Олег Са-
фонов вчера заявил, что введение ог-
раничений или особых рекоменда-
ций для путешественников пока не 
предусмотрено. Отмены рейсов в 
Шарм-эш-Шейх не планируется, со-
общил вчера в эфире «Эха Москвы» 
представитель Росавиации Сергей 
Извольский.

Египет — самое популярное тури-
стическое направление среди росси-
ян. По данным Ростуризма, в первом 
полугодии страну посетили пример-
но 1,05 млн человек, то есть 19% рос-
сиян, которые отправились в отпуск 
за границу. После авиакатастрофы 
«Когалымавиа» продажи путевок на 
это направление практически оста-
новились, но по прогнозам участни-
ков туроператорского рынка, эта си-
туация не продлится дольше двух не-
дель (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

Александра Мерцалова

Туроператоры поддержат Египет
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ДОЛИ КРУПНЕЙШИХ РОССИЙСКИХ ИЗДАТЕЛЬСТВ ПО ПРОДАЖАМ В РУБЛЯХ В 2014 ГОДУ
ИСТОЧНИК: РОСПЕЧАТЬ.
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«Азбука-Аттикус» 
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«ОЛМА Медиа Групп»
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ДИНАМИКА ТУРИСТИЧЕСКОГО ПОТОКА В ЕГИПЕТ (МЛН ЧЕЛ.)  

ОСНОВНЫЕ СТРАНЫ-
ПОСТАВЩИКИ ТУРИСТОВ 
В ЕГИПЕТ (МЛН ЧЕЛ.) 

ЧИСЛО ЗАНЯТЫХ В СФЕРЕ ТУРИЗМА ЕГИПТА

СКОЛЬКО ТРАТЯТ ТУРИСТЫ В ЕГИПТЕ ($ МЛРД)

ИСТОЧНИКИ: ВСЕМИРНЫЙ БАНК, ВСЕМИРНЫЙ СОВЕТ ПО ТУРИЗМУ И ПУТЕШЕСТВИЯМ (WTTC), ВСЕМИРНАЯ ТУРИСТ-
СКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ (UNWTO), ВСЕМИРНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ (WEF), ТУРИСТИЧЕСКИЕ ВЕДОМСТВА СТРАН.
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0,58% от общих расходов туристов в мире

11,6% от общего числа работающих в стране

$4,3  млрд
инвестиций принес туризм 
в экономику Египта в 2014 году 
(11,2% от общей суммы 
инвестиций) 

2-е место
после Ирана занимает Египет 
в списке самых дешевых для 
туристов стран (данные ВЭФ)

$36,7 млрд
(12,8%) составил вклад туризма 
в ВВП Египта в 2014 году
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Уже год российский рекламный 
рынок переживает кризис, выз-
ванный общеэкономической об-
становкой. Как в этой ситуа-
ции ведут себя рекламодатели, 
агентства и селлеры и помогла ли 
рынку политика импортозамеще-
ния, ”Ъ“ рассказал председатель 
совета директоров VivaKi Russia 
СЕРГЕЙ КОПТЕВ.

— Из кризиса 2008 года реклам-
ный рынок начал выходить срав-
нительно быстро: если в 2009 году 
затраты на рекламу в России упа-
ли на 27%, то в 2010-м — выросли 
на 16%. Как, по вашим ощущени-
ям, будет в этот раз, какой дина-
мики вы ждете?
— Прогнозы развития рекламного 
рынка — вещь достаточно утопич-
ная. Невозможно предсказать ди-
намику конкретного рынка в от-
рыве от экономики: все зависит от 
цен на нефть, курса валюты, макро-
экономических показателей и т. д. 
В этом плане я никаких прогнозов 
делать не могу. Экономические ве-
домства видят ситуацию лучше, но 
и у них оценки меняются регуляр-
но. Все вышедшие на данный мо-
мент прогнозы относительно раз-
вития рекламной отрасли в следую-
щем году достаточно оптимистично 
говорят о том, что рынок будет на-
ходиться на уровне 2015 года. Если 
будет существенное ухудшение кур-
совой ситуации, инфляция — тогда 
в рублях даже может быть и неболь-
шой рост. Правда, я не считаю кур-
совую ситуацию ухудшением, я сто-
ронник слабого рубля, поскольку в 
этом случае появляются основания 
ожидать, что местное производство 
начнет развиваться.
— Подавляющая часть рекламо-
дателей на российском рынке — 
западные компании. Они закупа-
ют рекламу за рубли, а рекламные 
бюджеты планируют в долларах 
и евро. Если рубль падает — они 
могут больше потратить.
— Большинство рекламных бюдже-
тов закладывается в иностранной 
валюте — точно так же, как и дохо-
ды оцениваются в евро и долларах, 
но вся операционная деятельность 
все равно идет в рублях. Значит, и 
бюджеты можно легко пересмо-
треть исходя из текущих продаж.
— Как переговорный процесс по 
закупкам в этом году отличается 
от предыдущих лет?
— В хорошие времена процесс был 
прост: сейлз-хаусы собирали пер-
вичную информацию с рынка, фор-
мировалось представление о том, 
насколько вырастет спрос, исходя 
из этого строились ценовые ожида-
ния, и вокруг этой точки шла тор-
говля. Сейчас в условиях неопреде-
ленности все гораздо сложнее.
— Реклама закупается в этом ме-
сяце на следующий?
— Естественно. Это своего рода 
жизнь по текущей погоде. Очень ве-
роятно, что следующий год окажет-
ся с еще меньшим количеством годо-
вых сделок, чем этот.
— А много годовых сделок в этом 
году?
— Многие российские рекламода-
тели и некоторые международные 
проводили такие сделки — под годо-
вую сделку есть основания получить 
определенные условия на входе. Но 
большая часть таких сделок пересма-
тривалась в течение года. Если в хо-
рошие времена отклонение от годо-
вой сделки грозило существенными 
штрафными санкциями, то сейчас к 
этому более либерально относятся. 
Понятно, что жизнь вносит коррек-
тивы — и сейлз-хаусы и медиа это по-
нимают.
— То есть сейчас за пересмотр 
бюджетов штрафов от селле-
ра нет?
— Терпимости гораздо больше.
— Какой уровень медиаинфля-
ции в этом году?
— В среднем по больнице она всег-
да нормальная, просто кто-то в го-
рячке умирает, а кто-то уже остыл. 
Общее снижение цен — около 10%. 
Опять же, есть медиа, обременен-
ные внутренними экономически-
ми факторами. Например, в наруж-
ной рекламе фиксированные затра-
ты очень существенны, и зона, ку-
да они могут упасть, невелика — 
платежи перед муниципалитетами 
очень высокие. Поэтому при всем 
желании и готовности к учету эла-
стичности спроса коридор для ма-
невра у них достаточно узкий. Как 
и у печатных СМИ — затраты на 
полиграфию, бумагу: ниже опре-
деленного уровня уйти невозмож-
но. На телевидении мы тоже будем 
это видеть. Программирование уже 
иное, каналы заявляли, что будут 
производить меньше дорогостоя-
щих программ.
— А как рекламодатели и агент-
ства относятся к наружной ре-
кламе в Москве после аукцио-
нов? Владельцы рекламных кон-
струкций платят городу милли-

арды за их аренду и теряют день-
ги на этом бизнесе. Говорят даже, 
что не все смогут пережить этот 
год. Некоторые агентства при-
знают, что с осторожностью не-
сут бюджеты в наружную рекла-
му и рекомендуют клиентам сде-
лать выбор в пользу других ме-
диа из-за нестабильной ситуа-
ции с операторами.
— Всегда можно найти причину. На 
самом деле есть объективный фак-
тор: как только рынок идет вниз, все 
инвестируют в телерекламу. Показа-
тельна статистика 1998 года, когда 
телевидение консолидировало пра-
ктически все бюджеты, в наружной 
рекламе не было почти ничего, ну а 
интернет тогда как медиа вообще не 
существовал. Телевидение остается 
самым эффективным СМИ с точки 
зрения всех формальных экономи-
ческих показателей. Если раньше 
нужно было выполнить маркетин-
говую задачу на телевидении, а по-
том еще усилить кампанию в на-
ружной рекламе, это происходи-
ло сплошь и рядом. Сейчас этого 
не будет. Первична не неустойчи-
вость операторов, а объективная си-
туация — наружная реклама всегда 
страдает в большей степени, так бы-
ло и есть. Но при этом остаются те, 
кто всегда в ней активен,— ритейл 
и телеком.
— Сейчас доля телевидения в об-
щих затратах на рекламу, наобо-
рот, сокращается, а растет интер-
нет. Почему так?
— Это сложный разговор. Интернет 
— не медиа в чистом виде, это аг-
регация, способ доставки того, что 
раньше было и на телевидении, и 
в газетах, рекламных изданиях, по-
чтовых рассылках и т. д. При этом 
способ доставки самый современ-
ный и эффективный. Естественно, 
динамика его развития носит опе-
режающий характер. При этом раз-
личные сегменты интернет-рекла-
мы развиваются разными темпами.
— Контекст занимает все более 
существенную долю в медиа-
миксе. Насколько серьезно круп-
ные транснациональные компа-
нии относятся к этому виду раз-
мещения?
— Все серьезно.
— Но большая часть — малый 
бизнес?
— Да, пока так. Все равно сущест-
вуют пороговые бюджетные значе-
ния для входа на ТВ — меньше не-
обходимого в таких охватных ме-

диа эффективно потратить не полу-
чится. Поэтому выбирается более 
узкое СМИ, где можно более сфо-
кусированно использовать все эти 
ресурсы. Это и интернет, в частно-
сти контекстная реклама, и — при 
определенном стечении обстоя-
тельств — радио и тематические те-
леканалы, специализированные 
издания и т. п.
— Заметен ли демпинг из-за кон-
куренции за бюджеты рекламо-
дателей?
— Демпинг — это предложение ни-
же рыночной цены. А снижение 
рыночных цен сейчас объективно, 
оно следует за сокращением бюд-
жетов, поэтому я бы не говорил о 
демпинге. Вообще, в идеале, чтобы 
поступления от рекламы не сни-
зились, надо, чтобы сохранялись 
другие источники финансирова-
ния СМИ. Качество самих СМИ ро-
сло, а рекламы было много. Тогда 
это окажет позитивное влияние на 
медиапотребление, потребитель-
ский спрос — и соответственно ре-
кламы станет еще больше. А когда 
идет сокращение рекламы, падает 
спрос на брендированные товары, 
а за ним следует снижение качест-
ва продукции и требований со сто-
роны покупателя, это прямой путь 
к разрухе, как говорил профессор 
Преображенский.
— Фармацевтика стала крупней-
шей товарной категорией в ре-
кламе в этом году, более того, сре-
ди всех категорий она показала 
самый значительный прирост 
в размещении на ТВ. Почему в 
кризис именно фармакологиче-
ские компании тратят на рекла-
му больше всех?
— На прошлогоднем фестивале ре-
кламы Red Apple члены жюри го-
ворили, что нигде не видели тако-
го странного рекламного рынка, 
где идет ожесточенная конкурент-
ная борьба между сосисками и май-
онезом. Они посмотрели общее ко-
личество рекламы и пришли к вы-
воду, что майонез и сосиски у нас 
являются основной площадкой 
конкурентной борьбы. В середи-
не 1990-х на фестивалях чаще дру-
гих были водка «Распутин», «Белый 
орел» и т. д. Уже тогда было понят-
но, что рынок для фармацевтики за-
кладывается. Ну а если серьезно — 
это самый устойчивый к экономи-
ческим потрясениям сегмент. Фар-
мацевтика борется не с придуман-
ными, а реальными проблемами 

людей. Если у меня что-то заболе-
ло, я отправляюсь в аптеку. Сильно 
экономить на том, чтобы убить боль 
или справиться с недугом, я не буду. 
От этого никуда не деться — все рав-
но люди регулярно страдают от на-
сморка и головной боли.
— Кто снизил активность как ре-
кламодатель?
— В основном рекламные инвести-
ции снизили пострадавшие от ва-
лютных колебаний производители 
дорогостоящих товаров. Это в пер-
вую очередь автопроизводство — 
бизнес весьма негибкий и капита-
лоемкий. А также производители 
бытовой техники и электроники, 
за исключением мобильных теле-
фонов. Меньше других снизили ре-
кламную активность деве лоперы, 
так как, несмотря на кризис, сред-
ства в недвижимость вложены, на-
до как-то ее реализовывать. В по-
купке дорогих товаров появилась 
сезонность. Если раньше дорогие 
приобретения более равномер-
но распределялась в течение года, 
то сейчас они во многом зависят 
от того, когда человек получит от-
пускные и вместо отпуска купит, 
например, стиральную машину. 
Был небольшой весенний всплеск 
продаж, и будет предновогодний 
микровсплеск. А в целом все про-
сто: страдают «желательные» кате-
гории, а то, без чего нельзя обой-
тись, показывает гораздо большую 
устойчивость.
— Запустился спортивный те-
леканал «Матч ТВ». Проявляют 
ли рекламодатели на падающем 
рынке интерес к спортивной те-
матике?
— Проявляют. Тем же автопроизво-
дителям или пивоварам нужна муж-
ская аудитория — причем не столь-
ко подростки, а именно мужчины. 
До последнего времени сосредото-
чением мужской аудитории был ка-
нал «Россия 2». Сейчас мужская ауди-
тория размыта достаточно сильно, в 
одной точке ее нет.
— А многие рекламодатели ухо-
дят в региональное размещение? 
Оно не так сильно падает, как фе-
деральное.
— Вход на федеральное телевиде-
ние предполагает наличие значи-
тельных бюджетов. Поэтому при 
возможности сфокусироваться на 
отдельных городах региональное 
ТВ является более допустимой точ-
кой входа. По сути, практически 
весь потребительский спрос сфоку-
сирован в 10–20 крупнейших горо-
дах. Остальная территория — боль-
шое пространство, не сильно за-
селенное и не самыми богатыми 
людьми, это скорее электоральная 
аудитория.
— Комиссия медиаагентств меня-
ется в связи с кризисом, есть по-
пытки ее пересмотра?
— Она постоянно снижается. Для 
традиционных медиа нормой сей-
час считается 1,5–2,5%, для цифро-
вых медиа — несколько больше. По 
сравнению с затратами на размеще-
ние комиссия не так существенна, и 
ее невозможно опустить ниже опре-
деленного уровня. Рекламный ры-
нок сейчас переживает не лучшие 
времена. И в креативных агентствах 
это заметно еще больше.
— В прошлом году группы Dentsu 
Aegis и АДВ объединили закупки 
наружной рекламы. Ходили слу-
хи, что обсуждалось объединение 
также покупки телерекламы, что-
бы на падающем рынке получить 
скидку от селлера и лучше зарабо-
тать, но эти разговоры ничем не 
закончились. На ваш взгляд, име-
ет ли смысл такой альянс?
— В наружной рекламе за счет боль-
шего объема, наверное, возможно 
получать лучшие условия, но на те-

левидении работает клиентский 
подход — крупный клиент не мо-
жет быть растворен ни в каком пуле 
и будет рассматриваться отдельно 
со своими параметрами и со своей 
ценой. Поэтому консолидация име-
ет смысл, когда необходимо опти-
мизировать технологические про-
цессы и количество людей, которые 
используются для поддержания ин-
фраструктуры этого процесса.
— В прошлом году была пред-
принята попытка объединения 
селлеров, она не удалась, но тем 
не менее после снятия 35-про-
центного ограничения Vi все 
равно укрупнилась. Как это ска-
залось на агентствах? Вам луч-
ше, чтобы конкуренция была 
жестче? Или, наоборот, хорошо 
с большой Vi и маленьким «Газ-
пром-медиа», который продает 
только два канала?
— Вообще, чем больше конкурен-
ция, тем лучше. Но сейчас тот ред-
кий случай, когда лучше наобо-
рот. В условиях динамично расту-
щего рекламного рынка монопо-
лия вредна, так как тогда она стано-
вится монстром, к которому страш-
но идти. Ты идешь туда, как в су-
пермаркет, встаешь в очередь и не 
знаешь, не повысят ли завтра це-
ны, и не уверен, хватит ли тебе то-
вара, если ты в этой очереди не в 
первых рядах. Напротив, в услови-
ях кризиса монопольная или силь-
но координированная ситуация бы-
ла бы не худшим для рынка вариан-
том. Но если бы она прошла кри-
зис в том виде, как задумывалось 
в прошлом году, выйдя из кризиса, 
она такой бы и осталась. Поэтому со 
стратегической точки зрения луч-
ше, что попытка создания мегапро-
давца провалилась. В прошлом году 
Vi и «Газпром-медиа» уже были еди-
ным организмом, просто техноло-
гически он не успел срастись.
— Что изменилось на рекламном 
рынке с уходом из «Газпром-ме-
диа» Михаила Лесина?
— Очень многое, но совсем по дру-
гим причинам. Изменилась эконо-
мика отрасли. Тендер на медиаиз-
мерения так и не состоялся, и это 
с точки зрения экономических ре-
алий сегодняшнего дня уже не ка-
жется неудачей. Если бы это прои-
зошло, телеканалы и рекламная ин-
дустрия приняли бы на себя огром-
ные финансовые обязательства и 
сейчас расплачивались бы, не имея 
предполагаемых средств.
— В прошлом году Coca-Cola, кли-
ент входящего в VivaKi агентст-
ва Mediavest, отозвала рекламу с 
каналов «Национальной медиаг-
руппы» (НМГ) и «Звезды». С пер-
вого квартала на каналах НМГ не 
размещается Google. Участники 
рынка связывали это с санкция-
ми. Были ли другие примеры та-
кого поведения американских 
рекламодателей?
— Это не было связано с санкция-
ми. Тогда рекламодатели и агент-
ства проводили много превентив-
ной работы: посылались запросы, 
приходили ответы, составлялись 
юридические заключения. К сча-
стью, все это оказалось ненужным. 
Однако сам информационный фон 
и разговоры вокруг возможного 
применения санкций способство-
вали тому, что при прочих равных 
условиях, когда экономика подтал-
кивала к консолидации на какой-
то определенной группе каналов, 
выбирался более безопасный вари-
ант поведения. То есть формально 
это не присутствовало, но подспуд-
но было ли это в головах? Видимо, 
было. Есть это сейчас или нет? Ду-
маю, есть.
— То есть сейчас зарубежные ре-
кламодатели осторожнее подхо-

дят к размещению, например, на 
каналах НМГ?
— Они являются законопослушны-
ми гражданами своей страны, и, 
если им будет сказано, что этого де-
лать нельзя, они будут вынуждены 
этому следовать. Хотят они это де-
лать или нет? Нет, конечно. Они ве-
дут бизнес в России, им нужна ре-
клама. Поэтому все предпринима-
емые действия, вся суета с юриди-
ческими запросами и длинные пе-
реписки на самом деле продикто-
ваны желанием обезопасить себя 
и компанию и найти юридические 
возможности для того, чтобы сохра-
нить рекламу.
— Сейчас много говорят про им-
портозамещение. Стали россий-
ские производители заметны-
ми, начали больше тратить на 
рекламу?
— Я думал, что эти процессы будут 
более заметными и что импортоза-
мещение произойдет гораздо быс-
трее. Но этого пока не произошло. 
Возвращаясь к вопросу о более сла-
бом рубле: при слабом курсе были 
люди, которые побежали в сельское 
хозяйство, начали что-то делать — 
и буквально через две-три недели 
курс отыграли в обратную сторону 
и инвестиционная привлекатель-
ность исчезла.
— А какие из российских компа-
ний самые заметные на реклам-
ном рынке?
— Традиционно это сотовые опера-
торы и ритейл. Но я предполагал, 
что произойдут прорывы и в дру-
гих областях. Что, скажем, «Объеди-
ненные кондитеры» быстро начнут 
выходить на рынок с новыми брен-
дами и продуктовыми инициатива-
ми. Момент для расширения под-
ходящий — можно выйти за рамки 
собственной зоны компетенции, в 
другие смежные продуктовые зоны. 
Чтобы заместить импорт, нужно со-
здавать продукцию, которая превос-
ходит аналоги. Надо не замещать, а 
конкурировать.
— На креатив рекламодатели ста-
ли тратить меньше? Сильно про-
сели креативные агентства?
— Тратят меньше, работы при этом 
больше, естественно.
— Клиенты хотят то же самое за 
меньшие деньги?
— Ну конечно. А должны хотеть на-
много больше. В брендинговые 
агентства очередь должна стоять. 
«Мы придумали это, сейчас будет во-
стребовано это, начинаем производ-
ство вот этого» — ничего такого нет.
— Сколько ваша группа потеряла 
в выручке?
— По итогам этого года все останется 
примерно на уровне предыдущего. 
В хорошие времена, когда бюджеты 
росли очень быстро, все разумные 
рекламодатели совершенно оправ-
данно для себя перешли на fee (фик-
сированную плату.— 

”
Ъ“). И перего-

воры о его увеличении всегда были 
тяжелыми: при большом росте бюд-
жетов, fee практически не росла. Но 
в экономически тяжелые времена 
это оказывается справедливо по от-
ношению к рекламному агентству, 
потому что бюджеты падают, а fee, 
связанная с трудозатратами, остает-
ся неизменной.
— Вы на рекламном рынке почти 
25 лет. Что-то для вас глобально 
поменялось за эти годы?
— За исключением августа 1991 го-
да, а также с первого до последнего 
дня кризиса 1998-го каждый день 
было ожидание, что завтра будет луч-
ше. Вот каждый день засыпаешь и 
знаешь — завтра будет лучше. А сей-
час я думаю, что завтра необязатель-
но будет лучше, чем сегодня. Навер-
ное, это просто связано с возрастом.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Завтра необязательно будет лучше, чем сегодня»
Председатель совета директоров VivaKi Russia Сергей Коптев о ситуации на рекламном рынке

В среднем по больнице 
медиаинфляция всегда  
нормальная, просто кто-то 
в горячке умирает,  
а кто-то уже остыл

Сейчас дорогие приобретения 
во многом зависят от того,  
когда человек получит отпускные 
и вместо отпуска купит, 
 например, стиральную машину

Я сторонник слабого рубля, 
поскольку в этом случае 
появляются основания ожидать, 
что местное производство начнет 
развиваться
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C O M P A N Y  P R O F I L E V I V A K I  R U S S I A

Рекламная группа VivaKi Russia образована в 2005 году. До июля 2008 года 
 носила название Publicis Groupe Media Eurasia. В группу входят медиаагентст-
ва Mediavest, Starcom, Zenith и Optimedia, а также два аффилированных агент-
ства — Medialink и Starlink. Группе также принадлежит консалтинговая компания 
MediaLogics. Агентства группы специализируются на медиапланировании, раз-
мещении рекламы, медиаконсалтинге. В число клиентов входят компании Coca-
Cola, Google, Yandex, Procter & Gamble, Mars, Nestle, L’Oreal, «Вымпелком», «Ме-
гаФон» и другие. VivaKi является крупнейшей медиакоммуникационной группой 
в России по рейтингам Ассоциации коммуникационных агентств России и отра-
слевого портала Sostav.ru. По данным AdIndex, в 2014 году группа стала круп-
нейшей в РФ по объему закупок рекламы — 55,5 млрд руб. VivaKi Russia на 100% 
принадлежит крупнейшему в Европе французскому рекламно-коммуникационно-
му холдингу Publicis Groupe.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О П Т Е В  С Е Р Г Е Й  И В А Н О В И Ч

Родился 4 июня 1959 года в Москве. Окончил факультет организации управления 
машиностроительной промышленностью Московского института управления (1981).

В 1982–1990 годах работал во Всесоюзном научно-исследовательском инсти-
туте конъюнктуры. С 1991 года — в российском филиале международного ре-
кламного агентства DMB & B (позже переименовано в D’Arcy), который вскоре 
возглавил. Под его руководством агентство стало лидером рекламного рынка РФ. 
В 1998–2001 годах возглавлял Ассоциацию коммуникационных агентств России 
(АКАР). В 2002 году основал рекламное агентство «Родная речь». С 2003 года — 
глава совета директоров и гендиректор рекламного холдинга Starcom MediaVest 
Group. В 2005 году возглавил советы директоров Publicis Groupe Media Eurasia 
и Leo Burnett Group Russia. С 2008 года — председатель совета директоров и ген-
директор группы VivaKi Russia. В 2010–2011 годах вновь возглавлял АКАР, сей-
час — первый вице-президент. С 2012 года также возглавляет совет директоров 
агентства Publicis Russia. Член Российской академии рекламы.
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В Театре под руководством Олега Табакова  
поставили шекспировскую «Бурю».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В Зимнем дворце откры-
лась выставка одной карти-
ны Фриды Кало: из Музея 
Долорес Ольмедо (Сочи-
милько, Мексика) привез-
ли «Автопортрет с обезьян-
кой» 1945 года. Что может 
получить зритель от созер-
цания пусть очень извест-
ной, но одной-единственной 
картины самой знамени-
той женщины-художницы 
в мире, размышляла КИРА 
 ДОЛИНИНА.

Выставка одной картины — 
жанр, чрезвычайно коварный. 
Тут можно безоговорочно вы-
играть, только если сама по се-
бе живопись готова взять на се-
бя главную (и единственную) 
роль. Случай с «Автопортретом 
с обезьянкой» совсем не такой. 
И живопись суховата, и холст 
маловат, и краски по гамбург-
скому счету самой Фриды 
скромные, с преобладанием ко-
ричневого и серого. Никаких те-
бе венков и роскошной яркости 
платья. Помещенный в «запади-
ну» Портретной галереи Романо-
вых в Зимнем дворце «Автопор-
трет» смотрится не столько экзо-
тической аномалией, как, каза-
лось бы, должна тут смотреться 
живопись безудержной Фриды, 
сколько странным изводом тех 
полупарсун, с которых романов-
ская галерея и начинается.

Однако все эти соображе-
ния странного и какого-то ало-
гичного появления тут кар-
тины Фриды Кало совершен-
но неважны тем, кто специаль-
но придет смотреть на нее. Это 
первый приезд Кало в Эрми-
таж, первая «живая» ее работа, 
и имеет смысл только это. Пото-
му что Фрида Кало — это, пре-
жде всего, один из самых важ-
ных в культуре XX века мифов, 
художник, ставший объектом 
подлинного культа.

Культ этот феноменален 
и алогичен, но вот уже более 
трех десятилетий становится 
только сильнее. У этого явления 
даже есть свое название — «ка-
лоизм», тьмы и тьмы поклонни-
ков маленькой мексиканской 
дивы со сросшимися бровями 
и плохо сросшимися костями 
гордо носят имя «калоисты», 
но по силе влияния ее мифа 
на людские умы впору назвать 
все это «фридизм» и изучать как 
психотерапевтический прием. 
Потому что это прежде всего 
история о жизни через абсолют-
ное не могу.

Биография Фриды Кало ра-
стиражирована донельзя. Та-
кая уж это биография: венгер-
ско-еврейско-мексиканско-ин-
дейские корни, папина дочка, 
выкормленная не матерью, но 
нянькой, таскавшаяся за отцом-
фотографом всюду, где он рабо-
тал. В семь лет — полиомиелит, 
год лежания дома и «сухая но-
га» на всю жизнь. Это мешало 
танцевать, но не мешало верхо-
водить мальчишками в школе 
и даже стать главой школьной 
банды. В 15 лет она начала из-
учать медицину, но эти занятия 
были прерваны очередной уже 
в ее жизни трагедией: автобус, 
в котором она ехала, столкнулся 
с трамваем, и ее тело было про-
ткнуто железным прутом. 11 пе-
реломов на искореженной ноге, 
повреждения позвоночника, ре-
бер, костей и органов таза. Все-
го она перенесла 32 операции, 
но от постоянных болей прихо-
дилось спасаться спиртным, на-
ркотиками, буйными праздне-
ствами, любовью и искусством.

Но главной трагедией своей 
жизни она считала свою главную 
любовь и мужа: «В моей жизни 

было две аварии: одна — когда 
автобус врезался в трамвай, дру-
гая — это Диего». Собственно, по-
чти все искусство Кало именно 
об этом — о телесной и душев-
ной боли. И в этом смысле приве-
зенный в Эрмитаж «Автопортрет 
с обезьянкой» совершенно типи-
чен. Он весь выстроен на той же 
ядерной смеси личной и нацио-
нальной мифологии, которая со-
ставляет не слишком толстый, но 
очень насыщенный словарь ее 
символов. Обезьянка тут не сим-
вол сладострастия, как это чита-
лось бы у европейского худож-
ника, а друг, в каком-то смысле 
заместитель никогда не случив-
шегося у Фриды ребенка. Соба-
ка, мексиканский ксолоитцку-
интли — в мифологии ацтеков 
земное  воплощение Бога грозы 
и смерти Шолотля (известного 
за пределами Мексики как Ксо-
лотль),  священное животное. До-
колумбова скульптура — отсыл-
ка к древним культурам и ак-
туальной моде одновременно. 
Гвоздь в стене — визуальная ме-
тафора мексиканского выраже-
ния estar clavado, «быть обману-
тым». Желтая лента, обвивающая 
все составляющие этого колла-
жа из символов, превращает его 
в послание. Его принято читать 
так: «Фрида опять не верит Диего, 
но берет силы в своем прошлом 
и в тех, кто к ней привязан».

Этот живописный психоа-
нализ очень соблазнителен для 
зрителя. Но не менее соблаз-
нителен он был и для много-
численных поклонников Ка-
ло среди современников. Ее 
живопись нравилась многим 
(от Пикассо до Пикабиа и Тца-
ра), ее часто выставляли и при 
жизни, все время пытались ку-
да-то причислить, как-то нелов-
ко сочиняя ей художественные 
ниши («примитивный авангар-
дизм», «авангардный примити-
визм»), но она не очень поддава-
лась. Характерный разговор со-
стоялся между Кало и приехав-
шим в 1939 году в Новый Свет 
отцом сюрреализма Андре Бре-
тоном: «Сознайтесь, вы ведь все-
таки сюрреалистка? — А что это 
такое? — Ну то есть вы полно-
стью подпадаете под мое опре-
деление.— Я ни под кого не под-
падаю. В том числе и под ваше 
определение. Я выбираю са-
ма.— Тогда я вас окрещаю сюр-
реалисткой поневоле, по ваше-
му незнанию». Каждый остался 
при своем. Сюрреализм от но-
вого имени мог бы выиграть, 
Кало — вряд ли. Ее так никуда 
и не приписали. Ее зрителю это 
оказалось тоже не нужно. Ми-
фом Фриды Кало люди лечат 
свои собственные раны. Гово-
рят, это работает, даже если пе-
ред ними всего одна ее картина.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Психоанализ по Фриде
«Автопортрет с обезьянкой» в Эрмитаже

День народного единства в московском 
Колонном зале завершился гала-кон-
цертом трехдневного фестиваля-кон-
курса «Музыка земли», объединивше-
го народные музыкальные традиции 
с классической музыкой. Рассказывает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Идея такого объединения пришла созда-
телю этого проекта пианисту Борису Березов-
скому. Он проникся фольклором пять лет на-
зад, в прошлом году решил сделать фестиваль. 
Тогда представлялось, что он будет посвящен 
музыкальным культурам разных стран. На 
первом фестивале звучала музыка Англии, 
Ирландии, Шотландии и России. В этом же го-
ду с приходом Минкульта в качестве основно-
го спонсора фестиваль стал конкурсом и сос-
редоточился на народных достижениях рус-
ской земли. Финальный концерт начался со 
слов ведущей о том, насколько велика и мно-
гонациональна Россия, и минуты молчания 
по жертвам авиакатастрофы в Египте. 

Лауреатов фестиваля пришел поздравить 
министр культуры Владимир Мединский. 
Взойдя на сцену, он не успел начать торже-
ственную речь, так как инициативу пере-
хватила бойкая ведущая с советским постав-
ленным голосом, поэтому министру при-
шлось вручить все призы, пожать руки под 
музыкальную отбивку и только потом при-
ветствовать публику. С другой стороны, мо-
жет быть, так и было запланировано. Чинов-
ник не преминул отметить, что все наши ве-
ликие композиторы, буквально от Глинки 
и Мусоргского до Стравинского, черпали 
свое вдохновение в народной музыке. «Буду-
щее есть только у того народа, который чтит 
свое наследие»,— отметил он и пожелал по-
бедителям «так держать». 

Открыл концертную программу сам ху-
дожественный руководитель фестиваля Бо-
рис Березовский радостным исполнением 
кунштюков в русском стиле Стравинского 
«Русская» и Чайковского «В деревне», тему 
продолжил другой пианист, Лукас Генюшас, 

с рапсодией «Светит месяц». Наконец, народ-
ной музыке дали голос, и эксперименталь-
ный ансамбль Дмитрия Покровского, неког-
да участвовавший в спектаклях Юрия Люби-
мова и Льва Додина и записывавшийся с сак-
софонистом Полом Уинтером, завел протяж-
ные северные песни и южную плясовую. Но 
они быстро сменились песнями уже автор-
скими — «Курские песни» Свиридова вместе 
с ними исполнили на двух роялях Борис Бе-
резовский и Юрий Фаворин. 

В основе фестиваля лежала идея дать пу-
блике возможность услышать две культу-
ры — академическую и фольклорную — как 
взаимосвязанные части одного целого. Од-
нако на деле она предстает этаким перевер-
тышем, потому что академическая даже по 
времени звучания на том же гала-концерте 
перевешивала фольклорную вдвое. А ведь 
ожидания от этого фестиваля, прежде все-
го, были связаны именно с народной музы-
кой, с настоящим пульсирующим, неогра-
ненным и живым искусством. В отборочном 
этапе конкурса принимали участие свыше 
300 коллективов со всей России, в Москве 
в итоге оказались 15 коллективов. Получив-
ший приз в номинации «За самобытность» 
татарский фольклорный ансамбль «Жомга 
кон» (что в переводе значит «Праздничный 
вечер пятницы») показал игру на редких 
инструментах, одни названия которых зву-
чат сказкой: сорнай, курай, гармонь-хром-
ка. Владимир Дормидонтов из Якутии пора-
зил всех виртуозным владением хомусом, 
инструментом, обладающим, по поверьям, 
магическим голосом. Эту экзотику и хоте-
лось услышать, а не хоры в духе Танеева, ко-
торые и так исполняются в академических 
залах круглый год. Чем-то это напомина-
ет опыт world-music-фестиваля Питера Гей-
бриела Womad, который в этом году в уго-
ду вкусам публики уменьшил количество ау-
тентичных бонго и флейт кочевников и до-
бавил увесистую порцию диджеев с танце-
вальной электронщиной.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Фольклор испытали 
академизмом
«Музыка земли» в Колонном зале

НЕКРОЛОГ

На 89-м году жизни от ише-  
мического ин сульта в мос-
ковской больнице скончал- 
ся Лев Голова нов — педа-
гог,  балетмейстер, репети-
тор и великий танцовщик.

Он прожил долгую, счаст-
ливую и содержательную 
жизнь, ни секунды не ощу-
щая себя пенсионером: еще 
совсем недавно вел репети-
ции в ансамбле Моисеева, от-
даваясь педагогическому де-
лу с той безоглядной отда-
чей, которую Игорь Моисе-
ев привил всем, кто прора-
ботал с ним хотя бы сезон. 
А Лев Голованов прослужил 
ансамблю и Моисееву всю 
свою жизнь: пришел в труп-
пу 16-летним, в 1943-м, в раз-
гар войны, недоучившись 
в балетной школе. Впрочем, 
перфекционизм не позволил 
будущему народному арти-
сту СССР остаться без дипло-
ма: училище при Большом 
театре он окончил в 1947-м, 
уже в статусе первого солиста 
главного ансамбля страны.

Статус — неточное слово. 
В те времена его использова-
ли редко, особенно в ансам-
бле Моисеева, тогда юном 
и немноголюдном. Иерар-
хии в тогдашней труппе не 
было — солисты, не чинясь, 
вставали в кордебалет. Для 
Льва Голованова исключе-
ний не делалось. Но этот при-
рожденный премьер в ка-
ком-нибудь массовом «Жо-
ке» сиял так ярко, что понево-
ле отправлял на периферию 
и остальных 23 участников 
танца, и сам зажигательный 
молдавский пляс. Рослый 
красавец брюнет с белозубой 
улыбкой и королевской осан-
кой, он был чуть ли не един-
ственным подлинным «геро-
ем-любовником» советско-
го балета по меньшей мере 
три десятилетия. Секс-симво-
лом, сказали бы сейчас: жен-
щины в зале замирали, едва 
он появлялся на сцене, и ры-
дали, когда он с нее уходил, 
провожаемый землетрясени-
ем аплодисментов. Богатые 
иностранки ездили за ним 
из страны в страну, благо ан-
самбль гастролировал мно-
го: такой обольстительной 
и скромной мужественности 
не знал не только советский, 
но и мировой балет.

Благородство его танца 
превращало в высокую клас-
сику любой народный пляс, 
любой крестьянский сюжет. 
В «Хитром Макану» его роб-
кий селянин, не умеющий 

объясниться в любви, выгля-
дел графом Альбертом, не на-
ходящим нужных слов для 
общения с пейзанкой. Его 
белоснежный витязь в мон-
гольском «Цаме», в серии бо-
ев побеждавший разнообраз-
ную нечисть, выглядел мате-
риализованным видением, 
воплощенным мировым до-
бром. Советский партизан, 
прыгающий с шашкой наго-
ло, сорвав шапку после трю-
ка, превращался в генера-
ла голубых кровей, а Цыган 
распахивал руки и мчался за 
цыганкой так страстно и без-
оглядно, что заменял совет-
ским зрителям всех Зорро, 
Фанфанов и прочих героев 
плаща и шпаги.

Лев Голованов танцевал 
долго: еще в начале 1980-х 
можно было увидеть его в «Га-
учо» — мощного, тяжеловато-
го, по-прежнему красивого, 
с той же неотразимой и чуть 
застенчивой белозубой улыб-
кой. Отважно ломая щиколот-
ки и колени в заковыристых 
выстукиваниях, он, конечно, 
не выглядел аргентинским 
пастухом — вылитый план-
татор, по барской прихоти ре-
шивший посоревноваться со 
своими работниками.

Сценическое долголетие 
ему обеспечили не только та-
лант и не только сказочные 
внешние данные. Он был фе-
номенально работоспособен 
и педантичен в отделке своих 
партий. Ничего случайного, 
ничего произвольного: каж-
дый «спонтанный» жест, каж-
дый «непосредственный» по-

ворот, каждая «нечаянная» 
улыбка отрабатывались в за-
ле столь же скрупулезно, что 
и сложнейшие технические 
фиоритуры. Он умел доби-
ваться совершенства, не пы-
таясь работать на обаянии 
и не давая себе спуску, и пото-
му проницательный Моисеев 
уже в 1953 году сделал 26-лет-
него артиста своим ассистен-
том и репетитором.

Работать с Головановым 
было непросто: с адским тер-
пением он часами добивал-
ся от артистов того же, чего 
в свое время требовал от се-
бя, и искренне не понимал, 
почему они не могут воспро-
извести то, что он показывает. 
Творческий — балетмейстер-
ский — потенциал в автор-
ском ансамбле Моисеева Го-
лованов реализовать не пы-
тался, зато исправно постав-
лял номера для «Сувенира» — 
полународного-полуэстрад-
ного ансамбля свой жены, Та-
мары Головановой.

Живая летопись ансам-
бля Моисеева, он держался 
со скромным достоинством: 
не лез к молодежи с воспо-
минаниями и как бы не за-
мечал своей исключитель-
ной роли в этом исключи-
тельном коллективе. Его, 
собственно, никто особо ни 
о чем и не расспрашивал. 
Всем казалось, что он ве-
чен — еще успеется, и время 
для всех вопросов еще обяза-
тельно как-нибудь найдется, 
а пока лучше его не терять 
и репетировать дальше.

Татьяна Кузнецова

Благородный танцор
Умер Лев Голованов

КИНО

Открылся  
American Film Market 2015
В Лос-Анджелесе вновь заработал Американ-
ский кинорынок, крупнейшее собрание ми-
ровых продавцов и покупателей кинопро-
дукции. Россия, пару лет назад начавшая на-
бирать вес среди регулярных посетителей 
рынка, несмотря на всем известные причи-
ны, своих позиций не утратила и по совокуп-
ным итогам продаж рассчитывает оказаться 
в числе лидеров нынешнего рынка. Как счи-
тает Екатерина Мцитуридзе, глава компании 
«Роскино», уже пятый год в качестве партне-
ра представляющей страну на AFM при ак-
тивной помощи ПАО «Аэрофлот» и Благот-
ворительного фонда Елены и Геннадия Тим-

ченко, экономические издержки на амбици-
ях отечественных киноделов сказались от-
резвляющим образом. В этом же русле выска-
зался генеральный директор компании RWS 
Юрий Сапронов, комментируя привезен-
ный в Калифорнию проект боксерской дра-
мы «Версус» (режиссер Нурбек Эген): «Мощ-
ных продаж не ждем, но хотим вызвать ин-
терес». Тренд на зарубежную копродукцию 
составляет заметный интерес для компании 
Star Media. В частности, на AFM она пред-
ставляет 12-серийный телепроект «Мата Ха-
ри», где наравне со Светланой Ходченковой 
и Ксенией Раппопорт играют Джон Малко-
вич и Ваина Джоканте («99 франков»), а вме-
сте с российским оператором Олегом Луки-

чевым трудится многообещающий француз 
Джулиус Берг.  Не менее активно берет в обо-
рот зарубежных покупателей компания Riki, 
которой принадлежат бренды «Смешарики» 
(Kikoriki в экспортном варианте) и «Фикси-
ки». Илья Попов, генеральный продюсер ком-
пании, всячески подчеркивает, что приори-
тетным для Riki остается российский рынок, 
но от соблазна отвоевать часть заграничной 
аудитории сложно отказаться. Для удобства 
потенциального байера компания предла-
гает полнометражных «Смешариков» в виде 
франшизы из трех фильмов — один уже вы-
шел в 2012-м, второй ожидается в марте 2016-
го, релиз третьего назначен на лето 2017-го.     
Владимир  Боровой, Лос-Анджелес

ЦЕРКОВНОЕ ИСКУССТВО НАШЛО ДЛЯ СЕБЯ МУЗЕЙ

Вчера в музейной галерее Пре-
ображенской церкви храма Хри-
ста Спасителя патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл и министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский открыли Патриарший музей 
церковного искусства. Он создан 
по инициативе предстоятеля Рус-
ской православной церкви. Экспо-
зиция, расположенная на несколь-
ких сотнях квадратных метров, 
представляет одну из крупней-
ших коллекций иконописи. По сло-
вам организаторов музея, собра-
ние икон формировалось на про-
тяжении многих лет стараниями 
Русской православной церкви. 
В состав экспозиции, в частно-
сти, вошли памятники церковно-
го искусства V–ХХ веков, передан-
ные в дар предстоятелям Русской 
православной церкви — патриар-
хам Алексию II и Кириллу. «В цен-
тре этой экспозиции уникальная 
коллекция икон, которая собира-
лась вначале под эгидой  ОВЦС, 
а затем и Московской патриархи-
ей при поддержке покойного пре-
зидента Бориса Ельцина и ны-
не здравствующего президента 
 Владимира Путина, при активном 
участии как российских, так и за-
рубежных меценатов,— расска-
зал патриарх, открывая музей.— 
Эта коллекция состоит из икон, 
 которые дают возможность лю-
дям, желающим познакомить-

ся с историей иконописи, увидеть 
развитие церковного иконописно-
го канона». «Впервые за всю исто-
рию у нас в России открывается 
патриарший музей,— сказал кура-
тор выставки клирик храма Хри-
ста Спасителя протоиерей Геор-
гий Мартынов.— Такого музея 
не было ни до 1917 года, ни после. 
Это большое событие». По его сло-
вам, самые ранние памятники рус-
ской иконописи, представленные 

на выставке, относятся к XIV веку — 
иконы архангелов Михаила и Гав-
риила. В коллекцию музея вошли 
египетский фаюмский портрет, 
прародитель древнейших произ-
ведений иконописи; палестинская 
мозаика (V–VI века); византийская 
икона Рождества Христова (конец 
XIV — начало XV века); литые иконы 
из Византии, Грузии и Малой Азии   
(V–XII века); потир (XII век); ред-
кий по иконографии образ свя-

того великомученика  Георгия 
 Победоносца с «двойным чудом» 
(XVI век); икона Богоматери Пале-
стинской с Младенцем (Сиенская 
школа, XIV век). Завершает экспо-
зицию триптих, написанный Вик-
тором Васнецовым для Всемирной 
выставки в Париже 1899 года,— Го-
сподь Вседержитель, Богоматерь 
с Младенцем и святая равноапо-
стольная великая княгиня Ольга.  
Павел Коробов

Живописный психо анализ 
Фриды Кало  
очень соблазни телен 
для зрителя   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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спорт «Локомотив-Кубань» в матче четвертого тура первого 
группового этапа Евролиги принимает турецкую 
«Каршияку». Подробности — в следующем номере ”Ъ“

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит»  
экспортирует победы
Петербургский клуб вышел в play-off  
вместе с «Манчестер Сити» и «Реалом» 

Выступление «Зенита» в нынеш-
ней Лиге чемпионов — это, без-
условно, лучшее выступление 
отечественного клуба в главном 
еврокубке за два десятилетия. 
Гостевая победа — 2:0 — над «Ли-
оном» на старте второго круга 
группового этапа стала для пе-
тербуржцев четвертой подряд 
и за два тура до окончания ста-
дии сделала их обладателями 
путевки в play-off.

После тура, открывшего второй 
круг Лиги чемпионов, таблица груп-
пы H выглядит, можно сказать, сюр-
реалистичной — особенно учитывая 
контекст сезона. Он, этот контекст, 
вряд ли позволяет называть сегод-
няшний «Зенит» клубом абсолютно 
благополучным. В чемпионате Рос-
сии действующий обладатель титу-
ла даже не входит в топ-тройку и вы-
играл лишь половину из 14 прове-
денных матчей. А поведение его тре-
нера Андре Виллаша-Боаша — нерв-
ные срывы, заявление об уходе по 
окончании сезона — очень походит 
на сегодняшнее поведение его сооте-
чественника Жозе Моуринью в «Чел-
си». Только у «Челси» — мучения на 
всех фронтах. А экспортный вари-
ант «Зенита» будто бы существует от-
дельно от внутреннего и не подвер-
жен свойственным тому болезням.

Петербургские показатели на са-
мом деле невероятны и уже долж-
ны считаться предметом гордости 
для России. После четырех матчей 
ни у одного из клубов, кроме «Зе-
нита», нет чистого — исключитель-
но из побед — послужного списка. А 
кроме него так рано обеспечили се-
бе путевку в 1/8 финала только «Реал» 
да «Манчестер Сити». Не обеспечи-
ли, по крайней мере формально, ни 
«Барселона», ни «Бавария», ни ПСЖ, 
ни «Ювентус», ни «Манчестер Юнай-
тед»… При этом ведь не скажешь, 
что «Зенит» свою путевку добыл в 
тепличных условиях. У него, навер-
ное, не самая мощная среди восьми 
групп, но и проходными соперника-
ми «Валенсия» и обыгранный два-
жды подряд «Лион» не являются.

Этим своим сказочным высту-
плением «Зенит» уже заставил вспо-
минать довольно далекое прошлое. 
В истории участия российских клу-
бов в Лиге чемпионов есть несколь-
ко относительно светлых пятен. 
Речь о случаях, когда им удавалось 
выйти в play-off главного еврокуб-
ка. Таких было всего шесть. Прав-
да, к ним можно приплюсовать и 
два случая, имевшие место на стыке 
веков, когда формат Лиги чемпио-
нов был иным и включал в себя два 
групповых этапа. Второй был, по су-
ти, равноценен нынешнему старто-
вому раунду play-off — 1/8 финала: 
в него попадали 16 лучших клубов. 
Так вот, в 2000 году первый группо-
вой этап преодолел «Спартак», а в 
2002-м — «Локомотив».

Но результаты, сравнимые с ре-
зультатами «Зенита», были показа-
ны представителем России лишь 
однажды — и это было 20 лет назад: 
в 1995 году «Спартак» сумел выиг-
рать все шесть матчей в группе — у 
польской «Легии», норвежского «Ру-
сенборга» и английского «Блэкбер-
на», чтобы затем, распродав во вре-
мя зимнего перерыва целую группу 
лидеров, уступить в четвертьфина-
ле французскому «Нанту». К графи-
ку, по которому шел тот «Спартак» 
и по которому идут сейчас петер-
буржцы, с тех пор никто не прибли-
жался. Даже клубы, выходившие в 
итоге в play-off, несли по ходу груп-
повых турниров довольно серьез-
ные потери. Скажем, самый све-
жий прорыв России состоялся в по-
запрошлом сезоне, когда финиши-
ровавший вторым в группе «Зенит» 
набрал в общей сложности шесть 
баллов — половину от заработан-
ной на данный момент суммы.

А осенние игры «Зенита», поми-
мо всего прочего, наводят на мысль 
о том, что Россия в этом розыгрыше 
способна повторить или даже обно-
вить свои рекорды. Например, вто-
рой раз выставить в play-off сразу два 
клуба. В 2012 году в 1/8 финала игра-
ли и «Зенит», и ЦСКА. Теперь ситуа-
ция, при которой они опять сыграют 
в ней тандемом, представляется до-
вольно реальной. У «Зенита» путевка 
уже в кармане. ЦСКА после гостево-
го проигрыша — 0:1 — «Манчестер 
Юнайтед» занимает нижнюю строч-
ку в таблице группы B, однако его 
отставание от тех, кто выше, мини-
мальное. ПСВ с «Вольфсбургом» опе-
режают армейцев на два очка, а ман-
честерцы — на три.

Есть основания мечтать и о луч-
шем российском итоговом результа-
те в Лиге чемпионов. Им остается вы-
ход в четвертьфинал: после «Спарта-
ка» в нем сыграл в 2010 году ЦСКА. 
Во всяком случае успехи «Зенита», 
который, скорее всего, сбережет ли-
дерство в группе (а оно, в свою оче-
редь, дает некоторые преимущест-
ва при жеребьевке play-off), уже вы-
нудили букмекеров пересматривать 
свое отношение к нему. Если перед 
стартом Лиги чемпионов в их рей-
тингах «Зенит» располагался где-то 
в серединке пула участников основ-
ного турнира, то нынче включен в 
условную элиту. Так, William Hill вче-
ра разместила петербуржцев в конце 
первой дюжины претендентов на ти-
тул с коэффициентом 51.

Алексей Доспехов

Благодаря прекрасному 
выступлению на групповом 
этапе «Зенит» (в центре — 
лидер клуба Халк) уже 
приблизился по котировкам 
к фаворитам Лиги чемпионов   
ФОТО ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ /  

ФК «ЗЕНИТ» / ТАСС

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Виталий Мутко оценил 
готовность Себастьяна Коу
Министр спорта РФ Виталий Мут-
ко провел рабочую встречу с прези-
дентом Международной федерации 
легкой атлетики (IAAF) Себастьяном 
Коу, в ходе которой стороны обсуди-
ли работу над совместными проек-
тами. «Себастьян Коу, как и обещал, 
один из первых визитов после из-
брания президентом IAAF совершил 
в Россию,— отметил Виталий Мут-
ко.— У нас много вопросов по рабо-
те над крупными проектами. В 2016-
м Казань примет юношеский чемпи-
онат мира, а Чебоксары — команд-
ный чемпионат Европы по ходьбе. 
Я увидел готовность президента ме-
нять мировую легкую атлетику. Мы 
тоже занялись обновлением — прои-
зошли перемены в руководстве Все-

российской федерации легкой атле-
тики, тренерском штабе сборной».

Господин Мутко напомнил, что 
легкая атлетика является базовым ви-
дом для 53 российских регионов. «Фе-
деральная целевая программа 

”
Раз-

витие физической культуры и спор-
та в Российской Федерации на 2006–
2015 годы“ открыла большие возмож-
ности для легкой атлетики. Только в 
этом году мы ввели в строй манежи 
в Славянске-на-Кубани и Мурманс-
ке, еще один, в Йошкар-Оле, сдадим 
в декабре,— заявил Виталий Мут-
ко.— В следующем году мы запуска-
ем федеральную целевую программу 
на 2016–2020 годы и уже сейчас ждем 
от федераций предложений по строи-
тельству тех или иных объектов».

Министр прокомментировал и 
допинг-скандалы, с которыми стал-

кивается IAAF. «У Себастьяна Коу 
есть идея — создать независимый 
антидопинговый орган при IAAF, 
который бы вел тестирование и от-
вечал за санкции. Сейчас все упира-
ется в политику Всемирного анти-
допингового агентства, по лекалам 
которого работают все федерации. А 
оно собирает информацию, склады-
вает ее в стол, а потом что-то вдруг 
происходит — и идут обвинения. 
Причем в адрес России. К примеру, 
прошел чемпионат мира в Хельсин-
ки в 2005 году. Все было нормаль-
но. Но годы спустя достают какой-то 
список и начинают обвинять стра-
ну. В чем? В том, что у них не всег-
да качественная система работы? 
Это мировая проблема, а не одной 
России»,— сказал господин Мутко. 
Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

«Спартаку»  
прикрыли трибуны
Московский «Спартак» наказан ча-
стичным закрытием фанатской 
трибуны на домашнем матче 16-го 
тура чемпионата России с «Красно-
даром», который состоится 22 ноя-
бря. Об этом сообщил председатель 
контрольно-дисциплинарного ко-

митета Российского футбольного 
союза Артур Григорьянц. В начале 
матча 14-го тура российского пер-
венства «Спартак»—«Урал» (0:1), ко-
торый состоялся в Москве 1 ноября, 
с одного из фансекторов стадиона 
«Открытие Арена» был произведен 
выстрел из ракетницы, в результа-
те которого ожоги первой и второй 

степени получил болельщик «Спар-
така», находившийся на централь-
ной трибуне. «За использование бо-
лельщиками пиротехники принято 
решение дисквалифицировать сек-
тора 104, 105 и 106 трибуны Б стади-
она 

”
Открытие Арена“ на ближай-

шем домашнем матче с 
”
Краснода-

ром“,— сказал Артур Григорьянц.— 

По итогам рассмотрения видеома-
териалов установлено, что было пу-
щено две ракетницы». По словам 
представителя службы безопасно-
сти «Спартака», полиция пытается 
выяснить личности причастных к 
инциденту и рассматривает воз-
можность возбуждения в отноше-
нии них уголовных дел. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (3). Бельгия — 1440 очков. 2 (2). Германия — 1388. 
3 (1). Аргентина — 1383. 4 (4). Португалия — 1364. 
5 (9). Чили — 1288. 6 (6). Испания — 1287. 7 (5). Ко-
лумбия — 1233. 8 (7). Бразилия — 1208. 9 (10). Анг-
лия — 1179. 10 (11). Австрия — 1130. 11 (12). Швей-
цария — 1073. 12 (20). Уругвай — 1051. 13 (17). Ита-
лия — 1040. 14 (13). Румыния — 1039. 15 (8). Уэльс — 
1032. 16 (14). Нидерланды — 976. 17 (15). Чехия — 
974. 18 (37). Турция — 941. 19 (16). Хорватия — 924. 
20 (30). Босния и Герцеговина — 923. 21 (31). Эк-
вадор — 921. 22 (21). Кот-д’Ивуар — 890. 23 (26). 
Россия — 885. В скобках — позиция в предыдущем 
рейтинге (от 1 октября).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Виннипег» 2:4 (Бурмистров 
 («Виннипег»), 1+0). «Чикаго»—«Сент-Луис» 5:6 
(овертайм, Тарасенко («Сент-Луис»), 1+1). 
«Ванкувер»—«Питсбург» 2:3. «Анахайм»—«Флорида» 
3:2 (буллиты).

Групповой этап. Четвертый тур
Группа Е. «Барселона» (Испания)—БАТЭ (Бело-
руссия) 3:0 (Неймар, 30 (пен.), 83; Суарес, 60). 
«Рома» (Италия)—«Байер» (Германия) 3:2 (Салах, 2; 
Джеко, 29; Пьянич, 80 (пен.) — Мехмеди, 46; Хавьер 
Эрнандес, 51).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 1 0 8:2 10

2. «Рома» 1 2 1 10:10 5

3. «Байер» 1 1 2 11:10 4

3. БАТЭ 1 0 3 4:11 3

24 ноября: БАТЭ—«Байер», «Барселона»—«Рома».

Группа F. «Бавария» (Германия)—«Арсенал» 
(Англия) 5:1 (Левандовский, 10; Мюллер, 29, 89; 
Алаба, 44; Робен, 55 — Жиру, 69). «Олимпиакос» 
(Греция)—«Динамо» (Хорватия) 2:1 (Пардо, 65, 90 — 
Ходжич, 21).

Положение команд
 В Н П М О
 «Бавария» 3 0 1 13:3 9

2. «Олимпиакос» 3 0 1 6:6 9

3. «Динамо» 1 0 3 3:9 3

4. «Арсенал» 1 0 3 6:10 3

24 ноября: «Бавария»—«Олимпиакос»,  
«Арсенал»—«Динамо».

Группа G. «Маккаби» (Израиль)—«Порту» (Порту-
галия) 1:3 (Захави, 75 (пен.) — Тельо, 19; Андре, 49; 
Лаюн, 72). «Челси» (Англия)—«Динамо» (Украина) 
2:1 (Драгович, 34 (автогол); Виллиан, 83 — Драго-
вич, 78).

Положение команд
 В Н П М О 

«Порту» 3 1 0 9:4 10

2. «Челси» 2 1 1 7:3 7

3. «Динамо» 1 2 1 5:4 5

4. «Маккаби» 0 0 4 1:11 0

24 ноября: «Маккаби»—«Челси»,  
«Порту»—«Динамо».

Группа H. «Лион» (Франция)—«Зенит» (Россия) 
0:2 (Дзюба, 25, 57. Удаления: Гоналон, 72 (2 ж. к.) — 
Анюков, 89 (2 ж. к.). «Гент» (Бельгия)—«Валенсия» 
(Испания) 1:0 (Кумс, 49 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
«Зенит» 4 0 0 10:4 12

2. «Валенсия» 2 0 2 5:5 6

3. «Гент» 1 1 2 4:5 4

4. «Лион» 0 1 3 2:7 1

24 ноября: «Лион»—«Гент», «Зенит»—«Валенсия».

«Зенит» вышел в 1/8 финала.

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» остался впереди
благодаря ничьей в Стамбуле

Московский «Локомо-
тив» сохранил лидерст-
во в группе H, сыграв на 
выезде вничью — 1:1 — 
со стамбульским «Бешик-
ташем». На гол Рикарду 
Куарежмы железнодо-
рожники ответили точ-
ным ударом в исполнении 
Байе Умара Ниассе.

После первого матча «Ло-
комотива» и «Бешикташа», 
состоявшегося 22 октября в 
Москве, несмотря на то что 
он завершился вничью — 
1:1, создалось однозначное 
впечатление, что стамбуль-
ский клуб ничуть не силь-
нее железнодорожников. 
Но за время, минувшее с мо-
сковской встречи, «Локомо-
тив» «приложил массу уси-
лий» для того, чтобы его бо-
лельщики не ждали от визи-
та команды в Стамбул ниче-
го хорошего. Ведь железно-
дорожники выдали серию 
из трех поражений (двух — 
в чемпионате России и одно-
го — в Кубке страны), завер-
шившуюся историческим 
разгромом в Краснодаре, где 
«Кубань» во встрече 14-го ту-
ра национального первенст-
ва обыграла «Локомотив» со 
счетом 6:2.

После такой выволоч-
ки — пусть наставник «Ло-
комотива» Игорь Черевчен-

ко и говорил, что придавать 
краснодарскому фиаско осо-
бого значения не стоит, по-
тому как в футболе всякое 
бывает,— за московскую 
команду, которой помимо 
игроков соперника пред-
стояло противостоять еще 
и громкой стамбульской 
публике, было, признать-
ся, неспокойно. Но в пер-
вом тайме ничего страшно-

го не случилось. Собствен-
но, в нем вообще мало че-
го заметного происходило: 
«Бешикташ» изображал ата-
кующие действия, «Локомо-
тив» не менее успешно изо-
бражал игру на контрата-
ках. Но при этом оба врата-
ря стояли без работы. А са-
мый интересный момент 
тайма случился, когда Байе 
Умар Ниассе в борьбе за мяч 
в штрафной задел его рукой. 
Судья Феликс Цвайер мог 
бы трактовать эпизод как за-
служивающий назначения 
пенальти, но, к счастью, не 
стал этого делать.

Во второй половине мат-
ча игра пошла веселее. «Бе-
шикташ» нашел в себе си-
лы действовать быстрее, что 
давало хозяевам некоторые 
преимущества. Не великие, 
но все же воплотившиеся в 
гол на исходе часа игры, по-
сле того как Гильерме неу-
дачно прервал фланговый 
навес, скинув мяч прямо на 
ногу Рикарду Куарежме: у 
португальца было достаточ-
но времени, чтобы и подра-
ботать мяч под удар, и про-
бить в нижний угол ворот.

Впрочем, в лидерах «Бе-
шикташ» пробегал меньше 
20 минут. У «Локомотива» 
при попустительстве защи-
ты стамбульцев, допустив-

шей осечку при создании 
искусственного офсайда, на-
конец-то прошла осмыслен-
ная атака: Алексей Миран-
чук прорвался на угол вра-
тарской и отпасовал на Ниас-
се, который и переиграл гол-
кипера Толгу Зенгина.

Ну а в концовке «Локомо-
тив» мог как лишиться од-
ного очка, так и приобрести 
три. Но сначала Гильерме 
блестяще отработал в момен-
те, когда Эрсан Гюлюм бил 
вроде бы наверняка, а секун-
ды спустя блеснул мастер-
ством уже Зенгин, отразив-
ший подряд два удара Пета-
ра Шкулетича. В итоге 1:1 — 
и «Локомотив» сохранил ли-
дерство в группе H.

Александр Петров

Групповой турнир. 
Четвертый тур
Группа H. «Бешикташ» (Турция)—
«Локомотив» (Россия) 1:1 (Куарежма, 
58 — Ниассе, 76).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 4 2 2 0 7:3 8

2. «Бешикташ» 4 1 3 0 4:3 6

3. «Спортинг» 3 1 1 1 7:5 4

4. «Скендербеу» 3 0 0 3 1:8 0

Матч «Скендербеу» (Албания)—
«Спортинг» (Португалия) завершился 
после подписания номера в печать.

26 ноября: «Локомотив»—«Спортинг»,  
«Бешикташ»—«Скендербеу».

Благодаря ничьей 
с «Бешикташем» 
«Локомотив» (справа 
Майкон) сохранил 
лидерство в группе 
и уже в следующем 
туре в случае победы 
на своем поле 
над «Спортингом» 
гарантирует себе 
выход в play-off  
ФОТО REUTERS

ХОККЕЙНЫЙ ЕВРОТУР

Сборной России забросили в Хельсинки
В стартовом матче Кубка Karjala она уступила финнам

Хоккейная сборная 
 России открыла очеред-
ной  сезон матчем против 
финнов в рамках стар-
тового этапа Евротура — 
Кубка Karjala. На чужой 
площадке, в Хельсинки, 
она в очень упорной игре 
с равными шансами усту-
пила соперникам — 1:2, 
пропустив решающий 
гол в меньшинстве в се-
редине заключительного 
периода.

Сборная России перед 
нынешним сезоном была 
презентована амбициоз-
но и помпезно — как реин-
карнация советской «Крас-
ной машины». «Красная ма-
шина», но — новой сбор-
ки. Впрочем, если говорить 
именно о Кубке Karjala, то 
это, конечно, еще отнюдь 
не элитная, эксклюзивная 
сборка. Такая будет, види-
мо, весной следующего го-
да — на российском чемпи-
онате мира и осенью — на 
Кубке мира в Северной Аме-
рике. А в Хельсинки поехала 
команда в общем-то обыч-
ной евротуровской ком-
плектации — естественно, 
вообще без звезд НХЛ и без 
некоторых звезд КХЛ (напри-
мер, дома в связи с «семейны-
ми обстоятельствами» остал-
ся Александр Радулов), с де-
бютантами, взятыми трене-
ром Олегом Знарком в ко-
личестве достаточном, что-
бы сформировать из них це-
лую пятерку.

Выдающейся — близкой 
к идеальной — игры от тако-
го варианта ждать, понятно, 
было нельзя. Но игру вполне 
симпатичную он, надо ска-
зать, показывал.

В стартовом периоде хозя-
ева, правда, некоторое вре-
мя выглядели не то чтобы го-
раздо острее и мощнее, но 

как-то, что ли, более цельно. 
И, кажется, для них самих 
стал грандиозным сюрпри-
зом взрыв в исполнении дер-
жавшегося в тени второго 
российского звена. Илья Ко-
вальчук, Игорь Григоренко 
и Николай Прохоркин при-
мерно минуту возили фин-
нов по их зоне, а те никак 
не могли придумать способ 
остановить эту карусель. За-
кончилось все пасом Григо-
ренко на пятачок, после ко-
торого Ковальчук ловко объ-
ехал голкипера Юху Метсолу.

Вела в счете сборная Рос-
сии, однако, недолго. Фин-
ская команда вскоре провела, 
похоже, неплохо отрепетиро-
ванную контратаку — с рыв-
ком по флангу защитника 
Лассе Кукконена. Стрелял он 
с острого угла, но шайба в сет-
ку залетела. Гол был, безуслов-
но, обидным для российско-
го вратаря Ильи Сорокина. До 
него он взял несколько куда 
более сложных бросков — на-
пример, чуть ли не в упор от 
Ансси Салмелы. А тут пропу-
стил совершенно берущийся.

Финнов удача здорово за-
вела. Первый период они за-
крыли парой неплохих атак, 
второй открыли попадани-
ем в штангу… В общем, ка-
залось, что сборной России 
придется туго. Но она как-то 
быстро финский порыв по-
гасила и в дальнейшем смо-
трелась ничуть не менее убе-
дительно. Пожалуй, росси-
яне во второй двадцатими-
нутке были  даже поближе 
к голу, чем хозяева, несмо-
тря на то что из-за травмы 
лишились Григоренко.

На равных со сборной 
Финляндии они держались 
до середины заключитель-
ного периода, когда фин-
ны заработали большинст-
во и распорядились им пре-
красно. Российскую коман-
ду заставили прижаться 
к воротам, а Петри Конти-
ола, замечательный снай-
пер, выйдя на оперативный 
простор, отправил шайбу 
в дальнюю девятку.

Евротур — это не то со-
ревнование, где надо побе-
ждать любой ценой. Но во 
вчерашнем матче сборная 
России проигрывать очень 
не хотела. Олег Знарок за-
менил вратаря шестым по-
левым игроком чуть ли не 
за две минуты до финаль-
ной сирены, затем взял 
тайм-аут. Штурм финских 
редутов был решительным 
и яростным, но плодов все-
таки не принес.

Алексей Доспехов

Первую шайбу сбор-
ной России в новом 
 сезоне забросил Илья 
Ковальчук (№71)    
ФОТО REUTERS
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